- 현장에 强한 핵심인재 양성을 위한 -

2016년도 교육훈련계획 보고

2015. 12.

				•••• 목 차 ••••

Ⅰ. ’16년 교육훈련 여건 및 추진방향	1

Ⅱ. ’16년 교육훈련 추진방침	2

Ⅲ. ’16년 교육훈련계획(요약)	5

Ⅳ. ’16년 교육훈련 총괄	6

□ ’16년 교육훈련 개요	6

□ ’16년 교육훈련과정 변경개요	11

□ 월별 교육훈련 일정	12

Ⅴ. 교육훈련과정별 세부계획	16

□ 신임교육	16

1-1. 소방간부후보생 교육과정	16

1-2. 의무소방 실무교육과정	18

1-3. 사회복무요원 교육과정	20

□ 지휘역량교육	22

2-1. 소방정책관리자과정	22

2-2. 소방령 지휘역량과정	24

2-3. 소방경 지휘역량과정	26

□ 전문교육	28

< 소방정책 >

3-1. 보건안전관리자과정	28

3-2. 창조정책기획과정	30

3-3. 소방조직 및 인적자원관리과정	32

3-4. 소방예산 및 재정과정	34

3-5. 소방방재전문학위과정	36

3-6. 소방방재전문학위어학능력향상과정	38

3-7. 퇴직전후 인생재설계과정	40

3-8. 소방감찰실무교육과정	42

< 예방안전 >

3-9. 소방특별조사과정	44

3-10. 위험물과정	46

3-11. 성능위주설계과정	48

3-12. 예방행정관리과정	50

3-13. 국민소통소방홍보능력향상과정	52

3-14. 소방안전교육사과정	54

3-15. 생활안전활동 교관양성과정	56

3-16. 초고층 및 지하연계복합건축물 실무과정	58

< 방호조사 >

3-17. 화재조사요원 양성과정	60

3-18. 화재조사관 능력향상과정	63

3-19. 특별사법경찰관(리)실무교육과정	65

3-20. 화재대응능력1급과정	67

3-21. 화재폭발조사자격취득과정	69

3-22. 소방전문자격평가관양성과정	71

< 대응구조 >

3-23. 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	73

3-24. 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정	75

3-25. 현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정	77

3-26. 소방위 현장지휘자과정	79

3-27. 인명구조사1급 교관양성과정	81

3-28. 구조대장 양성과정	83

3-29. 긴급구조 재난안전교육 교관양성과정	85

< 구급상황 >

3-30. 119상황관리자과정	87

3-31. 구급대원 병원임상수련과정	89

3-32. 전문구급대원과정	91

3-33. 구급대원 전문술기과정	93

3-34. 전문구급상황관리사과정	95

3-35. 구급관리자과정	97

3-36. 구급대장 양성과정	99

3-37. 구급대원강사 양성과정	101

3-38. 응급구조사2급양성과정	103

< 소방장비 >

3-39. 소방자동차운용능력향상과정	105

3-40. 소방장비검사검수능력향상과정	107

3-41. 항공안전관리자과정	109

3-42. 항공구조구급대원과정	111

< 특수재난 >

3-43. 방사능사고테러대응 교관양성과정	113

3-44. 지진붕괴대응과정	115

3-45. 산불대응과정	117

3-46. 유해화학물질사고대응과정	119

□ 유관기관․단체교육	121

4-1. 국가재난관리 관리자과정	121

4-2. 재난관리실무 기본과정	123

4-3. 긴급구조 재난관리 관리자과정	125

4-4. 긴급구조 재난관리 실무자과정	127

4-5. 자체소방대 역량향상과정	129

4-6. 학교안전관리자 소방안전연수과정	131

4-7. 청소년수련활동 지도자과정	133

4-8. 의용소방대 전문교육과정	135

4-9. 여성의용소방대 전문교육과정	137

4-10. 재난대응 국제원조과정	139

4-11. 한국국제협력단 협력 교육과정	140

4-12. 소방안전 재난대응과정	141

4-13. 총괄재난관리자 기본교육과정	143

4-14. 총괄재난관리자 보수교육과정	145

□ 대국민교육	147

5-1. 소방안전체험과정	147

5-2. 응급처치과정	149

□ 사이버교육	151

6-1 안전관리Ⅰ과정	152

6-2 안전관리Ⅱ과정	154

6-3 소방설비전기실무과정	156

6-4 소방설비기계실무과정	158

6-5 소방장비관리과정	160

6-6 재난현장대응과정	162

6-7 소방법령Ⅰ과정	164

6-8 소방법령Ⅱ과정	166

6-9 화재진압전술과정	168

6-10 화재조사일반과정	170

6-11 통제단기초과정	172

6-12 화생방대응과정	174

6-13 119상황관리과정	176

6-14 현장지휘사이버과정	178

6-15 임상의학Ⅰ과정	180

6-16 임상의학Ⅱ과정	182

6-17 임상의학Ⅲ과정	184

6-18 119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정	186

6-19 119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정	188

6-20 구급대원 능력향상Ⅰ과정	190

6-21 구급대원 능력향상Ⅱ과정	192

6-22 헌법정신에 기반을 둔 공직윤리와 가치 과정	194

6-23 사이버 청렴교육과정	196

6-24 공직가치과정	198

6-25 성희롱, 차별예방 과정	200

6-26 공직자 영어 과정	202

6-27 엑셀2010 과정	204

Ⅵ. 교육훈련 운영안내	206

Ⅶ. 참고(2015년 교육훈련 실적)	214

Ⅰ. 2016년 교육훈련 여건 및 추진방향

□ 정책여건 분석

강점(Strength)		약점(Weaknesses)
□119조직문화에 국민 공감대 형성 □소방공무원 지속적인 전문인력 충원 □안전교육 의무화 제도적 기반 마련 □중앙ㆍ지방소방학교 협업개방 운영		□교육훈련에 대한 현실적인 투자 한계 □교육ㆍ연구ㆍ채용기능 혼재 및 분산 □교육훈련 후순위로 인적관리 누수 □재난환경 급변화로 선제적 교육 곤란
기회(Opportunities)		위협(Threats)
□국민안전 교육연구단지 건립 규모 확대 □첨단 교육ㆍ연구ㆍ훈련시설장비 구축 □전문인력 확대 및 연구개발 기술 축적 □교육훈련 개발, 산학연 교류협력 강화		□재난양상 다양ㆍ복잡, 손실규모 증가 □고령화, 밀집화, 노후화 지속적 증가 □제조물 피해 등 법적 분쟁 증가 □신종재난 발생 및 재난환경 급변화

□ 추진방향

목 표				재난 현장에 강한 핵심인재 양성
추진전략				중점 추진과제
① 현장지휘역량 강화				리더십, 현장지휘, 언론대응 등 통합 위기관리능력 배양 ‣ 소방서장, 고급간부(소방령), 초급간부, 소방간부후보생 등
② 현장대응능력 향상				119신고접수에서 최초대응까지 전문교육 강화 ‣ 119상황요원, 119안전센터 팀장, 전문구조・구급대원 등
③ 프로소방관 양성				직무전문자격 교육훈련 강화와 명예심 고취 ‣ 화재대응능력, 응급구조사, 인명구조사, 화재조사관 등
④ 글로벌 인재개발				글로벌 재난대응 및 개발도상국 파트너십 향상 ‣ 개발도상국가, 소방방재전문학위과정(국제석사) 등
⑤ 생활안전리더 양성				직장생활 안전지킴이 운영으로 초기 대응능력 강화 ‣ 학교안전관리자, 청소년지도자, 자체소방대, 유관기관・단체 등

Ⅱ. 2016년 교육훈련 추진방침

1

현장지휘역량 교육훈련 강화

ㅇ 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화 정규 전문교육과정 운영(1주 / 7회 / 290명)

- 사례발표 공유, 현장브리핑, 상황대처 등 문제해결능력 배양

- 지휘역량강화교육 단계별 3년차 프로그램 및 교과목 개발 운영

1단계(기본) 긴급구조통제단 운영 등	⇨	2단계(이론‧실습 ) 재난법령 현장적용 등	⇨	3단계(심화) 상황별 지휘역량 훈련 등

ㅇ 현장지휘관(소방령) 지휘역량강화 전문교육과정 신설(3일 / 4회 / 500명)

※ 소방경(3일, 지방소방학교) 긴급구조교육은 각 소방학교에서 별도추진

ㅇ 소방간부 지휘역량 기본교육 확대

- 소방정책관리자 기본교육 리더십 및 지휘 핵심역량 강화(28명)

* 리더십, 지휘통솔, 언론대처 및 협업체제 구축(12주 : 집합 4주, 현업 8주)

- 소방간부(소방령 ~ 경) 지휘역량 기본교육 시도 교육수요 적극 반영

* 소방령(2주 / 4회 / 163명), 소방경(2주 / 12회 / 480명) *사이버 선수학습(1주)

2		현장대응역량 교육훈련 강화
		ㅇ 현장에 강한 초급간부 육성 등 직무별 전문교육 강화 - 소방장비검사검수 및 소방감찰실무 능력향상 교육과정 신설 * 장비검사・검수담당자(1주/1회/40명), 감사・감찰담당자(3일/2회/60명) - 119신고접수에서 최초대응까지 골든타임 향상 전문교육 강화 * 119종합상황실 상황・수보요원,구급상황관리사 상황관리 교육 강화 * 초급간부(소방위) 현장지휘자 전문교육과정 확대(1주/10회/500명) ㅇ 재난현장 전문인력 양성 직무자격평가 개선 - 전문구급대원(1급) 및 구급대원강사양성 등 고품질 구급교육 확대 - 직무자격평가 개선 전문자격평가관 양성 교육과정 신설(1주/40명)

3		생활주변 안전리더 양성 확대
		ㅇ 맞춤형 119소방안전체험교육 운영 - 생활안전사고 초기대응 중점으로 체험교육(소화기, 소화전, 심폐소생술) * 체험교육 활성화를 위해 이수증 발급(소방안전 4H, 심폐소생 3H) ㅇ 현장 교육훈련 안전사고 발생 ZERO화 추진 - 체험교육 및 직무 현장훈련에 현장안전점검 책임제 운영 * 현장안전관리 인식 제고를 위해 보건안전관리자과정 확대(1주/2회/80명) * 과정별 교수(현장보건안전관리책임자), 학생장(현장안전점검관) 지정 - 체험교육에는 위험예지 사전교육 및 근접 안전교관 배치 운영 * 훈련장별 안전사고 예방 표지판 및 교육대 무사고 실천 표지판 설치

4		정부3.0 및 119소방정신을 공유하는 국정철학 교육
		ㅇ 국정기조(국민이 행복하고 안전한 사회)에 부합하는 교육 - 정부3.0(개방,공유,소통,협업)우수사례, 규제개혁 등 소양공통역량 확대 * 신규자 및 지휘역량과정에 공직가치 및 국정과제 교육 강화(’16년 교육지침) ㅇ 119소방정신(魂) 및 소방이념 공유을 위한 교육 확대 - 소방의 현재와 미래, 소방정신 및 이념과목 등 편성확대

5		국제적 협업을 통한 재난환경 변화에 능동적 대응
		ㅇ ｢재난대응 국제원조과정｣교육 운영 : 1회 ㅇ ｢한국국제협력단(KOICA) 협력교육과정｣교육(3회) 운영 내실화 ㅇ ｢소방･방재 전문학위과정(FEMP)｣ 석사학위취득과정 운영 개선 ㅇ 소방간부후보생과정 국외 대형재난발생지역 봉사활동 교육과정 편성 ㅇ 소방정책관리자과정 미국, 유럽 등 선진 외국소방정책 연수

6		유관기관․단체 등 자체 초기대응 교육훈련 확대
		ㅇ 자체소방대 관리자 초기대응역량 강화교육 신설(2일 / 2회 / 80명) - 석유화학산업단지(7,175명), 위험물 제조소 등(3,113명), 공항(907명) ㅇ 초‧중‧고 교장‧교감 등 학교안전관리자과정* 신설(3일/7회/280명) - 학교안전관리자로서 갖춰야 할 “안전관리능력 향상” 중점교육 * 학교안전관리자 T/F팀 운영으로 교육콘텐츠 개발 및 효율적 운영방안 도출(’16. 1)

7

교육운영 개선으로 교육의 질 향상

ㅇ 전문교육훈련 세분화 및 체계화로 학과제 기반 마련

- 현 교육과정(5분야 43과정)을 학과별로 세분화 ⇒ 7분야 46과정

- 현장직무 ↔ 소방정책 ↔ 교육훈련 간 연계성 및 피드백 강화

분야	교육과정
재난예방	소방시설, 위험물 등 8개 과정
방호조사	소방자동차운용능력향상 등 5개 과정
대응구조	유해화학물질사고대응 등 14개 과정
구급	응급구조사2급양성 등 7개과정
정책기획	소방위현장지휘 등 9개 과정

학과명	교육과정
소방정책	창조정책기획과정 등 8개 과정
예방안전	소방특별조사과정 등 8개 과정
방호조사	화재조사요원 양성과정 등 6개 과정
대응구조	재난현장 긴급구조통제단 등 7개 과정
구급상황	구급대원 전문술기과정 등 9개 과정
소방장비	소방장비검사검수능력향상 등 4개 과정
특수재난	유해화학물질사고대응 등 4개 과정

ㅇ 우수 교수진 확보를 통한 고품질 교육실현

- 외부교수에 대한 교육생 평가제도 운영 / 85점 이하 섭외 지양

- 저명인사, 최고전문가(소양), 퇴직자, 소방전문가(직무) 등 D/B구축

- 명사특강 운영(월 1 ~ 2회) → 합동강의를 통해 교육품질 향상

Ⅲ.  2016년 교육훈련계획 (요약)

□ 2016년 교육훈련 개요

○ 교육일정 : 2016. 1. 4. ～ 12. 31.(52주)

○ 교육과정 : 99과정,  346회,  총 32,890명,  연 488,885명

구 분	과 정 수	횟 수	총 인 원	연 인 원
총계 (집합교육 소계)	99 (68)	346 (179)	32,890 (10,530)	488,885 (78,085)
신 임 교 육	3개 과정	12회	1,560명	24,450명
지휘역량교육	3개 과정	17회	671명	8,110명
전 문 교 육	46개 과정	85회	3,749명	38,175명
유관기관단체교육	14개 과정	35회	1,550명	4,350명
대 국 민 교 육	2개 과정	30회	3,000명	3,000명
사이버전문교육	31개 과정	167회	22,360명	410,800명

* 전문교육 7분류 : 소방정책, 예방안전, 방호조사, 대응구조, 구급상황, 소방장비, 특수재난

□ 전년대비 비교

2015년도		2016년도(案)
□ 92과정 330회 32,457명 -【 집합 】65과정 165회 10,057명 -【 사이버 】27과정 165회 22,400명	➜	□ 99과정 346회 32,890명 -【 집합 】68과정 179회 10,530명 -【 사이버 】31과정 167회 22,360명
□ 전문교육과정(43과정, 66회) * 소방위,초급간부과정(2과정 6회) * 방사능테러사고대응 등 교관양성과정(4과정 5회) □ 유관기관단체 재난교육(14개 과정, 31회)		□ 전문교육과정 확대(46과정/85회) * 현장지휘관(령,정) 지휘역량강화(11회/790명) * 소방장비검사검수능력향상과정 신설(1회/40명) * 소방위 현장지휘자과정(10회 500명) 등 16개 과정 개․증설 □ 유관기관단체 재난교육 확대(14개 과정/35회) * 초‧중‧고 교장‧교감 등 학교안전관리자과정 신설(7회/280명) * 청소년수련활동지도자과정(2회/160명) * 자체소방대 역량향상과정(2회/80명) 등 3개과정 신설

* ’15년 대비 전문교육(32%) 및 유관기관 재난교육(26%) 교육인원 증가

Ⅳ.  2016년 교육훈련계획 총괄

□ 2016년 교육훈련 개요

1. 개 요

○ 교육일정 : 2016. 1. 4 ~ 12. 31(52주)

구 분	과 정 수	횟 수	총 인 원	연 인 원
총계 (입교인원)	99과정 (68)	346회 (179)	32,890명 (10,530)	488,885명 (78,085)
신 임 교 육	3개 과정	12회	1,560명	24,450명
지휘역량교육	3개 과정	17회	671명	8,110명
전 문 교 육	46개 과정	85회	3,749명	38,175명
유관기관단체교육	14개 과정	35회	1,550명	4,350명
대 국 민 교 육	2개 과정	30회	3,000명	3,000명
사이버전문교육	31개 과정	167회	22,360명	410,800명

2. 신임교육

구 분	교육대상	기간	횟수	기당인원	교육인원	비 고
소 계(3과정)			12회	360명	1,560명
소방간부후보생과정	임용예정자	13주	1회	30명	30명	21기
		40주	1회	30명	30명	22기
의무소방실무교육과정	의무소방원	4주	4회	150명	600명
사회복무요원교육과정	사회복무요원	1주	6회	150명	900명

3. 지휘역량교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	기당인원	교육인원	비고
소 계(3과정)			17회		671명
소방정책관리자과정	소방정	12주	1회	28명	28명	집합4주
소방령 지휘역량과정(혼합)	소방령	2주	4회	40명	163명	선수학습
소방경 지휘역량과정(혼합)	소방경	2주	12회	40명	480명	선수학습

4. 전문교육

구 분		교육대상	기간	횟수	기당인원	교육 인원	비고
소 계(46과정)				85	1,861	3,749
소방 정책 (8)	보건안전관리자과정	소방위 이상	1주	2	40	80
	창조정책기획과정	소방위 이상	1주	1	40	40
	소방조직 및 인적자원관리과정	소방위 이상	1주	1	40	40
	소방예산 및 재정과정	소방위 이상	1주	1	40	40
	소방방재전문학위과정	과정합격자	41주	1	24	24
	소방방재전문학위어학능력향상과정	입교예정자	3주	1	25	25
	퇴직전후 인생재설계과정	퇴직예정자(5년이내)	1주	1	40	40
	소방감찰실무교육과정	관련담당자	3일	2	30	60
예방 안전 (8)	소방특별조사과정	소방위 이상	1주	2	40	80
	위험물과정	소방위 이상	1주	1	40	40	선수학습
	성능위주설계과정	관련담당자(3년이상)	2주	1	40	40
	예방행정관리과정	소방경 이상	1주	1	40	40	선수학습
	국민소통소방홍보능력향상과정	소방위 이상	1주	2	40	80
	소방안전교육사과정	소방위 이상	2주	1	30	30
	생활안전활동 교관양성과정	소방위 이하	1주	1	40	40
	초고층및지하연계복합건축물실무과정	소방위 이상	1주	1	40	40
방호 조사 (6)	화재조사요원 양성과정	소방경 이하	12주	1	40	40	선수학습
	화재조사관 능력향상과정	소방위 이상	1주	1	20	20	선수학습
	특별사법경찰관(리)실무교육과정	소방위 이상	1주	1	40	40
	화재대응능력1급과정	2급자격자	3주	1	40	40
	화재폭발조사자격취득과정	화재조사요원	2주	1	40	40	선수학습
	소방전문자격평가관양성과정	1급자격자	1주	1	40	40
대응 구조 (7)	재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	소방위 이상	1주	3	40	120
	현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정	소방정	1주	7	41	290	선수학습
	현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정	소방령	3일	4	125	500
	소방위 현장지휘자과정	소방위	1주	10	50	500
	인명구조사1급 교관양성과정	2급자격자	5주	2	40	80
	구조대장 양성과정	구조대장(예정자포함)	4주	1	40	40
	긴급구조 재난안전교육 교관양성과정	교관예정자(소방위이상)	1주	2	40	80
구급 상황 (9)	119상황관리자과정	소방위이상	1주	2	40	80	선수학습
	구급대원 병원임상수련과정	유자격자(소방위이하)	9주	2	100	200
	전문구급대원과정	임상수료자(소방위이하)	1주	1	40	40
	구급대원 전문술기과정	전문구급/임상수료자	1주	5	16	130
	전문구급상황관리사과정	업무담당자	1주	2	40	80
	구급관리자과정	소방경 이상	3일	2	50	100
	구급대장 양성과정	소방위 이상	1주	2	40	80
	구급대원강사 양성과정	전문술기수료자	1주	5	30	150
	응급구조사2급양성과정	무자격자(소방위이하)	9주	1	50	50
소방 장비 (4)	소방자동차운용능력향상과정	소방위 이하	2주	1	40	40
	소방장비검사검수능력향상과정	소방위 이하	1주	1	40	40
	항공안전관리자과정	조종․정비사	1주	1	20	20
	항공구조구급대원과정	항공구조구급대원	1주	1	20	20
특수 재난 (4)	방사능사고테러대응 교관양성과정	소방위 이상	2주	1	30	30
	지진붕괴대응과정	소방위 이상	1주	1	40	40
	산불대응과정	소방위 이상	1주	1	40	40
	유해화학물질사고대응과정	소방위 이상	1주	1	40	40	선수학습

5. 유관기관단체교육

구 분		교육대상	기간	횟수	기당인원	교육인원
소 계(14과정)				35회		1,550명
수요조사필요○	국가재난관리 관리자과정	관련기관 관리자	1일	3	60	180
	재난관리실무 기본과정	관련기관 실무자	2일	3	60	180
	긴급구조･재난관리 관리자과정	관련기관 관리자	1일	2	40	80
	긴급구조･재난관리 실무자과정	관련기관 실무자	2일	2	60	120
	자체소방대역량향상과정	관련기관 실무자	2일	2	40	80
	학교안전관리자 소방안전연수과정	학교안전관리자	3일	7	40	280
	청소년수련활동지도자과정	관련기관 실무자	3일	2	80	160
수요조사필요 ×	의용소방대 전문교육과정	의용소방대장	3일	2	40	80
	여성의용소방대 전문교육과정	여성의용소방대장	3일	2	40	80
	재난대응국제원조과정	업무담당자	1주	1	20	20
	한국국제협력단 협력교육과정	업무담당자	3주	3	20	60
	소방안전재난대응과정	소방안전협회 교수	3일	1	30	30
	총괄재난관리자 기본교육과정	총괄재난관리자	3일	3	40	120
	총괄재난관리자 보수교육과정	기본교육 수료자	1일	2	40	80

※ 재난관리 책임기관 교육은 관련부서의 지침에 따라 다소 변동될 수 있음

6. 대국민교육

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	기당인원	교육인원
소 계(2과정)			30		3,000
소방안전체험과정	일반인, 학생 등	1일	15	100	1,500
응급처치과정	일반인, 학생 등	1일	15	100	1,500

7. 사이버 교육

구 분	교육대상	기간 (주)	횟수	기당 인원	차시 (시간)	교육 인원	비고
소 계(31과정)			167			22,360
안전관리Ⅰ과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
안전관리Ⅱ과정	전직원	3주	5	120	17(8)	600
소방설비전기실무과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
소방설비기계실무과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
소방장비관리과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
재난현장대응과정	전직원	3주	5	120	15(7)	600	모바일겸용
소방법령Ⅰ과정 (소방공무원법, 위험물안전관리법)	전직원	3주	5	120	27(13)	600
소방법령Ⅱ과정 (소방기본법, 소방시설법)	전직원	3주	5	120	25(12)	600
화재진압전술과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
현장지휘사이버과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
통제단기초과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
화생방대응과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
119상황관리과정	전직원	3주	5	120	14(7)	600
화재조사일반과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600
임상응급의학Ⅰ과정	전직원	3주	5	120	25(12)	600
임상응급의학Ⅱ과정	전직원	3주	5	120	25(12)	600
임상응급의학Ⅲ과정	전직원	3주	5	120	25(12)	600
구급대원 능력향상Ⅰ과정(1학기)	1·2급 응구사, 간호사	16주	2	50	56(56)	100
구급대원 능력향상Ⅱ과정(1학기)	1·2급 응구사, 간호사	16주	2	50	64(32)	100
구급대원 능력향상Ⅲ과정(2학기)	1·2급 응구사, 간호사	16주	2	120	60(30)	240	개설예정
구급대원 능력향상Ⅳ과정(2학기)	1·2급 응구사, 간호사	16주	2	120	60(30)	240	〃
구급대원 능력향상Ⅴ과정(3학기)	1·2급 응구사, 간호사	16주	2	120	60(30)	240	〃
구급대원 능력향상Ⅵ과정(3학기)	1·2급 응구사, 간호사	16주	2	120	60(30)	240	〃
119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정	전직원	3주	10	250	20(10)	2,500
119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정	전직원	3주	10	250	22(11)	2,500
헌법정신에 기반을 둔 공직윤리와 가치 과정	전직원	3주	10	120	10(10)	1,200
사이버 청렴교육과정	전직원	3주	10	120	15(15)	1,200
공직가치과정	전직원	3주	10	120	13(10)	1,200
성희롱, 차별예방교육 과정	전직원	3주	10	120	20(10)	1,200
공직자영어 과정	전직원	3주	5	120	15(10)	600	모바일겸용
엑셀2010 과정	전직원	3주	5	120	20(10)	600	모바일겸용

▷ 전문교육(집합) 혼합과정(안)

구 분	교육대상	기간(주)	횟수	기당인원	교육인원	비고
소 계(10과정)			31		1,233
소방령지휘역량과정	소방령	1주	4	40	163
소방경지휘역량과정	소방경	1주	12	40	480
화재조사요원 양성과정	소방경 이하	1주	1	40	40
화재조사관 능력향상과정	소방위 이상	1주	1	20	20
유해화학물질사고대응과정	소방위 이상	2주	1	40	40
119상황관리자과정	소방위이상	1주	2	40	80
위험물과정	소방위 이상	2주	1	40	40
예방행정관리과정	소방경 이상	1주	1	40	40
현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정	소방정	2주	7	41	290
화재폭발조사자격취득과정	화재조사요원	1주	1	40	40

□ 2016년 교육훈련과정 변경개요

과정명		폐지·축소(14개)	신설·확대(16개)	비 고
전문교육	재난 예방	○ 소방시설과정 □통합 ○ 방염∙소방시설공사업과정 □	▸소방특별조사과정(개선)	통합
		○소방안전교육사교관양성과정	▸소방안전교육사과정	명칭변경
		○ 소방홍보PR과정(폐지)	▸국민소통소방홍보능력향상과정(신설)	장관 지시사항
	방호 조사		▸소방자동차운용능력향상(1주→2주)	소방장비항공과 요구
			▸소방장비검사검수능력향상(신설)
			▸소방전문자격평가관양성(신설)	인재채용팀 요구
	대응 구조	○ 항공안전관리자과정(세분화)	▸항공안전관리자과정(유지) ▸항공구조구급대원과정(신설)	교육의 질적향상을 위한 세분화
		○생활안전구조과정(명칭변경)	▸생활안전활동교관양성과정	119구조과 요구
		○재난현장긴급구조통제단운영실무과정(300→120명) ○긴급구조재난안전교육교관양성과정(100→80명)		교육의 질적향상을 위한 축소
		○ 선박사고위기대응과정(폐지) ○ 문화재화재대응과정(폐지)		타 기관 교육가능
	구급		▸구급대원전문술기과정(3회→5회)	119구급과 요구
			▸구급대원강사과정(신설)
	정책 기획	○현장지휘관지휘역량강화과정(임시)	▸현장지휘관(정) 지휘역량강화(신설) ▸현장지휘관(령) 지휘역량강화(신설)	장관 지시사항 지침 반영
		○ 초급지휘자과정 □통합 ○ 소방위현장지휘과정 □	▸소방위현장지휘자과정(3회→10회)	통합 확대
		○ 소방조직구성운영과정 □통합 ○ 소방인적자원관리과정 □	▸소방조직및인적자원관리과정	통합
		○보건안전관리담당관과정	▸보건안전관리자과정	명칭변경
		○소방예산및재정과정(2회→1회) ○창조정책기획과정(2회→1회)	▸소방감찰실무교육과정(신설) ▸소방방재전문학위어학능력향상과정(신설)	안전감찰담당관실 요구
유관기관 단체교육		○ 재난대응국제원조과정(2회→1회)		축소(교육의 질적 향상)
		○국제긴급구조재난대응과정(명칭변경)	▸한국국제협력단 협력교육과정(2→3회)	명칭변경 및 확대
		○(여성)의용소방대장과정	▸(여성)의용소방대전문교육과정	명칭변경
		○ 다문화원어민강사양성(폐지) ○ 경찰재난대응과정(폐지) ○ 법원긴급구조재난대응과정(폐지)	▸자체소방대역량향상과정(신설) ▸학교안전관리자소방안전연수과정(신설) ▸청소년수련활동지도자과정(신설)	대외적 환경변화 119생활안전과 요구 교육훈련과 요구
폐지·신설 사유		○ 중앙소방본부의 정책방향 실행을 위한 교육과정 편성 ○ 지방학교 제한적 교육여건을 수용, 시도 소방본부의 교육수요 의견 적극 반영 ○ 교육 중요도 및 중앙소방학교 교육인프라를 감안(통폐합 또는 격년제 운영) ○ 전문교육과정(7개분야) 내 현장활동에 우선 활용가능한 교육과정 편성

※ 비교편의를 위해 전문교육 기존 5개 분야로 구분했으며, 학과제 기반마련을 위해 ’16년부터는 7개 분야 운영

□ 월별 교육훈련 일정

월	과 정 명	교육기간	교육인원	교육일정	합숙여부
1월	제21기 소방간부후보생 교육과정	13주	30	1.4~3.25	합숙
	제1기 소방위현장지휘자과정	1주	50	1.11~1.15	합숙
	제1기 의용소방대 전문교육과정	3일	40	1.11~1.13	합숙
	제38기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	1.18~1.29	합숙
	제13기 예방행정관리과정(혼합)	1주	40	1.18~1.22	합숙
	제1기 여성의용소방대 전문교육과정	3일	40	1.18~1.20	합숙
	제6기 특별사법경찰관(리) 실무교육과정	1주	40	1.25~1.29	합숙
	제14기 전문구급대원과정	1주	40	1.25~1.29	합숙
2월	제1기 보건안전관리자과정	1주	40	2.1~2.5	합숙
	제2기 소방위현장지휘자과정	1주	50	2.1~2.5	합숙
	제3기 전문구급상황관리사과정	1주	40	2.1~2.5	합숙
	제7기 구급대장 양성과정	1주	40	2.1~2.5	비합숙
	제39기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	2.15~2.26	합숙
	제1기 소방방재전문학위어학능력향상과정	3주	25	2.15~3.4	합숙
	제1기 소방감찰실무교육과정	3일	40	2.15~2.17	합숙
	제5기 긴급구조 재난안전교육 교관양성과정	1주	40	2.15~2.19	합숙
	제2기 보건안전관리자과정	1주	40	2.22~2.26	합숙
	제6기 긴급구조 재난안전교육 교관양성과정	1주	40	2.22~2.26	합숙
	제3기 인명구조사1급 교관양성과정	5주	40	2.29~4.1	합숙
3월	제2기 여성의용소방대 전문교육과정	3일	40	3.2~3.4	합숙
	제40기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	3.7~3.18	합숙
	제1기 소방전문자격 평가관양성과정	1주	40	3.7~3.11	비합숙
	제1기 현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정	3일	125	3.7~3.9	비합숙
	제8기 총괄재난관리자 기본교육과정	3일	40	3.7~3.9	합숙
	소방방재전문학위과정	41주	24	3.7~12.16	비합숙
	제1기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	3.14~3.18	합숙
	제3기 119상황관리자과정(혼합)	1주	40	3.14~3.18	비합숙
	제16기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	3.21~4.1	합숙
	제2기 소방감찰실무교육과정	3일	40	3.21~3.23	합숙
	제1기 소방안전교육사과정	2주	30	3.21~4.1	합숙
	제22기 소방간부후보생과정	40주	30	3.28~12.30	합숙
4월	제12기 소방정책관리자과정	12주	28	4.4~6.24	합숙
	제28기 구급대원 병원임상수련과정	9주	100	4.4~6.3	합숙
	제1기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	4.4~4.6	비합숙
	제41기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	4.11~4.22	합숙
	제21기 화재조사요원 양성과정(혼합)	12주	40	4.11~7.1	합숙
	제4기 화재대응능력1급과정	3주	40	4.11~4.29	합숙
	제3기 항공안전관리자과정	1주	20	4.11~4.15	합숙
	제2기 현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정	3일	125	4.18~4.20	비합숙
	제1기 한국국제협력단 협력교육과정	3주	20	4.18~5.6	비합숙
	제5기 화재조사관 능력향상과정(혼합)	1주	40	4.25~4.29	비합숙
	제2기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	4.25~4.29	합숙
	제4기 소방안전재난대응과정	3일	30	4.25~4.27	합숙
5월	제42기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	5.2~5.13	합숙
	제9기 구급관리자과정	3일	50	5.2~5.4	합숙
	제6기 총괄재난관리자 보수교육과정	1일	40	5.2	비합숙
	제3기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	5.9~5.13	합숙
	제17기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	5.16~5.27	합숙
	제4기 119상황관리자과정(혼합)	1주	40	5.16~5.20	합숙
	제43기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	5.23~6.3	합숙
	제4기 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1주	40	5.23~5.27	비합숙
	제1기 소방특별조사과정	1주	40	5.30~6.3	합숙
	제5기 국가재난관리 관리자과정	1일	60	5.30	비합숙
6월	제1기 국민소통 소방홍보능력향상과정	1주	40	6.7~6.10	비합숙
	제14기 산불대응과정	1주	40	6.7~6.10	합숙
	제5기 재난관리실무 기본과정	2일	60	6.7~6.8	합숙
	제4기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	6.13~6.17	합숙
	제4기 전문구급상황관리사과정	1주	40	6.13~6.17	비합숙
	제8기 응급구조사2급양성과정	9주	50	6.13~8.12	합숙
	제2기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	6.13~6.15	비합숙
	제1기 항공구조구급대원과정	1주	20	6.20~6.24	합숙
	제4기 인명구조사1급 교관양성과정	5주	40	6.27~7.29	합숙
	제1기 청소년수련활동지도자과정	3일	80	6.27~6.29	비합숙
7월	제9기 총괄재난관리자 기본교육과정	3일	40	7.4~7.6	합숙
	제2기 한국국제협력단 협력교육과정	3주	20	7.4~7.22	비합숙
	제18기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	7.11~7.22	합숙
	제3기 소방위현장지휘자과정	1주	50	7.25~7.29	비합숙
	제44기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	7.25~8.5	합숙
8월	제5기 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1주	40	8.1~8.5	비합숙
	제5기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	8.1~8.5	합숙
	제20기 구급대원 전문술기과정	1주	26	8.1~8.5	비합숙
	제21기 구급대원 전문술기과정	1주	26	8.8~8.12	비합숙
	제22기 구급대원 전문술기과정	1주	26	8.16~8.19	비합숙
	제23기 구급대원 전문술기과정	1주	26	8.22~8.26	비합숙
	제24기 구급대원 전문술기과정	1주	26	8.29~9.2	비합숙
	제7기 퇴직전후 인생재설계과정	1주	40	8.8~8.12	합숙
	제6기 국가재난관리 관리자과정	1일	60	8.8	비합숙
	제1기 자체소방대역량향상과정	2일	40	8.8~8.9	합숙
	제22기 구조대장 양성과정	4주	40	8.16~9.9	합숙
	제3기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	8.17~8.19	비합숙
	제2기 의용소방대 전문교육과정	3일	40	8.17~8.19	합숙
	제3기 현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정	3일	125	8.22~8.24	비합숙
	제4기 소방위현장지휘자과정	1주	50	8.22~8.26	비합숙
	제29기 구급대원 병원임상수련과정	9주	100	8.22~10.21	합숙
	제45기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	8.29~9.9	합숙
	제10기 구급관리자과정	3일	50	8.29~8.31	합숙
	제4기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	8.29~8.31	비합숙
9월	제6기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	9.5~9.9	합숙
	제7기 국가재난관리 관리자과정	1일	60	9.5	비합숙
	제6기 긴급구조 재난관리 실무자과정	2일	60	9.5~9.6	비합숙
	제4기 긴급구조 재난관리 관리자과정	1일	40	9.12	비합숙
	제46기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	9.19~9.30	합숙
	제9기 성능위주설계과정(혼합)	2주	40	9.19~9.30	합숙
	제7기 현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정(혼합)	1주	41	9.19~9.23	합숙
	제3기 한국국제협력단 협력교육과정	3주	20	9.19~10.7	비합숙
	제5기 소방위현장지휘자과정	1주	50	9.26~9.30	합숙
10월	제7기 소방자동차운용능력향상과정	2주	40	10.4~10.14	합숙
	제1기 소방장비검사검수능력향상과정	1주	40	10.4~10.7	합숙
	제7기 긴급구조 재난관리 실무자과정	2일	60	10.4~10.5	합숙
	제19기 소방령 지휘역량과정(혼합)	2주	40	10.10~10.21	합숙
	제14기 지진붕괴대응과정	1주	40	10.10~10.14	비합숙
	제6기 재난관리실무 기본과정	2일	60	10.10~10.11	합숙
	제5기 긴급구조 재난관리 관리자과정	1일	40	10.10	비합숙
	제5기 창조정책기획과정	1주	40	10.17~10.21	합숙
	제4기 현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정	3일	125	10.17~10.19	비합숙
	제6기 소방위현장지휘자과정	1주	50	10.17~10.21	합숙
	제47기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	10.24~11.4	합숙
	제2기 국민소통 소방홍보능력향상과정	1주	40	10.24~10.28	합숙
	제2기 자체소방대역량향상과정	2일	40	10.24~10.25	합숙
	제5기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	10.24~10.26	비합숙
	제5기 소방예산및재정과정	1주	40	10.31~11.4	합숙
	제7기 소방위현장지휘자과정	1주	50	10.31~11.4	합숙
	제6기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	10.31~11.2	비합숙
11월	제6기 재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1주	40	11.7~11.11	합숙
	제1기 구급대원강사 양성과정	1주	30	11.7~11.11	비합숙
	제2기 구급대원강사 양성과정	1주	30	11.14~11.18	비합숙
	제3기 구급대원강사 양성과정	1주	30	11.21~11.25	비합숙
	제4기 구급대원강사 양성과정	1주	30	11.28~12.2	비합숙
	제5기 구급대원강사 양성과정	1주	30	12.5~12.9	비합숙
	제6기 유해화학물질사고대응과정	1주	40	11.7~11.11	합숙
	제2기 재난대응 국제원조과정	1주	20	11.7~11.11	합숙
	제10기 총괄재난관리자 기본교육과정	3일	40	11.7~11.9	합숙
	제1기 소방조직및인적자원관리과정	1주	40	11.14~11.18	합숙
	제4기 위험물과정(혼합)	1주	40	11.14~11.18	합숙
	제11기 화재폭발조사자격취득과정(혼합)	2주	40	11.14~11.25	합숙
	제7기 재난관리실무 기본과정	2일	60	11.14~11.15	비합숙
	제7기 총괄재난관리자 보수교육과정	1일	40	11.14	비합숙
	제48기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	11.21~12.2	합숙
	제8기 소방위현장지휘자과정	1주	50	11.21~11.25	합숙
	제7기 학교안전관리자 소방안전연수과정	3일	40	11.21~11.23	비합숙
	제9기 소방위현장지휘자과정	1주	50	11.28~12.2	합숙
	제8기 구급대장 양성과정	1주	40	11.28~12.2	비합숙
	제2기 방사능사고,테러대응 교관양성과정	2주	30	11.28~12.9	합숙
12월	제49기 소방경 지휘역량과정(혼합)	2주	40	12.5~12.16	합숙
	제1기 생활안전활동 교관양성과정	1주	40	12.5~12.9	합숙
	제2기 청소년수련활동지도자과정	3일	80	12.5~12.7	비합숙
	제2기 소방특별조사과정	1주	40	12.12~12.16	비합숙
	제6기 초고층및지하연계복합건축물실무과정	1주	40	12.12~12.16	합숙
	제10기 소방위현장지휘자과정	1주	50	12.12~12.16	합숙
연중	소방안전체험과정	1일	100	연중	비합숙
	응급처치과정	1일	100	연중	비합숙

Ⅴ.  교육훈련과정별 세부계획

	1		신임교육

1-1	소방간부후보생 교육과정

□ 교육목표

○ 명예롭고 품격 있는 소방간부 양성

○ 초급간부로서의 현장 실무능력 및 리더십역량 배양

○ 다양한 자기주도 학습프로그램 운영으로 직무역량 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원법 제6조(신규채용) 1항

○ 소방공무원임용령 제38조(소방간부후보생 선발시험)

○ 소방공무원교육훈련규정 제8조(신임교육 · 지휘역량교육 · 전문교육)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	제22기 소방간부후보생
인원/횟수	기당 30명, 횟수 1회
교육일정	교육기간 : 54주(합숙) 교육일정 : 2016. 3. 28. ~ 2017. 3. 27.
평가방법	별도계획 수립 후 평가 진행
교육수준	초급간부 양성을 위한 실질적인 현장에 강한 실무교육(초급/중급/고급)

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	1,645	48	205	978	245	169
비 율	100%	3%	13%	59%	15%	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			1,645	555	921	169
소양 공통 역량		소 계	48	48
		특 강	24	24
		시책(국정철학, 119소방정신, 청렴 등)	24	24
		소 계	205	105	100
		리더십	40	20	20
		커뮤니케이션	20	10	10
		인문학	40	30	10
		IT정보화(엑셀, ppt, 한글)	60	20	40
		소양 일반	45	25	20
직무역량	지식기술	소 계	978	382	596
		행정실무	66	30	36
		소방법령	45	35	10
		예방실무	125	65	60
		소방전술(화재)	170	60	110
		소방전술(구조)	175	25	150
		소방전술(구급)	100	20	80
		재난대응	53	30	23
		화재조사 실무	45	30	15
		소방차량장비실무	16	4	12
		응용과학	104	64	40
		영어회화	79	19	60
	직무과제	소 계	245	20	225
		현장학습	108		108
		연구논문	47	20	27
		관서실습	70		70
		실무과제 수행	20		20
기 타		소 계	169			169
		동아리 및 스포츠	66			66
		사회봉사활동	57			57
		분기별 체력측정	16			16
		행정 기타	30			30

1-2	의무소방실무교육과정

□ 교육목표

○ 확고한 국가관 및 희생봉사정신 함양

○ 현장적응능력을 갖춘 의무소방원 양성

○ 강인하고 민첩한 체력연마

□ 관련근거

○ 의무소방대설치법시행령 제12조 "교육"

○ 의무소방대관리규칙 제12조 "의무소방원 교육"

○ 중앙소방학교 훈령 제149호 "의무소방원 및 사회복무요원 교육훈련규정"

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	제50기, 51기, 52기, 53기 의무소방원
인원/횟수	기수당 150명, 횟수 4회
교육일정	교육기간 : 4주(합숙) 교육일정 : 50기(3. 10 ~ 4. 14), 51기(5. 26 ~ 6. 23), 52기(8. 25 ~ 9. 22), 53기(10. 27 ~ 11. 24)
평가방법	별도계획 수립 후 평가 진행
교육수준	초급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		기 초 소 양	행 정 실 무	화재/구조	구급
시 간	140	22	22	37	27	32
비 율	100%	16%	16%	26%	19%	23%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계
소양 공통 역량	소 계	48	14	34
	국정철학 및 119소방정신(청렴)	1	1
	소방의 현재와 미래	2	2
	팀웍훈련(제식, 체력단련)	25		25
	소방정훈	3	1	2
	현장견학(명소탐방)	7		7
	명사특강	9	9
	건강관리	1	1
직무역량	소 계	80	15	65
	소방시설의 이해	3	3
	재난관리의 이해	2	2
	소방조직과 제도	1	1
	안전관리론	2	2
	구급이론 및 실습(응급처치)	7	1	6
	구급이론 및 실습 (구조호흡 및 심폐소생술	7	1	6
	구급이론 및 실습 (구급장비 소개 및 환자운반법	7	1	6
	화재진압 이론 및 실습	23	2	21
	인명구조 이론 및 실습	22	2	20
	생활체육	4		4
	화재연소이론	1		1
	교육효과 측정	1		1
행 정 기 타	소 계	17	1	11	5
	교육생 수송	5			5
	입교식 준비	2		2
	지급품 배부	2		2
	입교식	1		1
	교육안내	1	1
	간담회	2		2
	설문지 작성	1		1
	장비정비 및 수료식 준비	2		2
	수료식	1		1

1-3	사회복무요원 교육과정

□ 교육목표

○ 확고한 국가관 및 희생봉사정신 함양

○ 현장적응능력을 갖춘 사회복무요원 양성

○ 실무교육을 통한 교육효과 증대 및 삶의 질 향상

□ 관련근거

○ 병역법 제33조의2(소양교육 및 직무교육 등)

○ 병역법 시행령 제67조(사회복무요원의 소양교육 및 직무교육 등)

○ 중앙소방학교 훈령 제149호 "의무소방원 및 사회복무요원 교육훈련규정"

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	시도 소속기관 복무중인 사회복무요원
인원/횟수	기수별 150명, 횟수 6회
교육일정	총 4주(1주 집합교육 + 3주 소속기관 현장자체교육) 교육일정 : 56기(2.22~2.26), 57기(4.25~4.29), 58기(5.9~5.13), 59기 (7.11~7.15), 60기(8.8~8.12), 61기(10.10~10.14)
평가방법	평가없음
교육수준	초급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통 역 량	직무역량	행정 기타	소속기관 현장자체교육
시 간	135	6	18	6	105
비 율	100%	4%	14%	4%	78%

□ 교과목 편성표

구분 분야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기타
총 계		135	24	105	6	100%
소 양 공 통 역 량	소 계	6	2	4		4%
	건강관리 및 외상 후 스트레스	1	1
	팀웍훈련(기본자세)	1		1
	생활체육	3		3
	국정철학 및 119소방정신(청렴)	1	1
직 무 역 량	소 계	18	12	6		14%
	소방시설(주택점검)의 이해	2	2
	현장안전관리	2	2
	구 급 실 무	8	2	6
	화재진압실무	2	2
	구 조 실 무	2	2
	재난관리의 이해	2	2
행 정 및 기 타	소 계	6			6	4%
	입교등록	1			1
	입교환영회 및 팀워크훈련	2			2
	교육안내 및 오리엔테이션	1			1
	교육효과 측정(설문) 및 간담회	1			1
	개인물품반납 및 수료식	1			1
소 속 기 관 교 육 (OJT)	소 계	105	10	95		78%
	체력단련	20		20
	화재실무	14		15
	구조실무	14		30
	구급실무	10	10
	소방시설(주택점검) 이해	12		30

	2		지휘역량교육

2-1	소방정책관리자과정

□ 교육목표

○ 국가안전 소방정책 개발 및 행정혁신 주도 능력 배양

○ 재난현장 현장지휘･통솔력 등 리더십 역량 강화

○ 고위공직자로서 명예심과 확고한 공직가치 함양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(지휘역량교육) 제3조

- 소방정·지방소방정·소방령·지방소방령·소방경·지방소방경인 소방공무원은 지휘역량교육을 받아야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방정
인원/횟수	○ 기당 28명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 12주(집합 4주 + 현업과제 수행 8주) ○ 교육일정 : 2016. 4. 4. ~ 6. 24. [집합기간] 4.4. ~ 4.8(1주), 5.9. ~ 5.13(1주), 6.20 ~ 6.24(1주) ※ 해외연수 포함[5.14(토)~5.22(일)예정], 해외연수 참가비 : 약 500만원 (물가상승 환률에 의해 변경될 수 있음)
평가방법	별도 계획 수립(예정)
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	리더십 역량	직무 및 정책역량	소양공통 역량	글로벌 역량	기 타
시 간	420	23	327	23	44	3
비 율	100%	6%	78%	6%	11%	1%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		420	33	382	5
리더십 역량	소 계	23	20	3
	리더의 특질과 덕목	3	3
	지휘관 방침	2	2
	저명인사 및 전문가 초빙 특강	6	6
	조직 내․외 갈등관리	1	1
	저명인사 및 전문가 초빙 특강	6	6
	소통하는 리더	3		3
	위기상황에서의 위기관리	2	2
직무 및 정책 역량	소 계	327	14	313
	국가 재난관리시스템의 이해	2	2
	재난현장 문제점 분석 및 대책 강구	3		3
	세월호 사고 분석	2	2
	지휘훈련 시뮬레이션 실습	3	3
	소방행정 현안문제 해결	3	1	2
	문제해결과 의사결정	2	2
	재난현장자원관리	2	2
	긴급구조통제단장 운영 표준모델	2	2
	미디어 트레이닝(언론기관 실습)	7		7
	대형 재난지휘경험 사례발표	7		7
	사례연구(Case Study) 및 발표	14		14
	현업과제 수행	280		280
소양 공통 역량	소 계	23	17	6
	공직가치 (119정신과 청렴)	2	2
	국정철학(정부3.0)	1	1
	인문학 강의	2	2
	창조경제, 공직가치 등 시책교육	2	2
	중년소방관의 건강관리	2	2
	소통의 전략	2	2
	생애설계와 자산관리	2	2
	산 사나이의 영혼	2	2
	재난관리의 이해	2	2
	건강, 스포츠 등 자기관리	6		6
글로벌 역량	소 계	44	4	40
	국외 정책연수 안내 및 보안교육	3	1	2
	선진 외국소방정책연수	35		35
	국외 정책연수 결과 토론	3		3
	IT발전과 국가경쟁력 제고	3	3
기타	소 계	3			3
	교육안내, 입교식 등	1			1
	교육효과 측정, 졸업식 등	2			2

2-2	소방령 지휘역량과정

□ 교육목표

○ 소방조직 역량강화와 목표 달성도를 높일 수 있는 지휘역량 배양

○ 조직구성원과 소통 및 변화 주도 리더십 역량 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(지휘역량교육) 제3조

- 소방정·지방소방정·소방령·지방소방령·소방경·지방소방경인 소방공무원은 지휘역량교육을 받아야 한다.

○ 장관지시사항(2016.11.20.)

- 언론대응 커뮤니케이션 직원 교육 강화

- 국민안전처 직원 대상 교육과정 운영시(재난안전교육원‧중앙소방학교‧해경안전교육원) 커리큘럼 반영, 직장 내 교육프로그램인 직장교육‧사내대학을 활용한 교육 등 역량강화 방안을 마련

○ 중앙소방본부장 지시사항(2016.11.10)

- 현장지휘관 지휘역량 강화 방안 마련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방령
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 4회
교육일정	○ 교육기간 : 2주/ 합숙 ○ 교육일정 : 3.21 ~ 4.1 / 5.16 ~ 5.27 / 7.11 ~ 7.22 / 10.10 ~ 10.21 ※ 선행 사이버 학습 수강기간 : 3.9 ~ 3.15 / 5.4 ~ 5.10 / 6.29 ~ 7.5 / 9.28 ~ 10.4
평가방법	별도계획 수립
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	리더십 역 량	직 무 역 량	소양공통 역 량	기 타
시 간	70	14	14	39	3
비 율	100	20	20	55.7	4.3

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		70	33	32	5
공통 역량	소 계	14	2	10	2
	소방간부 역량과 자세	1	1
	국정철학(정부3.0,119정신)	1	1
	안보교육	1			1
	청렴교육	1			1
	생활체육	2		2
	현장체험 학습	8		8
리더십 역량	소 계	14	10	4
	현장지휘관 리더십 사례	2	2
	소방발전방안	3	3
	재난현장 언론브리핑 대응	3		3
	창의적 조직문화 구축	3	3
	조직 내 의사결정	3	2	1
직무 역량	소 계	39	21	18
	긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
	긴급구조의 이해	3	3
	통합지휘훈련(시뮬레이션)	3		3
	화재대응능력/인명구조사실기	7		7
	소방지휘훈련(시뮬레이션)	1		1
	시도 소방행정비교(토론)	5		5
	최근 제․개정 소방관계법령	3	3
	안전혁신 마스터플랜	2	2
	소방현장 안전관리	3	3
	현장중심 예방실무	2		2
	국가재난관리시스템	2	2
	조직 내 스트레스 해소법	2	2
	구조·구급현장활동 법률대응	3	3
행 정 기 타	소 계	3			3
	교육안내 및 충혼탑참배	1			1
	교육효과측정(설문)	1			1
	졸업식(수료식)	1			1

2-3	소방경 지휘역량과정

□ 교육목표

○ 조직내 갈등관리 및 팀원을 이끌어나가는 리더십 능력 배양

○ 실무책임자로서 지식․정보 습득과 문제해결 직무역량 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(지휘역량교육) 제3항

○ 장관지시사항(2015.11.20.)

- 언론대응 커뮤니케이션 직원 교육 강화

- 국민안전처 직원 대상 교육과정 운영시(재난안전교육원 ‧ 중앙소방학교 ‧해경안전교육원) 커리큘럼 반영, 직장 내 교육프로그램인 직장교육 ‧ 사내대학을 활용한 교육 등 역량강화 방안을 마련

○ 중앙소방본부장 지시사항(2015.11.10)

- 현장지휘관 지휘역량 강화 방안 마련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방경
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 12회
교육일정	○ 교육기간 : 2주/ 합숙 ○ 교육일정 : 1.18. ~ 1.29. / 2.15. ~ 2.26. / 3.7. ~ 3.18. / 4.11. ~ 4.22. / 5.2. ~ 5.13. / 5.23. ~ 6.3 / 7.25. ~ 8.5. / 8.29. ~ 9.9. / 9.19. ~ 9.30. / 10.24. ~ 11. 4. / 11.21. ~ 12.2. / 12.5. ~ 12.16. ※ 선행 사이버 학습 수강기간 : 1.7 ~ 1.13 / 1.27 ~ 2.2 / 2.24 ~ 3.2 / 4.20 ~ 4.26 / 5.11 ~ 5.17 / 7.13 ~ 7.19 / 8.17 ~ 8.23 / 9.7 ~ 9.13 / 10.12 ~ 10.18 / 11.9 ~ 11.15 / 11.23 ~ 11.29
평가방법	별도계획 수립
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량
시 간	70	14	13	40	3
비 율(%)	100	20%	18.6%	57.1%	4.3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		70	32	33	5
공통 역량	소 계	14	1	10	2
	소방간부 역량과 자세	1	1
	국정철학(정부3.0,119정신)	1	1
	안보교육	1			1
	청렴교육	1			1
	생활체육	2		2
	현장체험 학습	8		8
리더십 역량	소 계	13	9	4
	현장지휘관 리더십 사례	2	2
	재난현장 언론브리핑 대응	3		3
	창의적 조직문화 구축	3	3
	조직 의사결정	3	2	1
	특수사고 지휘사례	2	2
직무 역량	소 계	40	21	19
	긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
	긴급구조의 이해	3	3
	통합지휘훈련(시뮬레이션)	3		3
	화재대응능력/인명구조사실기	7		6
	소방지휘훈련(시뮬레이션)	1		2
	시도 소방행정비교(토론)	5		5
	최근 제․개정 소방관계법령	3	3
	안전혁신 마스터플랜	3	3
	소방현장 안전관리	3	3
	현장중심 예방실무	2		2
	국가재난관리시스템	2	2
	의전실무	2	1	1
	구조·구급현장활동 법률대응	3	3
행 정 기 타	소 계	3			3
	교육안내(충혼탑참배)	1			1
	교육효과측정(설문)	1			1
	졸업식(수료식)	1			1

	3		전문교육

3-1	보건안전관리자과정

□ 교육목표

○ 소방공무원의 보건안전 및 복지증진을 위한 여건 조성 및 인식 제고를 통한 안전사고 방지

○ 소방공무원의 근무여건 개선과 삶의 질 향상을 위한 보건안전관리자의 역할과 직무역량강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 소방공무원 보건안전 및 복지 기본법 제14조 제1항

- 소방공무원이 각종 재난현장에서 소방활동 중 유해인자에 노출되거나 안전사고를 당하는 것을 방지하기 위하여 소방공무원 보건안전관리 규정을 작성하여 소속 소방공무원에게 정기 또는 수시 교육 등의 방법을 통하여 알려야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 보건안전관리업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 2.1 ~ 5 / 2.22 ~ 26
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		26		2
비 율	100%	19%		75%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		35	27	6	2
소양 공통 역량	소 계	8	6	2
	국정철학 및 119소방정신	1	1
	재난관리의 이해	3	3
	체계적 건강관리의 이해	4	2	2
직무역량	소 계	25	21	4
	보건안전관리 정책 방향	3	3
	공ㆍ사상 사건 처리요령 및 절차	3	3
	PTSD의 증상과 이해	3	3
	정신건강을 위한 마인드 컨드롤	4	4
	소방활동 현장 안전관리	4	2	2
	소방현장활동 유해인자의 이해	4	4
	안전사고 사례연구 및 발표	4	2	2
행 정 기 타	소 계	2			2
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
	교육효과측정	1			1

3-2	창조정책기획과정

□ 교육목표

○ 소방정책 기획능력 향상을 위한 조직역량 제고

○ 소방정책 비젼 공유 및 확산을 통한 조직능력 극대화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 10.17 ~ 10.21
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	35	5	26	4
비 율	100%	14.3%	74.3%	11.4%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		35	26	7	2
소양 공통 역량	소 계	5	5
	국정철학및119소방정신	1	1
	청렴교육	1	1
	긴급구조의 이해	3	3
직무역량	소 계	26	21	5
	창조정책의 이해	3	3
	소방조직의 전략적 과제 개발	3	3
	창조소방 이미지 만들기	3	3
	소방정책 기획 사례	3	3
	인적자원개발	3	3
	기획과 예산	3	3
	민간기업 창조기획사례	3	3
	소방인사제도 시ㆍ도 행정비교	5		5
행 정 기 타	소 계	4		2	2
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
	생활체육	2		2
	교육효과측정	1			1

3-3	소방조직 및 인적자원관리 과정

□ 교육목표

○ 조직설계의 제이론 습득을 통한 소방조직의 현황 분석력 제고

○ 조직문화 등 관리를 통한 창조적 조직문화 확산화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 11.14 ~ 11.18
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	8		20	6	2
비 율	100%	22.8%		57.1%	17.1%	5.7%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	27	6	2
소양 공통 역량		소 계	8	8
		국정철학및119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		소방현장 안전관리	3	3
		긴급구조의 이해	3	3
직무역량	지식 기술	소 계	25	19	6
		소방 인사론(소방조직 구조의 변화)	3	3
		창의적인 조직문화 구축(토론기법)	3	3
		일할 맛 나는 직장 만들기	3	3
		조직 내 의사결정(협상과설득)	3	2	1
		인적자원개발	3	3
		조직 갈등관리 해소	2	2
		지방재정의 이해	3	3
	직무 과제	시도 소방행정비교(발표 및 토론)	5		5
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-4	소방예산 및 재정과정

□ 교육목표

○ 예산ㆍ회계실무의 실용적 전문지식 습득을 통한 실무역량 강화

○ 예산의 효율적 편성ㆍ관리ㆍ집행능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 업무담당자 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 10.31. ~ 11. 4.
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	35	5	26	4
비 율(%)	100%	14.3%	74.3%	11.4%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		35	26	7	2
소양 공통 역량	소 계	5	5
	국정철학 및 119소방정신	1	1
	재난관리의 이해	3	3
	청렴교육	1	1
직무역량	소 계	26	21	5
	국가재정의 이해	3	3
	지방재정의 이해	3	3
	소방예산의 이해	3	3
	지방재정(소방)회계제도 실무	3	3
	계약법규 및 실무	3	3
	회계원리 기초 이론	3	3
	회계감사사례	3	3
	시도 소방행정비교(발표 및 토론)	5		5
행 정 기 타	소 계	4		2	2
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
	생활체육	2		2
	교육효과측정	1			1

3-5	소방방재전문학위 과정

□ 교육목표

○ 소방 및 재난대응분야에서 국제 수준의 재난관리 전문가 양성

○ 소방방재업무의 위상제고 및 재난대비 위기관리체계 선진화

○ 공무원 능력개발과 업무 생산성 향상을 통한 조직역량 강화

□ 관련근거

○ 소방방재 전문학위과정 교육훈련 규정

○ 중앙소방학교ㆍ강원대ㆍOSU 간 MOU체결 : ’07.3.26 / 미국 OSU

○ 실무협약체결 : ’08.6.11 / 교육서비스 협정서 체결 : ‘08.8.1

○ 실무협약 및 교육서비스 협약 재체결 : ’10.5.12 / 미국 OSU

○ 소방ㆍ방재 전문학위과정 교육훈령 운영규정 개정 : ’11.10.27

○ 실무협약 및 교육서비스 협약 재체결 : ’15.11.3 / 미국 OSU

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 중앙소방본부 소속 국가공무원 중 소방공무원, 일반직 공무원 및 산하기관 임직원 ○ 지방공무원중 소방공무원 ○ 재난관리책임기관ㆍ긴급구조대응기관ㆍ긴급구조지원기관 소속 공무원
인원/횟수	○ 30명 이하, 횟수 1회
교육일정	○ 2년 ○ 2016. 3. 2. ~ 2016. 12.(별도계획 수립)
평가방법	별도계획 수립
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량
시 간	345			320	25
비 율	100%			93%	7%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		345	160	160	25
직무역량	소 계	320	160	160
	Public Management	40	20	20
	Academic English	40	20	20
	Emergency Management	40	20	20
	Risk Assessment in Emergency Management Planning	40	20	20
	Emergency Management in the International Setting	40	20	20
	Understanding and Responding to Terrorism	40	20	20
	Seminar in Fire and Emergency Services Administration	40	20	20
	Special Topics Seminar in Fire and Emergency Management	40	20	20
행 정 기 타	소 계	25			25
	교육과정 안내	1			1
	입학식, 졸업식	4			4
	졸업시험, 논문심사 등 학사일정 참여	20			20

3-6	소방방재전문학위어학능력향상과정

□ 교육목표

○ 토플(IBT) 목표점수(61점)를 획득한다.

○ 「소방방재 전문학위과정」영어수업을 원활히 수강한다.

○ 영어로 진행되는 국제 업무를 효과적으로 수행한다.

□ 관련근거

○ 2015년 6월 22일 중앙소방학교장과 미국 출강 교수 면담결과 어학교육 강화 지시

○ 실무협약 및 교육서비스 협약 재체결 : ’15.11.3 / 미국 OSU, 어학교육 필요

○ 소방방재 전문학위과정 교육훈련 운영규정 제4조 교육훈련주관기관의 지정 및 제17조 교육훈련기간 소방방재 전문학위과정의 교육훈련기간

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방·방재전문학위과정 입교예정자 및 국제업무담당자
인원/횟수	○ 기당 35명 내외, 횟수 1회
교육일정	○ 3주 / 합숙 ○ 교육일정 : 2016. 2.15 ~ 3.4
평가방법	학습평가 45%, 실기실습 45%, 생활평가 10%
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	직 무 역 량	소양공통 역 량	기 타
시 간	97	86	9	4
비 율	100%	88%	9%	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		97	53	42	2
직 무 역 량	소 계	86	44	42
	사전 테스트	2		2
	영어 쓰기(Writing)	11	6	5
	영어 말하기(Speaking)	25	13	12
	영어 듣기(Listening)	23	12	11
	영어 읽기(Reading)	21	11	10
	모의 테스트	4		4
소 양 공 통 역 량	소 계	9	9
	소방이념과 119정신	3	3
	영어의 역사	3	3
	건강관리	1	1
	세계 영어권 국가현황	2	2
행 정 기 타	소 계	4			4
	교육안내, 충혼탑 참배	3			3
	교육효과 측정, 졸업식	1			1

3-7	퇴직전후 인생재설계과정

□ 교육목표

○ 고령화 사회에 대비한 공직퇴직 후를 준비함

○ 퇴직 후 제2의 인생설계를 위한 건강한 노후 생활 안내

□ 관련근거

○ 소방공무원 보건안전 및 복지기본법 제13조(퇴직소방공무원 취업 등 지원)

- 국가와 지방자치단체는 퇴직소방공무원(퇴직 예정자를 포함한다. 이하 이 조에서 같다)의 원활한 사회복귀와 생활안정을 위하여 퇴직소방공무원에게 진로·직업 상담, 취업알선, 채용박람회 개최 등 취업지원을 할 수 있다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

- 2016 교육훈련계획 필수반영 전문교육과정(정책기획)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 퇴직 예정(5년 이내) 소방공무원
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 8. 8. ~ 8. 12.
평가방법	평가없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	35	5	26	4
비 율(%)	100%	14.3%	74.3%	11.4%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		35	26	7	2
소양 공통 역량	소 계	5	5	0	0
	국정철학및119소방정신	1	1
	긴급구조의 이해	3	3
	청렴교육	1	1
직무 역량	소 계	26	21	5	0
	공무원 연금제도의 이해	2	2
	품위 있는 노후설계	3	3
	나에게 맞는 재취업의 설계	3	3
	노후 건강관리 중요성	3	3
	부부행복과 소통의 기술	3	3
	건강한 가정경제 만들기	2	2
	퇴직 후 자산관리	3	3
	은퇴 선배 사례	2	2
	인생이모작(발표 및 토론)	5		5
행 정 기 타	소 계	4	0	2	2
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
	생활체육	2		2
	교육효과측정	1			1

3-8	소방감찰실무교육과정

□ 교육목표

○ 소방조직 자체정화, 소방복무감독 역량강화로 비위·범죄행위 등 예방

○ 감찰관의 자질향상과 업무처리 전문화

□ 관련근거

○ 소방 감찰규정 제12조(교육)

- 감찰관의 자질향상과 업무처리의 전문화를 위한 교육실시(직무교육 및 위탁교육)

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

- 2016 교육훈련계획 필수반영 전문교육과정(정책기획)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 감찰(복무감독) 업무담당자로서 국민안전처 소속 소방공무원과 지방소방본부(서) 소속 감찰팀·계장(지방소방령 이상), 감찰관·원(지방소방장~지방소방경)
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 3일(합숙) ○ 교육일정 : 2.15 ~ 2.17 / 3.21 ~ 3.23
평가방법	평가 없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정기타	기 타
시 간	21	2	17	2
비 율	100%	9.5%	81%	9.5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	14	5	2
소양 공통 역량	소 계	2	1
	국정철학 및 119소방정신	1	1
	청렴교육	1	1
직무역량	소 계	17	12	5
	공직범죄의 주요유형 및 처리요령, 대상자 신문기법	3	3
	소방정책·감찰업무 추진동향	3	2
	정보수집 및 세평·정보보고서 작성기법	3	3
	소방감찰실무 (소방감찰 개념 및 확인서, 문답서 작성요령 등)	3	1	2
	소방감찰제도 실태 및 발전방안 토론 (16년 성과, 17년 방향)	3		3
	통신사실 및 계좌내역 확인기법 (회계감사 실무 및 요령)	3	3
행 정 기 타	소 계	2			2
	교육안내 및 충혼탑참배	1			1
	교육효과 측정	1			1

3-9	소방특별조사과정

□ 교육목표

○ 화재의 예방·경계를 위한 소방특별조사 체계 활성화

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 소방특별조사에 관한 세부운영규정 제14조(소방특별조사자에 대한 교육 등) 제1항

- 소방서장은 제7조에 따라 편성된 소방특별조사자에 대하여 중앙소방학교장 또는
지방소방학교장이 실시하는 전문교육을 이수하게 할 수 있다.

○ 소방특별조사에 관한 세부운영규정 제14조(소방특별조사자에 대한 교육 등) 제2항

- 소방서장은 제7조에 따른 소방특별조사자에 대하여 연간16시간 이상(분기별 4시간 이상)자체 계획을 수립하여 실무교육을 실시하거나 인터넷 사이버교육 또는 중앙소방학교 또는 지방소방학교에 실무교육을 위탁할 수 있다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 예방 또는 소방특별조사 검사업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 합숙 / (비합숙) ○ 교육일정 : 5.30 ~ 6.3 / 12. 12 ~ 16
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	4		21	8	2
비 율	100%	12%		60%	22%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	26	7	2
소양 공통 역량		소 계	4	4
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
직무역량	지식기술	소 계	21	21
		화재안전기준(기계·전기)	3	3
		소방시설법	3	3
		다중이용업소법	3	3
		소방시설 공사업법	3	3
		초고층 재난관리법	3	3
		소방시설 구조원리	3	3
		위험물 법규 및 성상	3	3
	직무과제	소 계	8	1	7
		소방특별조사 활성화 방안 발표 및 토론	5		5
		소방시설 실습	3	1	2
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-10	위험물과정

□ 교육목표

○ 위험물 업무 수행에 필요한 지식과 기술 습득

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 위험물안전관리법 제14조 제1항

- 제조소등의 관계인은 당해 제조소등의 위치·구조 및 설비가 제5조 제4항의 규정에 따른 기술기준에 적합하도록 유지·관리하여야 한다.

○ 위험물안전관리법 제19조 제1항

- 대통령령으로 정하는 제조소 등(지정수량 3000배 이상 보유)은 자체소방대를 운영하여야 한다.

- 특정소방대상물의 관계인은 자체소방대원에 대해 연1회 이상 교육을 실시하여야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 시·도 예방업무(위험물) 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 11. 14 ~ 18
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11		16	6	2
비 율	100%	31%		46%	17%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2
소양 공통 역량		소 계	11	11
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		위험물 정책 소개	2	2
		일반화학	2	2
		위험물 성상	3	3
직무역량	지식기술	소 계	16	16
		위험물 안전관리법	2	2
		위험물 기술기준	2	2
		안전관리론	2	2
		위험물 기초이론	3	3
		위험물 연소 및 소화	2	2
		위험물 사고 예방론	3	3
		위험물 시설론	2	2
	직무과제	소 계	6	1	5
		위험물 민원행정 실습	3	1	2
		위험물 시설 시뮬레이션	3		3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-11	성능위주설계과정

□ 교육목표

○ 성능위주 설계의 확인ㆍ평가방법에 관한 지식과 기술 습득

○ 성능위주 설계를 업무 분야에 적용할 수 있는 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 소방시설 등의 성능위주설계 방법 및 기준 제7조(평가단원의 임명 등) 제2항

- 다음 각 목의 어느 하나에 해당하는 소방공무원으로서 중앙소방학교에서 실시하는 성능위주설계 교육을 이수한 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방시설 관련 자격증 또는 석사학위 소지자 및 건축허가 동의 등 관련업무 3년 이상의 소방공무원
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 2주 / 합숙 ○ 교육일정 : 9. 19 ~ 30
평가방법	평가없음.
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	13		28	27	2
비 율	100%	18%		40%	38%	4%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	46	22	2
소양 공통 역량		소 계	13	13
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		소방산업의 현재와 미래	2	2
		화재역학	2	2
		기계설계론	2	2
		공학측면의 성능위주 설계	3	3
직무역량	지식기술	소 계	28	28
		관련법령 해설	3	3
		성능위주설계 국내외 사례	3	3
		안전관리론	2	2
		성능위주설계 개론	3	3
		화재모델링	3	3
		피난모델링	3	3
		화재ㆍ피난시뮬레이션 검증 및 평가	4	4
		소방시스템 평가 방법론	4	4
		설계 시나리오 작성 방법론	3	3
	직무과제	소 계	27	5	22
		현장학습(성능위주설계 시설 건축물)	7		7
		화재모델링 실습	4	1	3
		피난모델링 실습	4	1	3
		화재ㆍ피난 시뮬레이션 평가실습	4	1	3
		소방시스템 평가실습	4	1	3
		설계 시나리오 작성 실습	4	1	3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			2
		교육효과측정	1			2

3-12	예방행정관리과정

□ 교육목표

○ 예방업무 전반에 관한 이해로 업무처리 능력 배양

○ 예방행정 관리자로서의 관리능력과 판단능력 함양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 예방업무 담당자 및 관리자로서 (지방)소방경 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 1. 18 ~ 22
평가방법	평가없음.
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11		16	6	2
비 율	100%	32%		45%	17%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2
소양 공통 역량		소 계	11	11
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		소방예방정책의 범위와 중점사항	2	2
		안전관리론	3	3
		예방제도 운영	2	2
직무역량	지식기술	소 계	16	16
		소방시설설치유지 및 안전관리에 관한 법률	3	3
		다중이용업소의 안전관리에 관한 특별법	2	2
		예방관리자의 업무 및 책임	2	2
		위험물시설 허가	3	3
		건축허가 동의	3	3
		방염 및 완비증명	3	3
	직무과제	소 계	6	1	5
		시ㆍ도 예방행정 비교분석 및 토론	3	1	2
		소방시설 시뮬레이션 실습	3		3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-13	국민소통 소방홍보능력향상과정

□ 교육목표

○ 다양한 재난현장 언론브리핑 실습 및 돌발질문 대비 등 대처능력향상

○ 재난현장의 신속한 정보 제공과 왜곡된 보도에 대한 능동적 대처능력 향상

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 장관지시사항(2015. 11. 20)

- 언론대응 커뮤니케이션 직원 교육 강화

○ 대규모 인명피해사고 빈방에 따라 재난발생 현장의 효율적인 긴급구조 요구 증대

○ 「재난안전관리기본법」 제52조(긴급구조 현장지휘) 일부개정(‘14.12.30)에 따른 재난현장 지휘권 확립 명확화

- 재난현장의 구조활동 등 초동 조치사항에 대한 언론 발표 실시

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 홍보업무 담당자 및 통제단 연락공보담당 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 ○ 교육일정 : 6.7 ~ 6.10(비합숙) / 10.24 ~ 10.28(합숙)
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	8		19	6	2
비 율	100%	23%		54%	17%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2
소양 공통 역량		소 계	8	8
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		안전관리론	2	2
		이미지메이킹	2	2
직무역량	지식기술	소 계	19	19
		소방홍보론	3	3
		재난발생시 홍보 및 대응전략	2	2
		언론조정 및 중재	2	2
		보도사진 및 영상의 활용	3	3
		SNS스마트폰을 활용한 홍보전략	3	3
		재난현장 인터뷰 요령	3	3
		미디어이론과 활용방법	3	3
	직무과제	소 계	6	1	5
		언론브리핑 실습	3	1	2
		시·도 소방홍보 비교 행정	3		3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-14	소방안전교육사과정

□ 교육목표

○ 소방안전교육의 기획, 진행, 분석 평가 및 교수업무 수행

○ 재난환경 변화에 따른 전문화된 소방안전교육 및 재난교육 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 소방기본법 제17조 제2항(소방안전교육사)

- 국민안전처 장관은 제17조 제2항에 따른 소방안전교육을 위하여 국민안전처장관이 실시하는 시험에 합격한 사람에게 소방안전교육사 자격을 부여한다.

○ 소방기본법 시행령 제7조 제2항(소방안전교육사의 응시자격)

- 소방공무원법 제1조의 소방공무원으로서 중앙·지방소방학교에서 소방안전교육사 관련 전문교육과정을 2주 이상 이수한 자

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방교육·훈련업무 담당자로서 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 2주 / 합숙 ○ 교육일정 : 3. 21 ~ 4. 1
평가방법	학습평가 60%, 실습평가 30%, 생활평가 10%
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	14		27	27	2
비 율	100%	21%		38%	38%	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	38	30	2
소양 공통 역량		소 계	14	6	8
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		소방의 현재와 미래	2	2
		현장학습(관련기관방문)	8		8
직무역량	지식기술	소 계	27	27
		연소 및 화재이론	3	3
		소화이론	3	3
		재난안전 (전기)	2	2
		재난안전 (가스)	3	3
		소방시설론	3	3
		위험물 시설론	3	3
		응급환자관리	3	3
		인공호흡	4	4
		기도폐쇄	3	3
	직무과제	소 계	27	5	22
		심폐소생술	7		7
		화상 및 특수환자 응급처치	4	1	3
		재난의 정의 와 종류	4	1	3
		재난유형론	4	1	3
		재난 단계별 대응이론	4	1	3
		교육학원론 및 심리학 개론	4	1	3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-15	생활안전활동 교관양성과정

□ 교육목표

○ 국민의 생활안전 및 위험제거 활동 능력 향상을 통한 효율적인 구조서비스 제공

○ 생활안전구조 업무 및 장비활용법 등을 통한 전문성 제고

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 119생활안전대 편성·운영에 관한 규정 제5조(대원의 자격기준) 제1항

- 소방공무원으로서 중앙 또는 지방소방학교에서 개설·운영하는 119생활안전구조 교육을 이수한 사람

○ 119생활안전대 편성·운영에 관한 규정 제6조(대원의 교육훈련)

- 국민안전처장관 및 소방본부장 등은 대원의 업무역량을 높이기 위하여 정기적 또는 수시로 교육훈련을 실시하여야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 생활안전구조 활동 업무 담당자 중 (지방)소방위 이하
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 12.5 ~ 9
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	35	6		27	2
비 율	100%	17%		77%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	20	13	2
소양 공통 역량		소 계	6	6
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1
		긴급구조 관련 법령 이해 및 긴급구조통제단 운영	3	3
		생활속의 건강관리	2	2
직무역량	지식기술	소 계	27	14	13
		생활안전구조 운영 및 발전방향	2	2
		사고현장 안전관리	3	3
		문장김 강제개방(실습)	4		4
		사건·사고별 적합한 장비의 사용	3		3
		최근 제·개정 법령의 이해	3	3
		동물포획 및 구조활동(유기동물)	3	3
		벌의 습성 및 종류	3	3
		현장학습	6		6
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-16	초고층 및 지하연계복합건축물 실무과정

□ 교육목표

○ 초고층 및 지하연계 복합건축물 화재발생시 대응전략 숙지 및 재난관리 실무  능력 배양

○ 복합건축물 화재취약요인 등 사전교육을 통한 효율적인 상황 대처 능력 향상

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 초고층 및 지하연계 복합건축물 재난관리에 관한 특별법 제12조

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 예방업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 12.12 ~ 16
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	35	7		26	2
비 율	100%	20%		74%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	31	2	2
소양 공통 역량		소 계	7	5	2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		건강관리	1	1
		청렴교육	1	1
		안전관리론	2	2
		생활체육	2		2
직무역량	지식기술	소 계	26	18	8
		초고층 및 지하연계 복합건축물 재난관리에 관한 특별법 이해	2	2
		초고층 건축물 화재사례	3	3
		고층건축물 화재 소방시설 활용	3	3
		초고층 건축물 피해경감 계획론	3	3
		초고층 등 건축물 방재 계획	2	2
		초고층 등 건축물 재난대응관리론	3	3
		초고층 건축물 특수시설론	2	2
		현장학습	8		8
기 타		소 계	2			2
		입교안내 및 등록/ 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-17	화재조사요원 양성과정

□ 교육목표

○ 화재원인조사 및 화재감식관련 전문기초 지식 습득

○ 현장실습을 통한 원인분석으로 원인분석 및 분석기법 배양

○ 화재조사관 자격취득 기회 및 화재조사요원 직무역량 강화

□ 관련근거

○ 소방기본법 시행규칙 제12조(화재조사 전담부서의 설치·운영) 제3항

- 화재조사전담부서의 장은 소속 소방공무원 가운데 다음 각 호의 어느 하나에 해당하는 자로서 국민안전처장관이 실시하는 화재조사에 관한 시험에 합격한 자로 하여금 화재조사를 실시하도록 하여야 한다. 다만, 화재조사에 관한 시험에 합격한 자가 없는 경우에는 소방공무원중 「국가기술자격법」에 의한 소방·건축·가스·전기·위험물분야 자격증을 취득한 자 또는 소방공무원으로서 화재조사분야에서 1년 이상 근무한 자로 하여금 화재조사를 실시하도록 할 수 있다.

1. 소방교육기관(중앙·지방소방학교 및 시·도에서 설치·운영하는 소방교육대를 말한다. 이하 같다)에서 12주 이상 화재조사에 관한 전문교육을 이수한 자

2. 국립과학수사연구원 또는 외국의 화재조사관련 기관에서 12주 이상 화재조사에 관한 전문교육을 이수한 자

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

- 2016 교육훈련계획 필수반영 전문교육과정(방호조사)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 화재조사업무 담당자 또는 예정자 중 (지방)소방경 이하
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 12주(합숙) ○ 교육일정 : 4.11 ~ 7.1(사이버 선행 학습수강 : 3.30 ~ 4.5)
평가방법	학습평가 30%, 실습평가 20%, 분임연구평가 10%, 생활평가 10%, 연구과제 30%
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량		기 타
			지식·기술	과제수행
시 간	420	33	153	228	6
비 율	100	7.9	36.4	54.3	1.4

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			420	186	228	6
소양 공통 역량		소 계	33	33
		국정철학(정부3.0,119정신)	2	2
		재난관리정책의 방향	2	2
		안전관리론	2	2
		긴급구조의 이해	2	2
		긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
		화재학개론	3	3
		화학개론	4	4
		전기개론	4	4
		위험물성상	4	4
		범죄심리학	4	4
		법의학	3	3
직무역량	지식기술	소 계	381	153	228
		화재조사 개요	4	4
		화재조사 관계법령	4	4
		화재조사 절차ㆍ방법론	4	4
		화재조사 보고서 작성론	6	6
		화재피해액 산정	4	4
		화재조사와 법적 문제	5	5
		방화ㆍ실화 수사	5	5
		PL법과화재조사	4	4
		증거물 수집보존	4	4
		화재관련 판례소개	4	4
		소방시설조사	5	5
		화재패턴	4	4
		화재모델링	14	14
		구조물과 화재	6	6
		발화지점 판정	6	6
		전기화재감식	12	12
		화학화재 감식	9	9
		가스화재 감식	6	6
		폭발화재 감식	6	6
		차량화재 감식	8	8
		미소화원화재 감식	8	8
		방화화재 감식	8	8
		방화사례연구	4	4
		전기화재의 감정기법	5	5
		연소기기의 감정기법	4	4
		현장촬영 기법	4	4
	직무과제수행	화재실험(전기)	15		15
		화재실험(건축)	15		15
		화재감정실습	15		15
		현장실습	140		140
		현장실습(연구발표)	15		15
		화재조사 사례연구	15		15
		미국화재폭발 조사관 / 문제풀이	13		13
행 정 기 타		소 계	6			6
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		수료평가	2			2
		교육효과측정	2			2
		수료식	1			1

3-18	화재조사관 능력향상과정

□ 교육목표

○ 화재조사관 업무수행에 필요한 지식ㆍ기술 습득

○ 현장에서 필요한 화재감식ㆍ감정 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방기본법시행규칙 제13조(화재조사에 관한 전문교육 등) 제1항, 제2항

- 제12조제3항제1호에 따른 전문교육과정의 교육과목은 별표 7과 같으며, 교육과목별 교육시간과 실습교육의 방법은 전문교육과정을 운영하는 소방교육기관에서 정한다.

- 국민안전처장관은 화재조사에 관한 시험에 합격한 자에게 2년마다 전문보수교육을 실시하여야 한다

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

- 2016 교육훈련계획 필수반영 전문교육과정(정책기획)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 화재조사관 자격자 중 화재조사업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 20명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 비합숙 ○ 교육일정 : 4.25 ~ 4.29(사이버 선행 학습수강 : 4.13 ~ 4.19)
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	35	14	19	2
비 율	100	40	54.3	5.7

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	25	8	2
소양 공통 역량		소 계	14	11	3	0
		국정철학(정부3.0,119정신)	1	1
		청렴교육	1	1
		긴급구조의 이해	3	3
		긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
		재난현장 언론브리핑 실습	3		3
		화재조사법령 및 제도운영	3	3
직무역량	지식기술	소 계	25	20	5
		유증기 및 분진 폭발 실험	2	2
		단락흔 감정 기법 실습	2	2
		화재감정시료(증거물)촬영기법	3	3
		위험물 분석 기법 실습	3	3
		유류방화 감정 기법 실습	3	3
	직무과제	실화재실험(온도측정기술실습)	3	1	2
		화재패턴분석 및 증거물 수집 실습	3		3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-19	특별사법경찰관(리) 실무교육과정

□ 교육목표

○ 특별사법경찰관(리) 업무수행에 필요한 지식과 기술 습득

○ 행정환경 변화에 따른 합리적인 업무처리능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 특별사법경찰관리 집무규칙 제2조(특별사법경찰관리의 직무) 제1~3항

- 사법경찰관의 직무를 행하는 자는 법에 의한 직무의 범위 안에서 범인과 범죄사실을 수사하고 그에 관한 증거를 수집함을 그 직무로 한다.

- 법에 의하여 사법경찰리의 직무를 행하는 자는 검사와 특별사법경찰관의 수사를 보조함을 그 직무로 한다.

- 특별사법경찰관 및 특별사법경찰리는 범죄를 수사하거나 그 수사를 보조하는 때에는 검사의 지휘를 받아야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 방호업무 및 특별사법경찰관(리) 업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 1. 25 ~ 29
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11		22		2
비 율	100%	31%		63%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2
소양 공통 역량		소 계	11	11
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		특별사법경찰 정책 소개	2	2
		화재조사 정책 소개	2	2
		수사학 개론	3	3
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5
		소방분야 특사경 제도운영	2	2
		안전관리론	2	2
		특별사법경찰관(리) 개요	3	3
		형사소송절차	3	3
		피의자 신문 및 참고인 조사	3	3
		영장신청서, 의견서 작성	3	3
		소방사범 처리실무	3	1	2
		현장단속처리 실무	3		3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-20	화재대응능력1급과정

□ 교육목표

○ 재난환경변화에 따른 전문 화재진화기법 습득으로 역량강화

○ 전문화된 화재진압기술 배양을 통한 신속한 대응으로 국민의 재산 및 인명피해 예방

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 화재대응능력 평가제 운영에 관한 규정 제12조 제2항

- 화재진화사 또는 화재대응능력 2급을 취득하고 2년이 경과한 사람으로서 화재진화사 1급 또는 화재대응능력 향상 1급 교육과정을 이수한 사람

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방학교 교관 및 시·도 소방공무원 중 화재대응능력 2급 자격자
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 3주 / 합숙 ○ 교육일정 : 4.11 ~ 29
평가방법	학습평가 45%, 실습평가 45%, 생활평가 10%
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	105	12		22	68	3
비 율	100%	11%		21%	65%	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			105	39	63	3
소양 공통 역량		소 계	12	12
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		중앙소방본부 방호정책 소개	2	2
		안전관리론	2	2
		화재역학	2	2
		위험물 성상	2	2
직무역량	지식기술	소 계	22	20	2
		화재대응능력 자격평가 제도의 이해	3	3
		재난현장표준작전절차	3	3
		화재진압 현장안전관리	3	3
		현장교육 스킬	3	2	1
		미국소방관 자격제도	2	2
		화재성상 및 건축구조의 이해	2	2
		위험예지 훈련	2	1	1
		소방시설 활용	2	2
		화재손실 통제	2	2
	직무과제	소 계	68	7	61
		유해화학물질(HAZMAT)훈련	4		4
		유류 및 가스화재 진압	4	1	3
		가연성 금속화재 진압	2		2
		전기화재 진압	4		4
		건물화재 소방전술	5		5
		화재대응능력 1급 수행 역량평가	4		4
		지하층 화재진압 전술 훈련	4	1	3
		동료소방관 구조훈련	4		4
		고층(호스 옥외연장)화재진압 훈련	4	1	3
		고층(연결송수관 점령)화재진압 훈련	4	1	3
		차량화재 진압전술 훈련	5	1	4
		저층화재 진압전술 훈련	4	1	3
		유해화학물질 사고대응 훈련	5	1	4
		1인 사다리 운반 및 설치	2		2
		공기호흡기 활용 훈련	5		5
		현장견학(화재훈련시설 설치 기관)	8		8
행 정 기 타		소 계	3			3
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정 및 수료식	2			2

3-21	화재폭발조사자격취득과정

□ 교육목표

○ 화재원인조사 및 화재감식관련 전문기초 지식의 습득과 현장실습을 통한 원인분석 능력 배양

○ 화재조사 전문성 확보 및 미국화재폭발조사관 자격 취득

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 화재조사 담당간부 및 화재조사요원
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 2주 / 합숙 ○ 교육일정 : 11.14. ~ 11. 25.(사이버 선행 학습수강 : 11.2. ~ 11.8.)
평가방법	미국 화재폭발조사관(CFEI) 자격 시험
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	70	11	57	2
비 율	100%	15.7	81.4	2.9

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	46	22	2
소양 공통 역량		소 계	11	11
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		긴급구조의 이해	3	3
		긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
		화재조사정책/자격과정 소개	3	3
직무역량	지식기술	소 계	57	35	22
		미국화재폭발조사관 취득 절차 소개	3	3
		Administration Referenced Publications	3	3
		Definitions / Basic Methodology	3	3
		Basic Fire Science / Fire Patterns	3	3
		Building Systems Fire Protection Systems	3	3
		Electricity and Fire Building Fuel Gas Systems	3	3
		Fire-Related Human Behavior Legal Considerations	4	4
		Safety / Sources of Information	4	4
		Planning the Investigation Documentation of the Investigation	4	4
	직무과제	Physical Evidence Origin Determination	7		7
		Fire Cause Determination Classification of Fire Cause	4	1	3
		Analyzing the Incident for Cause and Responsibility Failure Analysis and Analytical Tools	4	1	3
		Explosions/Incendiary Fire Fire and Explosion Deaths and Injuries	4	1	3
		Appliances/Motor Vehicle Fire Wildfire Investigations	4	1	3
		Management of Complex Investigations Marine Fire Investigations	4	1	3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			2
		교육효과측정	1			2

3-22	소방전문자격평가관양성과정

□ 교육목표

○ 자격분야에 대한 확인·평가 방법 등에 관한 지식과 기술 습득과 전문화된 훈련교관 및 시험평가관 운영

○ 재난환경 변화에 따른 전문화된 화재진압기술 배양 및 화재진화기법 습득으로 역량강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 화재대응능력1급 및 인명구조사1급 자격을 모두 보유한 소방공무원
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 비합숙 ○ 교육일정 : 3.7 ~ 11
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	35	6		27	2
비 율	100%	17%		77%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	15	18	2
소양 공통 역량		소 계	6	6
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		생활속의 건강관리	1	1
		청렴교육	2	2
		평가관의 자세(예절 등)	2	2
직무역량	지식기술	소 계	27	9	18
		화재대응능력 및 인면구조사 관련규정 및 향후 방향	2	2
		ERG활용법 및 공기호흡기 이론 (SCA680WH)	1	1
		동영상 연찬 및 분석 (개정사항 위주)	2	2
		평가표분석 및 관련 주요사항 알림	2	2
		시·도별 평가내용 공유 및 발표	2		2
		화재대응능력 평가표에 의한 세부 평가방법 실습(일관성 통일화)	8	1	7
		인명구조사 평가표에 의한 세부 평가 방법실습(일관성 통일화)	8	1	7
		발전방향 및 문제점 의견 수렴	2		2
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-23	재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정

□ 교육목표

○ 재난현장 지휘 및 훈련실무를 통한 통제단 운영능력 배양

○ 대형재난 실제대응 사례연구를 통한 현장지휘 능력 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리 기본법 제49조(중앙긴급구조통제단)

○ 재난 및 안전관리 기본법 제50조(지역긴급구조통제단)

○ 재난 및 안전관리 기본법 제51조(긴급구조)

○ 재난 및 안전관리 기본법 제52조(긴급구조 현장지휘)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 시·도 방호업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 3회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 비합숙 / 합숙 ○ 교육일정 : 5.23 ~ 27 / 8.1 ~ 5 / 11.7 ~ 11
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	4		26	3	2
비 율	100%	11%		74%	9%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	28	5	2
소양 공통 역량		소 계	4	4
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		건강관리	1	1
		이미지 메이킹	2	2
직무역량	지식기술	소 계	26	22	4
		긴급구조법령의 이해	2	2
		긴급구조 통제단의 운영	3	3
		긴급구조대응계획 수립·운영	2	2
		긴급구조평가실무	2	2
		긴급구조자원 관리	2	2
		긴급구조훈련 실무	3	3
		재난 및 안전관리기본법 이해	3	3
		국가재난관리 및 위기관리 이해	3	3
		언론브리핑 실습	3	1	2
		현장지휘 실습	3	1	2
	직무과제	소 계	3	2	1
		대형재난 실제대응사례 연구	3	2	1
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-24	현장지휘관(소방정) 지휘역량강화과정

□ 교육목표

○ 조직구성원과 소통 및 변화주도 리더십 역량 강화

○ 소방조직 역량강화와 목표달성도를 높일 수 있는 지휘역량 배양

□ 관련근거

○ 장관지시-‘15.3.20.(일선 지휘관 지휘역량 강화를 위한 전문교육 과정 신설)

□ 교육인원

○ 기당 40명, 횟수 7회

구 분	내 용
교육대상	○ 지휘역량교육 미이수한 (지방)소방정
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 7회
교육일정	○ 교육기간 : 1주(합숙) ○ 교육일정 3.14. ~ 3. 18. / 4.25. ~ 4.29. / 5.09. ~ 5. 13. / 6.13 ~ 6.17 8.01. ~ 8. 05. / 9.05. ~ 9.09. / 9. 19 ~ 9. 23
교육수준	고급

※ 선행 사이버 학습

1회 2.24. ~ 3.8. / 2회 4.6. ~ 4.19. / 3회 4.20. ~ 5.3. / 4회 5. 25. ~ 6. 7.

5회 7. 13. ~ 7. 26. / 6회  8. 17. ~ 8. 30. / 7회 8. 31. ~  9. 13.

□ 교과운영

구 분	계	기 본 역 량	지 휘 역 량	핵 심 역 량	기 타
시 간	35	9	16	7	3
비 율	100%	26%	46%	20%	8%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		35	13	16	6
기 본 역 량	소 계	9	6	3
	지휘관 방침	2	2
	국가 재난관리시스템의 이해	2	2
	인문학 강의	2	2
	체육활동	3			3
지 휘 역 량	소 계	16		16
	세월호 사고분석	2		2
	대형재난지휘경험 사례발표 (지휘경험자) 및 토의	7		7
	미디어 트레이닝(언론기관 실습)	7		7
핵 심 역 량	소 계	7	7
	긴급구조통제단 운영 표준모델	2	3
	재난현장자원관리	2	2
	문제해결과 의사결정	2	2
행 정 기 타	소 계	3			3
	교육안내, 충혼탑 참배	1			1
	교육효과 측정, 졸업식	2			2

3-25	현장지휘관(소방령) 지휘역량강화과정

□ 교육목표

○ 국가재난관리시스템 및 긴급구조통제단 운영원리 이해

○ 현장 참모로서 지휘관 보좌능력 강화

□ 관련근거

○ 소방기본법 시행규칙 제9조(소방교육·훈련의 종류 등) 제2항

- 법 제17조제4항에 따른 소방교육·훈련의 종류와 종류별 소방교육·훈련의 대상자는 다음 각호와 같다.

5. 현장지휘훈련 : 지방소방위·지방소방경·지방소방령 및 지방소방정

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

○ 2016년도 교육훈련과정 추가요구(119구조과)

- 지휘역량 교육 후 별도 현장지휘 교육기회 없어 변화에 맞는 교육과정 필요

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방공무원 중 (지방)소방령
인원/횟수	○ 기당 125명, 횟수 4회
교육일정	○ 교육기간 : 3일(비합숙) ○ 교육일정 : 3.7. ~ 3.9. / 4.18. ~ 4.20. / 8.22. ~ 8.24. / 10.17. ~ 10.19.
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	재난대응역량	긴급구조 대응역량	행정기타
시 간	21	9	10	2
비 율	100	14.3	47.6	9.5

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	13	6	2
소양 공통 역량	소 계	9	6	3
	국가재난관리 시스템 이해	2	2
	교육재난 및 안전관리기본법 이해	3	2
	대형재난 지휘사례	3	2
	재난현장지휘 체험사례 발표	3		3
긴급 구조 대응 역량	소 계	10	7	3
	긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
	긴급구조현장 자원관리	2	2
	언론대응 브리핑 실습	3		3
	긴급구조 평가실무	2	2
행 정 기 타	소 계	2			2
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
	교육효과측정	1			1

3-26	소방위 현장지휘자과정

□ 교육목표

○ 소방현장활동 및 재난현장 지휘능력 역량 강화

○ 급변하는 재난현장 상황을 파악하여 효과적인 대응능력 강화

□ 관련근거

○ 소방기본법 시행규칙 제9조(소방교육·훈련의 종류 등) 제2항

- 법 제17조제4항에 따른 소방교육·훈련의 종류와 종류별 소방교육·훈련의 대상자는 다음 각 호와 같다.

5. 현장지휘훈련 : 지방소방위·지방소방경·지방소방령 및 지방소방정

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방공무원 중 (지방)소방위
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 10회
교육일정	○ 교육기간 : 1주(합숙) ○ 교육일정 : 1.11. ~ 1.15. / 2. 1. ~ 2. 5. / 7.25. ~ 7.29. 8.22. ~ 8.26. / 9.26. ~ 9.30. / 10.17. ~ 10.21. 10.31. ~ 11. 4. / 11.21. ~ 11.25. / 11.28. ~ 12. 2. 12.12. ~ 12.16.
평가방법	평가없음
교육수준	초급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통 역량	직무역량		기 타
			지식·기술	과제수행
시 간	35	5	23	5	3
비 율	100	14.3	65.7	14.3	5.7

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	15	13	3
소양 공통 역량		소 계	5	5
		국정철학(정부3.0,119정신)	1	1
		청렴교육	1	1
		소방조직의 갈등관리	3	3
직무역량	지식기술	소 계	23	15	8
		긴급구조통제단 역할과 책임	3	3
		긴급구조의 이해	3	3
		재난현장 언론브리핑 실습	3		3
		대형재난 실제대응사례	2	2
		시도 소방행정비교(토론)	5		5
		소방현장 안전관리	2	2
		화재진압과 화재조사 협업	2	2
		구조·구급현장활동 법률대응	3	3
	직무과제	소 계	5		5
		유형별 전술훈련 (구조,공기호흡기,농연)	4		4
		소방지휘훈련(시뮬레이션)	1		1
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-27	인명구조사1급 교관양성과정

□ 교육목표

○ 인명구조에 필요한 지식·기술·체력 및 장비활용능력 향상을 통한 국민의 생명·신체 보호

○ 인명구조사 1급 자격 취득 후 훈련교관 및 시험 평가관 운영

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 119구조·구급에 관한법률 제25조(구조·구급대원의 전문성 강화 등) 제2항

- 구조·구급대원은 업무와 관련된 새로운 지식과 전문기술의 습득 등을 위하여 총리령으로 정하는 바에 따라 국민안전처장관이 실시하는 교육훈련을 받아야 한다.

○ 인명구조사 교육 및 시험에 관한 규정 제9조

- 교육기관의 장은 인명구조사 교육과정의 내실 있는 운영을 위하여 별표2에서 정한 교육시간, 교과목 편성기준을 준수하여 교육계획을 수립·운영한다.

- [별표2]교육과정 기준(교육시간) : 인명구조사 1급(175시간 이상)

○ 인명구조사 교육 및 시험에 관한 규정 제13조(응시자격 및 원서접수) 제1항

- 인명구조사 1급 : 인명구조사 2급을 취득한 날로부터 2년이 경과한 후 인명구조사 1급 교육과정 수료증을 교부 받은 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방학교 및 시·도 소방공무원중 인명구조사 2급 자격자
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 5주 / 합숙 ○ 교육일정 : 2.29 ~ 4.1 / 6.27 ~ 7.29
평가방법	학습평가 45%, 실습평가 45%, 생활평가 10%
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	175	8		19	143	5
비 율	100%	5%		11%	81%	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			175	54	114	7
소양 공통 역량		소 계	8	6		2
		국정철학 및 119소방정신	2	2
		안전관리론	2	2
		청렴교육	2	2
		건강관리	2			2
직무역량	지식기술	소 계	19	13	6
		인명구조사 관련규정	1	1
		구조현장 안전관리	1	1
		하이브리드 자동자 구조	3	1	2
		특수차량 자동차 구조	2	2
		로프와 장비의 기능	3	3
		안전확보 및 현장안전관리	4	2	2
		도르래, 로프응용매듭	5	3	2
	직무과제	소 계	143	35	108
		수직·수평구조	2	2
		로프구조(종합실습)	24		24
		오염지역 표준행동절차	4	4
		화생방 사고사례	2	2
		유해화학물질 누출사고	3	3
		화생방 사고사례	2	2
		화생방 장비실습	12		12
		CBRN 종합훈련(실습)	8		8
		도시탐색구조(일반·장비)	8		8
		표식 및 신호체계	1	1
		천공 및 파괴	3	3
		구조물 안전화 기법	7	2	5
		중량물 인양 및 하중 안정화	10	2	8
		도·탐구조 종합훈련(실습)	6		6
		구조영법	8	1	7
		수상구조(일반 및 동력장비)	8	1	7
		잠수이론(물리·생리·해양기상)	6	6
		흐린물 및 야간잠수	2	2
		수중방향찾기·탐색·인양·급류구조	4	4
		수난구조 종합훈련(해양실습)	23		23
기 타		소 계	5			5
		입교안내 및 등록 / 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1
		자기학습 / 수료평가	2			2
		수료식	1			1

3-28	구조대장 양성과정

□ 교육목표

○ 구조활동에 필요한 전문지식 습득과 현장활동 구조기법 대응력 강화

○ 구조대장 양성으로 현장 구조지휘 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 119구조·구급에 관한법률 제25조(구조·구급대원의 전문성 강화 등) 제2항

- 구조·구급대원은 업무와 관련된 새로운 지식과 전문기술의 습득 등을 위하여 총리령으로 정하는  바에 따라 국민안전처장관이 실시하는 교육훈련을 받아야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 구조대장 또는 구조대장 임용예정자
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 4주 / 합숙 ○ 교육일정 : 8.16 ~ 9.9
평가방법	학습평가 45%, 실습평가 45%, 생활평가 10% .
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	140	16	8	113	3
비 율	100%	11%	6%	81%	2%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			140	24	111	5
소양 공통 역량	공통 역량	소 계	24	13	9	2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		안전관리론	2	2
		청렴교육	2	2
		건강관리	1	1
		생활체육	2			2
		현장학습(견학)	8		8
	리더십 역량	특수사고 지휘사례	3	2	1
		갈등관리 및 협상의 기술	2	2
		조직 내 구조대장의 역할	3	3
직무역량	지식기술	소 계	113	11	102
		산악구조(대둔산 실습)	21		21
		항공기구조	8	2	6
		수평구조	8		8
		수직구조	8		8
		내ㆍ해수면 잠수이론	3	3
		수상안전구조	13		13
		수난사고구조(해양실습)	21		21
		인명구조장비 실습	5		5
		자동차사고구조	5	2	3
		공기호흡기 착용 및 농연구조	7	3	4
		구조기법연구 및 사례발표	7		7
		맨홀인명구조	7	1	6
기 타		소 계	3			3
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		수료평가	1			1
		교육효과 측정 및 수료식	1			1

3-29	긴급구조 재난안전교육 교관양성과정

□ 교육목표

○ 긴급구조통제단 중심의 재난대응체계가 효율적으로 작동될 수 있도록 긴급구조업무 교관양성

○ 긴급구조교육과 재난안전교육을 병행 실시하여 이론과 대응능력을 겸비한 교관요원 육성

□ 관련근거

○ 재난안전교육 재난법 29조의 2, 긴급구조교육 55조 3항에 따라 교육의무화

- 재난관리책임기관, 긴급구조지원기관의 재난관리업무 종사자에 대한 긴급구조교육

○ 2016년도『119구조구급 집행계획』 통보(119구조과-6666, 2015.11.2.)

- 긴급구조지원기관 및 재난안전 교육을 위한 기반마련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 기존 제1~4기 교관 ○ 긴급구조업무 담당자 및 교관 예정자 / (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 2.15 ~ 2.19 / 2.22 ~ 2.26
평가방법	교관 역량평가(PPT작성 및 발표) * 평가 후 교관지정
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	6		19	8	2
비 율	100%	17%		54	23%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	17	16	2
소양 공통 역량		소 계	6	4	2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		안전관리론	1	1
		청렴교육	1	1
		건강관리	1	1
		생활체육	2		2
직무역량	지식기술	소 계	19	13	6
		긴급구조교육 추진방향	2	2
		재난안전/긴급구조 교관 강의스킬	6		6
		재난 및 안전관리기본법 이해	2	2
		국가 위기관리 체계의 이해	2	2
		긴급구조대응계획 수립 및 운영	2	2
		재난관리 매뉴얼 운영체계	2	2
		재난관리 책임기관의 임무와 역할	3	3
	직무과제	소 계	8		8
		분임토의 및 발표	8		8
기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-30	119상황관리자과정

□ 교육목표

○ 상황관리요원 양성으로 현장 상황처리 및 효율적 판단능력 배양

○ 상황관리 규정에 따른 신속한 상황전파로 질 높은 소방서비스 제공

□ 관련근거

○ 소방공무원교육훈련규정 제20조의2

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 세월호 침몰사고 대응 감사원 감사결과(14. 5. 14 ~ 6. 20)

- 「세월호 침몰사고 대응 및 연안여객선 안전관리·감독실태」 관련 감사원 감사 지적사항에 따른 상황 교육과정 개설

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 수보 또는 상황업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 3.14 ~ 3.18 / 5.16 ~ 5.20(사이버 선행학습 : 3.2~3.8 / 5.4~5.10)
평가방법	평가없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	9		19	5	2
비 율	100%	26%		54%	14%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	20	13	2
소양 공통 역량		소 계	9	7	2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		안전관리론	2	2
		청렴교육	1	1
		긴급구조 관련 법령 이해	3	3
		생활체육	2		2
직무역량	지식기술	소 계	24	13	11
		상황관리 규정	3	3
		소방상황관리 시스템	2	2
		대형재난 상황관리	3	3
		재난유형별 상황처리	3	3
		협상 및 친절 CS	3	1	2
		스트레스 관리	3	1	2
		소방상황관리 시스템 시뮬레이션	2		2
	직무 과제	시·도 상황관리 사례 발표	5		5
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-31	구급대원 병원임상수련과정

□ 교육목표

○ 환자 및 이송과정에 필요한 환자평가와 처치능력 함양

○ 병원 구성원과 구급대원간의 입장이해 · 관계개선 및 협조

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제26조(구급대원의 교육훈련)

- 법 제25조에 따른 구급대원의 교육훈련은 일상교육훈련, 특별교육훈련 및 항공구조훈련으로 구분한다.

- 구급대원은 연간 40시간 이상 다음 각 호의 내용을 포함하는 특별교육훈련을 받아야 한다.

1. 임상실습 교육훈련

2. 전문 분야별 응급처치교육

3. 그 밖에 구급활동과 관련된 교육훈련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 1급 응급구조사 또는 간호사 중 (자방)소방위 이하
인원/횟수	○ 기당 100명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 9주 / 집합 1주(합숙) + 병원임상 8주(비합숙) ○ 교육일정 : 4.4 ~ 6.3 / 8.22 ~ 10.21
평가방법	학습평가 25%, 실기평가 35%, 술기평가 25%, 발표평가 15%
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	집합교육	임상수련	기 타
시 간	360	3	32	320	5
비 율	100%	1%	9%	89%	1%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		360	40	317	3
소양 공통 역량	소 계	3	3
	국정철학(청렴) 및 119소방정신	1	1
	구급업무 정책방향	2	2
집합 교육	소 계	32	23	9
	소개, 용어, 의학용어시험	2	1	1
	의학적 소통	1	1
	신경검사, 두통, 뇌졸증	4	4
	가슴과 심장	2	2
	복부	1	1
	심전도	4	4
	중증외상 및 병원 내외 외상처치술	3	3
	신생아, 소아, 노인, 분만	3	3
	응급상황에서의 약물	1	1
	현장에서의 술기교육	3	3
	소생술 실습	7		7
	시험(용어, 필기) 및 해설	1		1
임상수련	소 계	320	14	306
	Basic laboratory and X-ray interpretation	2	2
	IV catheterization Dressing/splint, ECG technique	2	2
	기본 심폐소생술의 최신지견 전문 심장구조술, 응급약물	4	4
	기도유지술기(기본, 고급) 호흡보 조술기, Spo2, 환자감시 장치	2	2
	중독학	1	1
	환경응급	1	1
	산부인과 응급	1	1
	필기평가	1	1
	임상실습	306		306
기 타	소 계	5		2	3
	입교안내 및 충혼탑 참배	1			1
	임상수련 안내	1			1
	발표 및 패널식 토의	2		2
	수료식	1			1

3-32	전문구급대원과정

□ 교육목표

○ 심·혈관 응급질환 및 중증외상환자에 대한 전문응급처치 능력 배양

○ 응급현장 대응능력 향상을 통한 구급대원 전문성 강화

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제26조(구급대원의 교육훈련)

- 법 제25조에 따른 구급대원의 교육훈련은 일상교육훈련, 특별교육훈련 및 항공구조훈련으로 구분한다.

- 구급대원은 연간 40시간 이상 다음 각 호의 내용을 포함하는 특별교육훈련을 받아야 한다.

1. 임상실습 교육훈련

2. 전문 분야별 응급처치교육

3. 그 밖에 구급활동과 관련된 교육훈련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 구급대원 병원임상수련과정 수료자 중 (지방) 소방위 이하
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 1.25 ~ 1.29
평가방법	평가없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		23	3	2
비 율	100%	20%		66%	9%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	33	0	2
소양 공통 역량		소 계	7	7
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		구급서비스 비전과 전략	2	2
		긴급구조 관련 법령 이해	3	3
직무역량	지식기술	소 계	26	26	0
		구급현장 안전	3	3
		전문 기도유지술	3	3
		심전도 이해	3	3
		ACLS(전문심장소생술) 시뮬레이션	5	5
		ATLS(전문외상처치술)	3	3
		환자평가	3	3
		중증외상환자 소생률 향상을 위한 119구급대의 역할	3	3
	직무 과제	분임토의	3	3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-33	구급대원 전문술기과정

□ 교육목표

○ 응급처치과정 전체를 이해하고, 관련 지식과 술기를 전문가적 태도와 함께 팀워크 형성 배양

○ 응급 상황별 대처능력 및 판단력 제고, 구급대원의 자신감 부여

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제26조(구급대원의 교육훈련)

- 법 제25조에 따른 구급대원의 교육훈련은 일상교육훈련, 특별교육훈련 및 항공구조훈련으로 구분한다.

- 구급대원은 연간 40시간 이상 다음 각 호의 내용을 포함하는 특별교육훈련을 받아야 한다.

1. 임상실습 교육훈련

2. 전문 분야별 응급처치교육

3. 그 밖에 구급활동과 관련된 교육훈련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 전문구급대원과정 또는 구급대원 병원임상수련과정 수료자
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 5회
교육일정	○ 교육기간 : 1주(비합숙) / 위탁교육 ○ 교육일정 : 8.1 ~ 8.5 / 8.8 ~ 8.12 / 8.16 ~ 8.19 / 8.22 ~ 8.26 / 8.29 ~ 9.2
평가방법	형성평가(리더십, 성실성, 의욕) 20%, 실기평가 32%, 필기평가 48%
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	36			33	1	2
비 율	100%			92%	3%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			36	13	20	3
직무역량	지식기술	소 계	34	13	20	1
		Communication	2	2
		기도관리 (Airway ＆ oxygen Therapy)	4	1	3
		영유아 응급처치	3	1	2
		외상환자평가(PHTLS)	4	1	3
		심전도	3	3
		흉통환자의 접근법 및 응급처치	4	1	3
		현장 CPR	3		3
		현장 team CPR	4	1	3
		신경검사	3	2	1
		증상에 따른 이학적 검사 (Surface anatomy ＆ FEPE)	3	1	2
	직무 과제	사전시험	1			1
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내	1			1
		교육효과측정	1			1

3-34	전문구급상황관리사과정

□ 교육목표

○ 현장에서의 의료지도 및 구급현장 처치지도 강화

○ 전문구급상황관리사 양성으로 전문화된 구급 의료지도 배양

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제26조(구급대원의 교육훈련)

- 법 제25조에 따른 구급대원의 교육훈련은 일상교육훈련, 특별교육훈련 및 항공구조훈련으로 구분한다.

- 구급대원은 연간 40시간 이상 다음 각 호의 내용을 포함하는 특별교육훈련을 받아야 한다.

1. 임상실습 교육훈련

2. 전문 분야별 응급처치교육

3. 그 밖에 구급활동과 관련된 교육훈련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 응급구조사 또는 간호사 중 구급상황관리사 및 119상황요원
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 2.1 ~ 2.5 / 5.23 ~ 5.27
평가방법	평가없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		24	2	2
비 율	100%	20%		68%	6%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	25	8	2
소양 공통 역량		소 계	7	7
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		언론대응	2	2
		긴급구조 관련 법령 이해	3	3
직무역량	지식기술	소 계	26	18	8
		대상별·상황별 응대요령	3	3
		성인 전화도움(BLS)	5	3	2
		소아, 영유아 전화도움(BLS)	5	3	2
		PTSD의 이해 및 감정노동스트레스 예방	3	3
		Voice Training	3	1	2
		구급상황관리센터현황 및 발전방향	3	3
		구급서비스 비전과 전략	2	2
	직무 과제	분임토의	2		2
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-35	구급관리자과정

□ 교육목표

○ 119구급대 구급서비스 관리자 역량강화 및 리더십 향상

○ 119구급업무의 현장안전관리와 평가·지휘 능력 향상

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제26조(구급대원의 교육훈련)

- 법 제25조에 따른 구급대원의 교육훈련은 일상교육훈련, 특별교육훈련 및 항공구조훈련으로 구분한다.

- 구급대원은 연간 40시간 이상 다음 각 호의 내용을 포함하는 특별교육훈련을 받아야 한다.

1. 임상실습 교육훈련

2. 전문 분야별 응급처치교육

3. 그 밖에 구급활동과 관련된 교육훈련

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 시·도 소방본부 구급업무담당 (지방)소방령 ○ 소방서 구급업무담당 (지방)소방경 이상
인원/횟수	○ 기당 50명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 합숙 ○ 교육일정 : 5.2 ~ 5.4 / 8.29 ~ 8.31
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	21	3	2	14		2
비 율	100%	14%	10%	66%		10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			21	19	0	2
소양 공통 역량		소 계	5	5
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		언론대응	2	2
		조직관리	2	2
직무역량	지식기술	소 계	14	14	0
		구급서비스 평가 및 품질관리	3	3
		구급서비스 비전과 전략	2	2
		구급관리자의 역할 및 구급대원 폭행예방	3	3
		구급활동의 평가 및 구급지도 의사 가 바라본 구급대원	3	3
		대형재난 대응방법 및 의료지도	3	3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-36	구급대장 양성과정

□ 교육목표

○ 병원 전 단계와 이송단계에서 119구급대의 원활한 운용

○ 119구급대 발대에 따른 119구급대장의 전문지식 함양

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 제10조(119구급대의 편성과 운영)

- 국민안전처장관등은 위급상황에서 발생한 응급환자를 응급처치하거나 의료기관에 긴급히 이송하는 등의 구급업무를 수행하기 위하여 대통령령으로 정하는 바에 따라 119구급대(이하“구급대”라 한다)를 편성하여 운영하여야 한다.

○ 119구조·구급에 관한 법률 제25조(구조·구급대원의 전문성 강화 등)

- 구조·구급대원은 업무와 관련된 새로운 지식과 전문기술의 습득 등을 위하여 총리령으로 정하는 바에 따라 국민안전처장관이 실시하는 교육훈련을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 응급구조사 · 간호사 중 업무담당 또는 예정자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 비합숙 ○ 교육일정 : 2.1 ~ 2.5 / 11.28 ~ 12.2
평가방법	평가없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	11		22		2
비 율	100%	31%		63%		6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	16	17	2
소양 공통 역량		소 계	11	6	5
		공직가치(119소방정신)	2	2
		청렴교육	1	1
		긴급구조의 이해	3	3
		생활체육	2		2
		시·도 사례연구발표	3		3
직무역량	지식기술	소 계	22	22
		구급정책의 방향	2	2
		119구급서비스 품질관리	3	3
		다수사상자 발생 시 대응방법	3	3
		병원전 응급의료 체계	2	2
		중증환자소생율 향상 방안	3	3
		구급대원 폭행사례 및 방지	3	3
		구급대장 역량강화	3	3
		PTSD외상후 스트레스장애	3	3
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-37	구급대원강사 양성과정

□ 교육목표

○ 구급대원에 의한 구급대원 상시 구급교육체계 활성화

○ 시뮬레이션 장비 사용 숙달 및 교수기법 능력 향상으로 인한 구급대원 자신감 고취

□ 관련근거

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제26조(구급대원의 교육훈련)

- 법 제25조에 따른 구급대원의 교육훈련은 일상교육훈련, 특별교육훈련 및 항공구조훈련으로 구분한다.

- 구급대원은 연간 40시간 이상 다음 각 호의 내용을 포함하는 특별교육훈련을 받아야 한다.

1. 임상실습 교육훈련

2. 전문 분야별 응급처치교육

3. 그 밖에 구급활동과 관련된 교육훈련

○ 중앙소방본부 119구급과 추진사항(2015.11.11.)

- 2015년「구급대원 강사양성과정」 시범운영 계획

- 구급대원 현장대응 전문성 강화는 지속적 교육의 지원 필요

- 보건복지부의 응급구조사(1급) 업무확대에 대비한 교육체계 개선 필요

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 전문술기과정 수료자
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 5회
교육일정	○ 교육기간 : 1주(비합숙) / 위탁교육 ○ 교육일정 : 11.7 ~ 11.11 / 11.14 ~ 11.18 / 11.21 ~ 11.25 11.28 ~ 12.2 /12.5 ~ 12.9
평가방법	형성평가(리더십, 성실성, 의욕) 20%, 실기평가 32%, 필기평가 48%
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	36			33	1	2
비 율	100%			92%	3%	5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	11	21	3
직무역량	지식기술	소 계	32	11	21
		자료집 엿보기	2	2
		BLS ACLS(2015)	2	2
		심전도 강의 및 실습	6	2	4
		심전도 주의사항	1	1
		Simulator 사용법 강의 및 실습	3	1	2
		현장 CPR 강사과정 / 평가	4	1	3
		기도관리 이론 및 실습	7	2	5
		PPT작성 및 강의록 조별 실습	2		2
		소방서별 교육 일정 만들어 보기	2		2
	직무과제	용어시험	2		2
		최종평가	1		1
행 정 기 타		소 계	3			3
		입교안내	1			1
		교육효과측정	1			1
		수료등록	1			1

3-38	응급구조사2급 양성과정

□ 교육목표

○ 응급구조사 양성을 통한 119구급대 전문성 확보 및 자질 향상

○ 실무중심의 참여식 교육을 통한 응급처치 능력 배양

□ 관련근거

○ 119구조구급에 관한 법률 시행령 11조(구급대원의 자격기준)

- 구급대원은 소방공무원으로 다음 각 호의 어느 하나에 해당하는 자격을 갖추어야 한다. 다만, 제4호에 해당하는 구급대원은 구급차 운전과 구급에 관한 보조업무만 할 수 있다.

2. 「응급의료에 관한 법률」 제36조제2항에 따른 1급 응급구조사 자격을 취득한 사람

3. 「응급의료에 관한 법률」 제36조제2항에 따른 2급 응급구조사 자격을 취득한 사람

4. 국민안전처장관이 실시하는 구급업무에 관한 교육을 받은 사람

○ 장관지시사항(2015. 9. 17)

- 격무 등으로 기피대상인 구급대의 전문자격자 소요인원을 산출하고, 전문인력 확보와 인센티브 부여 방안 마련

- 신임소방관의 2급 의무화 및 구급대 순환근무 실시(‘16년부터 소방학교 신임자 교육 시 2급 과정 운영 및 2급 자격자를 재배치하고, 2급 시험 합격 유도 및 불합격자 관리 강화)

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 응급구조사 무자격자 중 (지방)소방위 이하
인원/횟수	○ 기당 50명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 9주 / 합숙 ○ 교육일정 : 6.13 ~ 8.12
평가방법	학습평가 45%, 실습평가 45%, 생활평가 10%
교육수준	초급

□ 교과운영

구 분	계	소양 역량	응급 의학과목	기본응급환자 관리학	응급의료장비 등 운영	관련법령	실무수습	기 타
시 간	350	2	195	15	25	8	100	5
비 율	100%	1%	56%	4%	7%	2%	28%	2%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			350	123	224	3
소양역량		소 계	2	2
		국정철학(청렴) 및 119소방정신	2	2
응급의학과목	기본응급처치학 총론	소 계	195	94	101
		응급의료의 개요	5	5
		환자구조 및 운반	20	6	14
		기본응급 처치술	15	5	10
		대량재해 응급의료	10	4	6
	기본응급처치학 각론	심폐정지	20	8	12
		순환부전	10	10
		의식장애	15	10	5
		출혈	10	3	7
		일반외상	15	5	10
		두부, 경추 손상	15	5	10
		기도, 소화관 이물	5	2	3
		대사·체온이상	5	2	3
		감염증, 면역부전	5	2	3
		급성복통	5	4	1
		화학손상	5	5
		산부인과 질환	10	5	5
		신생아 질환	10	5	5
		정신장애	5	5
		창상	10	3	7
기본 응급환자 관 리 학		소 계	15	10	5
		환자평가	5	5
		환자관리	10	5	5
응 급 의료장비 등 운영		소 계	25	9	16
		휴대용 의료장비 사용	10	2	8
		구급차내 의료장비 사용	10	2	8
		무선통신방법	3	3
		기록의 작성 보관	2	2
관련법령		소 계	8	8
		응급의료에 관한 법률	5	5
		의료법	3	3
실무수습		소 계	100		100
		구급차 동승실습	50		50
		응급의료기관 실습	50		50
기 타		소 계	5		2	3
		입교안내 및 등록/ 충혼탑참배	1			1
		생활체육	2		2
		수료평가	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-39	소방자동차운용능력향상과정

□ 교육목표

○ 소방자동차 운전능력 향상을 통한 사고 방지 및 차량 조작능력 강화

○ 운전분야 전문능력 보유자 배출을 통한 효율적 인력관리 목표

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 소방장비관리규칙 제10조 제1항

- 소방자동차는 국민안전처장관이 정하는 관련 전문교육을 이수한 요원으로 하여금 우선적으로 운용하도록 하여야 한다.

○ 소방장비관리규칙 제12조(소방장비 운용자의 교육) 제1항

- 소방장비의 제원·성능 및 조작방법, 소방장비의 예방점검 요령

- 소방활동현장에서의 안전관리에 관한 사항, 그 밖에 소방장비의 유지관리에 관한 사항

○ 소방장비관리규칙 제12조(소방장비 운용자의 교육) 제2항

- 자동차 정비자격증·검사자격증 등 자동차 관련 자격증을 소지한 사람

- 소방장비에 대한 교육을 2주 이상 이수한 사람

- 소방장비에 대한 전문지식이 있는 사람으로서 소방기관의 장이 지정한 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 시·도 운전분야 보직(예정)자 중 (지방)소방위 이하
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 2주 / 합숙 ○ 교육일정 : 10.4 ~ 10.14
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	8		11	49	2
비 율	100%	11%		16%	70%	3%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	19	49	2
소양 공통 역량		소 계	8	8
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		소방차량 운영관련 정책	2	2
		자동차 공학 개론	2	2
직무역량	지식기술	소 계	60	11	49
		안전관리론	2	2
		소방특수차량 작동원리 및 점검	2	2
		소방차량 검사·검수 방법	2	2
		소방자동차 유압이론	2	2
		소방자동차 전기장치 이론	2	2
		소방장비 첨단화 방향	1	1
	직무과제	소방차량 조작 실습	7		7
		소방자동차 예방점검 실습	7		7
		특수차량 시뮬레이터 조작 및 실습	7		7
		외부 교통전문기관 현장학습	14		14
		소방차량 조작 및 주행연습	14		14
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-40	소방장비검사검수능력향상과정

□ 교육목표

○ 소방장비 검사·검수업무 담당자 교육을 통한 전문성 강화

○ 소방장비 구매 시 납품 검사·검수 체계 강화로 계약과 다른 부정 소방장비 납품 개연성 차단

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 장관지시사항(‘15. 5. 11)

- 시·도별 소방장비 구매 시 납품검사·검수 체계를 강화하여 계약조건과 다른 장비가 납품되지 않도록 원천적 차단

- 시·도 소방본부별 소방장비 검사검수 전담반 운영 중(‘15. 7월)

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 시·도 소방장비 검사·검수 전담반원(예정자) 중 (지방)소방위 이하
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 10.4 ~ 7
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	7		16	10	2
비 율	100%	20%		45%	29%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	23	10	2
소양 공통 역량		소 계	7	7
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		재난관리의 이해	2	2
		국가(지방)계약법 교육	3	3
직무역량	지식기술	소 계	26	16	10
		소방장비 구매계약 방법	3	3
		외자 구매계약 방법	2	2
		소방장비 검사·검수 방법	3	3
		조달 전문검사기관 검사제도	2	2
		소방장비 등 물품관리 방법	2	2
		소방장비 규격서 작성 방법	4	4
	직무과제	나라장터 종합쇼핑몰 이용 실습	3		3
		소방장비 제작회사 현장 방문	7		7
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-41	항공안전관리자과정

□ 교육목표

○ 항공기의 특성 이해와 항공안전관리 규정 이해

○ 항공안전관리자 양성으로 항공안전사고 예방 및 상황대처능력 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 항공법 제49조(항공안전프로그램 등) 제1항

- 국가의 항공안전에 관한 목표

- 제1호의 항공안전 목표를 달성하기 위한 항공기 운항, 항공교통업무, 항행시설 운영,

공항운영 및 항공기 정비 등 세부 분야별  활동에 관한 사항

- 항공기사고, 항공기준사고 및 항공안전장애 등에 대한 보고체계에 관한 사항

- 항공안전을 위한 자체조사활동 및 자체안전감동에 관한 사항

- 지속적인 자체감시와 정기적인 자체안전평가에 관한 사항

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 항공기 조종·정비사 업무 담당자
인원/횟수	○ 기당 20명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 4.11 ~ 15
평가방법	평가없음.
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	3		22	8	2
비 율	100%	9%		63%	22%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	25	8	2
소양 공통 역량		소 계	3	3
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		안전관리론	1	1
직무역량	지식기술	소 계	22	22
		항공안전관리 소개	2	2
		헬리콜터 사고와 안전관리	2	2
		헬리콥터 항공역학	2	2
		인적요인(Human Factor)	3	3
		항공생리 및 심리	3	3
		항공기상	3	3
		소방항공 구조안전	3	3
		헬리콥터 사고조사	2	2
		승무원 자원관리	2	2
	직무과제	소 계	8		8
		현장학습(군 항공안전관련 기관)	8		8
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-42	항공구조구급대원과정

□ 교육목표

○ 항공기의 특성 이해와 항공안전관리 규정 이해

○ 항공구조·구급대원 양성으로 항공안전사고 예방 및 상황대처능력 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 119구조·구급에 관한 법률 제12조 1~3항

- 국민안전처장관 또는 소방본부장은 초고층 건축물 등에서 요구조자의 생명을 안전하게 구조하거나 도서·벽지에서 발생한 응급환자를 의료기관에 긴급히 이송하기 위하여 항공구조구급대를 편성하여 운영하여야 한다.

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행령 제15조(항공구조·구급대의 편성과 운영)

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행령 제16조(항공구조·구급대의 업무)

- 인명구조 및 응급환자의 이송, 화재진압, 장기이식환자 및 장이의 이송, 항공 수색 및 구조활동

- 공중 소방 지휘통제 및 소방에 필요한 인력,장비 등의 운반, 방역 또는 방재 업무의 지원

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행령 제17조(항공구조구급대원의 자격기준)

- 항공구조구급대원은 제6조에 따른 구조대원의 자격기준 또는 제11조에 따른 구급대원의 격기준을 갖추고, 국민안전처장관이 실시하는 항공 구조·구급과 관련된 교육을 마친 사람으로 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 항공기 구조·구급대원
인원/횟수	○ 기당 20명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 6.20 ~ 24
평가방법	평가없음.
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	35	3		22	8	2
비 율	100%	8%		63%	23%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	20	13	2
소양 공통 역량		소 계	3	3
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		청렴교육	1	1
		안전관리론	1	1
직무역량	지식기술	소 계	22	17	5
		항공안전관리 소개	3	3
		헬리콜터 사고와 안전관리	2	2
		기본인명 소생술	8	3	5
		항공생리 및 심리	3	3
		항공기상	3	3
		소방항공 구조안전	3	3
	직무과제	소 계	8		8
		현장학습(군 항공안전관련 기관)	8		8
행 정 기 타		소 계	2			2
		입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

3-43	방사능사고·테러대응 교관양성과정

□ 교육목표

○ 방사능·테러 재난에 대한 실무매뉴얼, 대응 절차 및 관련 기술 습득

○ 유관기관과의 협업을 통한 효과적인 방사선 재난대응 능력 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 119구조·구급에 관한 법률 시행규칙 제24조 제3항

- 구조대원은 방사능 누출, 생화학테러 등 유해화학물질 사고에 대비한 화학구조훈련을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 구조 업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 2주 / 합숙 ○ 교육일정 : 11.28 ~ 12.9
평가방법	○ 실습평가 90%, 생활평가 10%.
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량		기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술	과제수행
시 간	70	9		19	39	3
비 율	100%	13%		27%	56%	4%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			70	32	33	5
소양 공통 역량		소 계	6	4		2
		국정철학 및 119소방정신	2	2
		청렴교육	2	2
		생활체육	2			2
직무역량	지식기술	소 계	19	19
		테러관련 법령의 이해	2	2
		방사선 원리 및 기초	2	2
		국가 방사선사고·테러 대응체계	2	2
		초동대응 요원별, 비상조치별 대응절차	3	3
		방사선 및 방사성물질 이용현황	2	2
		방사선 측정원리 및 방사선검출기 종류	2	2
		방사선사고·테러 사례 및 교훈	2	2
		현장응급의료 설치 및 운영	2	2
		테러리즘의 환경과 대응방안	2	2
	직무과제	소 계	42	9	33
		분임토의	8		8
		교육생 발표 및 능력 평가	8		8
		방사선비상장비 실습	2		2
		위기관리 언론대응(실습)	4		4
		긴급통제단 설치 및 운영	3	3
		모의훈련	3		3
		강의스킬	6	6
		현장학습	8		8
기 타		소 계	3			3
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1
		수료식	1			1

3-44	지진붕괴대응과정

□ 교육목표

○ 지진붕괴재난 발생 시 긴급구조 및 대응활동에 필요한 전문지식 습득

○ 지진붕괴재난 활동 사례 중심으로 대응역량 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 구조·화재진압 업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 비합숙 ○ 교육일정 : 10.10 ~ 10.14
평가방법	평가없음.
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	35	6		27	2
비 율	100%	17%		77%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	23	10	2
소양 공통 역량		소 계	6	4	2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		안전관리론	2	2
		청렴교육	1	1
		생활체육	2		2
직무역량	지식기술	소 계	27	19	8
		지진재난 통합지휘체계	3	3
		지진재난 소방활동	2	2
		지진통보 절차 및 체계	2	2
		지진정책 및 법령	2	2
		지진재난 발생시 응급의료체계	2	2
		재난과 PTSD	2	2
		공학적 측면의 지진재난	3	3
		외국 지진재난 사례	3	3
		현장학습	8		8
기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-45	산불대응과정

□ 교육목표

○ 산불화재 발생시 긴급구조 활동에 필요한 대응이론 및 현장요령 등 재난대응 전문 지식의 습득

○ 산불화재 발생시 대응전략 숙지 및 현장대응역량 배양

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 2016년도 소방공무원 교육훈련 지침(소방정책과-11252호 2015.11.21.)

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 구조·화재진압 업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 6.7 ~ 6.10
평가방법	평가없음.
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	35	7		26	2
비 율	100%	20%		74%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	24	9	2
소양 공통 역량		소 계	7	5	2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		긴급구조 관련 법령 이해 및 긴급구조통제단 운영	2	2
		청렴교육	1	1
		건강관리	1	1
		생활체육	2		2
직무역량	지식기술	소 계	19	16	3
		산불재난의 특성	3	3
		산불재난 대응 및 진압	3	3
		산불확산의 특징	2	2
		산불현장 지휘체계 및 시뮬레이션	3		3
		재난 발생 시 응급의료체계	3	3
		산악기상 정보 융합을 통한 산림 재해예측 기술 고도화	3	3
		산불재난 대응 자원관리	2	2
	직무과제	소 계	7	3	4
		산불재난 대응사례 연구발표	3	3
		시,도 사례발표(토론)	4		4
기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과 측정	1			1

3-46	유해화학물질 사고대응과정

□ 교육목표

○ 유해화학물질 유출 사고대비 화학물질 전문지식 습득

○ 사고대응 절차 및 모의훈련을 통한 대응 역량 강화

□ 관련근거

○ 소방공무원 교육훈련규정 제8조(전문교육) 제3항

- 소방령·지방소방령 이하의 소방공무원은 직무와 관련된 전문교육을 받아야 한다.

○ 화학물질관리법 제33조(유해화학물질 안전교육) 제1항

- 유해화학물질 취급시설 기술인력, 유해화학물질관리자, 그 밖에 대통령령으로 정하는 유해화학물질 취급 담당자는 환경부령으로 정하는 교육기관이 실시하는 유해화학물질 안전교육을 받아야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 구조·화재진압 업무 담당자 중 (지방)소방위 이상
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주 / 합숙 ○ 교육일정 : 11.7 ~ 11
평가방법	평가없음.
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량		직무역량	기 타
		공 통 역 량	리더십 역 량	지식·기술 및 과제수행
시 간	35	7		26	2
비 율	100%	20%		74%	6%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			35	23	8	4
소양 공통 역량		소 계	7	5		2
		국정철학 및 119소방정신	1	1
		안전관리론	2	2
		청렴교육	1	1
		건강관리	1	1
		생활체육	2			2
직무역량	지식기술	소 계	26	18	8
		화학사고 대응체계 및 특수사고 대응사례	3	3
		화학물질 누출시 현장활동	2	2
		방사성물질 사고시 화재 방어 및 인명구조	2	2
		생화학 테러시 소방대응활동	3	3
		화학물성의 이해	3	3
		위험물질 관련법령 개요와 이해	3	3
		화학물질 사고예방 및 대응 선진화 방안	2	2
		현장학습	8		8
기 타		소 계	2			2
		입교등록 및 안내, 충혼탑 참배	1			1
		교육효과측정	1			1

	4		유관기관․단체교육

4-1	국가재난관리 관리자과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 관리자의 리더십 및 위기관리 능력 강화

□ 관련근거

○ 재난 및 안전관리기본법 제29조 2(재난안전분야 종사자 교육)

- 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리업무를 담당하는 공무원이나 직원은 국민안전처장관이 실시하는 전문교육을 총리령으로 정하는 바에 따라 정기적으로 또는 수시로 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행령 제66조(긴급구조교육)

- 법 제55조 제3항에 따라 다음 각 호의 어느 하나에 해당하는 재난관리업무에 종사하는 사람은 연 1회 이상 긴급구조에 관한 교육을 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행규칙 제6조의 2(재난안전분야 종사자 교육 종류 등)

- 법 제29조의 2에 따른 재난안전분야 종사자 전문교육은 관리자 전문교육과 실무자전문교육으로 구분하며, 그 교육 대상자는 다음 각 호와 같다.

1. 관리자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 장

2. 실무자 전문교육 :  재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의  공무원 또는 직원으로서 제1호에 해당하지 아니하는 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 재난관리 책임기관(중앙부처, 지자체, 공사/공단 등)의 부서장
인원/횟수	○ 기당 60명, 횟수 3회
교육일정	○ 교육기간 : 1일 / 비합숙 ○ 교육일정 : 5.30 / 8.8 / 9.5
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	7	2	5
비 율	100%	28%	71%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		7	7
직무역량	소 계	7	7
	국가재난관리 정책방향과 위기관리	3	3
	재난관리 리더십 강화	2	2
	신재난관리	2	2

4-2	재난관리실무 기본과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 기본 체계의 이해와 재난대응능력 향상

□ 관련근거

○ 재난 및 안전관리기본법 제29조 2(재난안전분야 종사자 교육)

- 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리업무를 담당하는 공무원이나 직원은 국민안전처장관이 실시하는 전문교육을 총리령으로 정하는 바에 따라 정기적으로 또는 수시로 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행령 제66조(긴급구조교육)

- 법 제55조 제3항에 따라 다음 각 호의 어느 하나에 해당하는 재난관리업무에 종사하는 사람은 연 1회 이상 긴급구조에 관한 교육을 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행규칙 제6조의 2(재난안전분야 종사자 교육 종류 등)

- 법 제29조의 2에 따른 재난안전분야 종사자 전문교육은 관리자 전문교육과 실무자전문교육으로 구분하며, 그 교육 대상자는 다음 각 호와 같다.

1. 관리자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 장

2. 실무자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 공무원 또는 직원으로서 제1호에 해당하지 아니하는 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 재난관리 책임기관(중앙부처, 지자체, 공사/공단 등)의 재난관리 담당부서 직원
인원/횟수	○ 기당 60명, 횟수 3회
교육일정	○ 교육기간 : 2일 / 합숙 ○ 교육일정 : 6,7~6.8 / 10.10~10.11 / 11.14~11.15
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	14	1	11	2
비 율	100%	7%	79%	14%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		14	11	1	2
소양공통 역 량	소 계	1	1
	재난현장에서의 PTSD관리	1	1
직무역량	소 계	11	10
	재난관리 실무·재난관리 책임기관의 임무와 역할	3	3
	재난관리 매뉴얼 체계와 훈련실무	3	3
	국가재난관리 정책방향과 위기관리	2	2
	재난 및 안전관리기본법 이해	2	2
	재난관리책임기관의 상호역할 (토론식)	1		1
행 정 기 타	소 계	2			2
	입교안내 및 등록	1			1
	교육효과측정	1			1

4-3	긴급구조 재난관리 관리자과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 관리자의 리더십 및 위기관리 능력 강화

□ 관련근거

○ 재난 및 안전관리기본법 제55조(재난대비능력 보강)

- 긴급구조업무와 재난관리책임기관(행정기관 외의 기관만 해당한다)의 재난관리업무에 종사하는 사람은 대통령령으로 정하는 바에 따라 긴급구조에 관한 교육을 받아야 한다. 다만, 다른 법령에 따라 긴급구조에 관한 교육을 받은 경우에는 이 법에 따른 교육을 받은 것으로 본다.

○ 재난 및 안전관리기본법 제29조 2(재난안전분야 종사자 교육)

- 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리업무를 담당하는 공무원이나 직원은 국민안전처장관이 실시하는 전문교육을 총리령으로 정하는 바에 따라 정기적으로 또는 수시로 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행령 제66조(긴급구조교육)

- 법 제55조 제3항에 따라 다음 각 호의 어느 하나에 해당하는 재난관리업무에 종사하는 사람은 연 1회 이상 긴급구조에 관한 교육을 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행규칙 제6조의 2(재난안전분야 종사자 교육 종류 등)

- 법 제29조의 2에 따른 재난안전분야 종사자 전문교육은 관리자 전문교육과 실무자전문교육으로 구분하며, 그 교육 대상자는 다음 각 호와 같다.

1. 관리자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 장

2. 실무자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 공무원 또는 직원으로서 제1호에 해당하지 아니하는 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 긴급구조지원기관 긴급구조업무 담당 부서장(한국전력, 한국통신 등)
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1일 / 비합숙 ○ 교육일정 : 9,12 / 10.10
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	7		7
비 율	100%		100%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			7	7
직무 역량	재난관리	소 계	7	7
		국가재난관리 정책방향과 위기관리	1	1
		재난관리 리더십 강화 - 재난안전대책본부, - 통합지휘소매뉴얼 운영체계 - 재난관리책임기관의 역할 및 협업체계 등	2	2
	긴급구조	긴급구조의 이해 - 긴급구조법령의 이해 - 긴급구조 통제단 운영	2	2
		긴급구조 대응계획 수립·운영 - 긴급구조지원기관의 임무와 역할 - 11개 긴급구조 기능별 운영	2	2

4-4	긴급구조 재난관리 실무자과정

□ 교육목표

○ 재난안전분야 교육 의무화 시행에 따른 교육기반 강화

○ 재난관리 관리자의 리더십 및 위기관리 능력 강화

□ 관련근거

○ 재난 및 안전관리기본법 제55조(재난대비능력 보강)

- 긴급구조업무와 재난관리책임기관(행정기관 외의 기관만 해당한다)의 재난관리업무에 종사하는 사람은 대통령령으로 정하는 바에 따라 긴급구조에 관한 교육을 받아야 한다. 다만, 다른 법령에 따라 긴급구조에 관한 교육을 받은 경우에는 이 법에 따른 교육을 받은 것으로 본다.

○ 재난 및 안전관리기본법 제29조 2(재난안전분야 종사자 교육)

- 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리업무를 담당하는 공무원이나 직원은 국민안전처장관이 실시하는 전문교육을 총리령으로 정하는 바에 따라 정기적으로 또는 수시로 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행령 제66조(긴급구조교육)

- 법 제55조 제3항에 따라 다음 각 호의 어느 하나에 해당하는 재난관리업무에 종사하는 사람은 연 1회 이상 긴급구조에 관한 교육을 받아야 한다.

○ 재난 및 안전관리기본법 시행규칙 제6조의 2(재난안전분야 종사자 교육 종류 등)

- 법 제29조의 2에 따른 재난안전분야 종사자 전문교육은 관리자 전문교육과 실무자전문교육으로 구분하며, 그 교육 대상자는 다음 각 호와 같다.

1. 관리자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 장

2. 실무자 전문교육 : 재난관리책임기관에서 재난 및 안전관리 업무를 담당하는 부서의 공무원 또는 직원으로서 제1호에 해당하지 아니하는 사람

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 긴급구조지원기관 긴급구조업무 담당자(한국전력, 한국통신 등
인원/횟수	○ 기당 60명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 2일 / 합숙 ○ 교육일정 : 9,5 ~ 9.6 / 10.4 ~ 10.5
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	14		14
비 율	100%		100%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			14	14
직무역량	재난관리	소 계	14	14
		국가재난관리 정책방향과 위기관리	1	1
		재난 및 안전관리 기본법의 이해	2	2
		재난관리 실무 - 재난안전대책본부·통합지휘소 운영 - 재난관리책임기관의 임무와 역할 (예방, 대비, 대응, 복구) -13개 기능 중심의 상시 협업	2	2
		재난관리 매뉴얼 체계와 훈련 실무 - 매뉴얼 운영체계 및 숙달훈련	2	2
	긴급구조	긴급구조 실무 - 긴급구조법령의 이해 - 긴급구조 통제단 운영	2	2
		긴급구조 대응계획 수립·운영 - 긴급구조지원기관의 임무와 역할 - 11개 긴급구조 기능별 운영	2	2
		긴급구조 평가실무 - 긴급구조지원 사전역량평가 - 긴급구조 대응활동평가	2	2
		긴급구조 자원관리 - 자원대기소·자원집결지 운영 - 자원관리 시스템	1	1

4-5	자체소방대 역량향상과정

□ 교육목표

○ 위험물질 유출 사고대비 위험물질 전문지식 습득

○ 사고대응 절차 및 모의훈련을 통한 대응 역량 강화

□ 관련근거

○ 위험물안전관리법 제 19조 및 동법시행령 제18조

- 설치대상 : 제4류 위험물을 취급하는 제조소 또는 일반취급소가 있는 사업소에서 지정수량 3천배 이상의 위험물을 저장 또는 취급하는 당해 사업소

- 제외대상

․ 보일러, 버너 그 밖에 이와 유사한 장치로 위험물을 소비하는 일반취급소

․ 이동저장탱크 그 밖에 이와 유사한 것에 위험물을 주입하는 일반취급소

․ 유압장치, 윤활유 순환장치 그 밖에 이와 유사한 장치로 위험물을 취급하는 일반취급소 등

구 분	내 용
교육대상	○ 민간 자체소방대원
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 2일 / 합숙 ○ 교육일정 : 8월, 10월 중
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 중급

□ 교육개요

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	14	2	11	1
비 율	100%	14%	78%	8%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야		교 과 목	시 간				비고
			계	강의식	참여식	기 타
총 계			14	9	4	1
소양 공통 역량		소 계	2	2
		안전사고 예방	2	2
직무역량	지식기술	소 계	11	7	4
		위험물질의 이해	2	2
		화학소방자동차 운용능력	3	1	2
		위험물안전관리법의 이해	2	2
		화학물질사고대응정보시스템(CARIS)의 이해	2	2
		특수사고 대응사례 및 실습	2		2
기 타		소 계	1			1
		교육효과측정	1			1

4-6	학교관리자 소방안전연수과정

□ 교육목표

○ 체계적인 안전교육을 통한 학교 안전사고 대처 능력 강화

○ 안전의식 함양을 통한 안전문화 정착 및 안전학교 조성 지원

□ 관련근거

○ 학교안전사고 예방 및 보상에 관한 법률 제8조(학교안전교육의 실시)

- 학교장은 학교안전사고를 예방하기 위하여 교육부령이 정하는 바에 따라 학생·교직원 및 교육활동참여자에게 학교안전사고 예방 등에 관한 교육을 실시하고 그 결과를 학기별로 교육감에게 보고하여야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 초·중·고 교장·교감, 교육전문직, 교사
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 7회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 비합숙 ○ 교육일정 : 4.4 ~ 4.6 / 6.13 ~ 6.15 / 8.16 ~ 8.18 / 8.29 ~ 8.31 10.24 ~ 10.26 / 10.31 ~ 11.2 / 11.21 ~ 11.23
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	6		6
비 율	100%		100%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		6	1	5
직무역량	소 계	6	1	5
	응급처치 실습	2		2
	농연장 탈출 체험	2		2
	화재예방 및 연소이론	1	1
	소방시설 사용법(소화기, 소화전 등)	1		1

※ 교육부 안전교육 7대 표준안 중 소방관련 과목 외의 타 과정(폭력, 인터넷 중독 등)은 타 기관에서 운영 예정.(내부사정 상 교육일정 및 내용은 향후 변경될 수 있음)

4-7	청소년수련활동 지도자과정

□ 교육목표

○ 청소년 수련활동 지도자, 기관 종사자 등의 화재 및 위기 대응 능력 향상

○ 청소년 활동 중 안전관리 능력 향상 및 선제적 대응 가능한 전문인력 확보

□ 교육배경

○ 청소년활동 진흥과 관련, 각 종 수련기관 관련 종사자, 지도자 등의 안전관리 능력 부재

- 씨랜드수련원 화재, 태안 해병대 캠프 실종사고, 경주마우나리조트 붕괴 등 청소년 관련 활동에 대한 안전관리 부재에 따른 심각한 인명피해 초래

○ 안전 전문 인력 양성을 통한 청소년 활동의 안전성 확보 및 위기 관리 능력 함양

- 화재 등 위기 시 선제적 대응과 청소년들에 대한 안전의식 함양 효과 극대화

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 한국청소년활동진흥원 관계자 등(수련시설 종사자 포함)
인원/횟수	○ 기당 80명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 비합숙 ○ 교육일정 : 6.27 ~ 29 / 12.5 ~ 7
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	21		19	2
비 율	100%		90%	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	10	9	2
직무역량	소 계	19	10	9	2
	재난관리의 이해 (재해 사고사례 등)	3	3
	소방관계법령 이해	1	1
	건축물 소방시설 관리	3	1	2
	화재발생 시 대처요령	2	1	1
	피난시설 등 활용법	3	1	2
	기본인명소생술	4	2	2
	외상환자 응급처치	3	1	2
행 정 기 타	소 계	2			2
	입교안내ㆍ등록	1			1
	교육효과측정	1			1

4-8	의용소방대 전문교육과정

□ 교육목표

○ 지역봉사자로서 의용소방 봉사 정신함양

○ 의용소방대장의 기본소양 및 리더십 역량 강화

□ 관련근거

○ 의용소방대 설치 및 운영에 관한 법률 제13조

- 국민안전처장관, 소방본부장 또는 소방서장은 의용소방대원에 대하여 교육·훈련을 실시하여야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 의용소방(연합)대장
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 합숙 ○ 교육일정 : 1.11~1.13(3일) / 8.17~8.19(3일)
평가방법	평가없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	18	3	12	3
비 율	100%	16.5%	67%	16.5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		18	10	5	3
소양 공통 역량	소 계	3	3
	학교장님 특강	1	1
	생활 속의 화재	2	2
직무역량	소 계	12	7	5
	시·도 의용소방대 관계법령	3	3
	산악구조	2		2
	소방자동차의 구조 및 점검 등	3		3
	의용소방대의 역할	2	2
	기초 소방시설 및 법령	2	2
행 정 기 타	소 계	3			3
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	2			2
	교육효과측정	1			1

4-9	여성의용소방대 전문교육과정

□ 교육목표

○ 지역봉사자로서 의용소방 봉사 정신함양

○ 의용소방대장의 기본소양 및 리더십 역량 강화

□ 관련근거

○ 의용소방대 설치 및 운영에 관한 법률 제13조

- 국민안전처장관, 소방본부장 또는 소방서장은 의용소방대원에 대하여 교육·훈련을 실시하여야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 여성의용소방(연합)대장
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 합숙 ○ 교육일정 : 1.18~1.20(3일) / 3.2~3.4(3일)
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	18	3	12	3
비 율	100%	16.5%	67%	16.5%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		18	10	5	3
소양 공통 역량	소 계	3	3
	학교장님 특강	1	1
	생활 속의 화재	2	2
직무역량	소 계	12	7	5
	시·도 의용소방대 관계법령	3	3
	산악구조	2		2
	소방자동차의 구조 및 점검 등	3		3
	의용소방대의 역할	2	2
	기초 소방시설 및 법령	2	2
행 정 기 타	소 계	3			3
	입교안내ㆍ등록 및 충혼탑 참배	2			2
	교육효과측정	1			1

4-10	재난대응 국제원조과정

□ 교육목표

○ 한국의 발전된 재난관리 시스템 학습을 통한 식견 확대 및 긴급대응활동에  필요한 지식ㆍ기술 전달

○ 다양한 재난현장에서 인명구조자원을 체계적으로 활용 및 지휘 할 수 있는 실무위주의 전문지식 배양

□ 관련근거

○ ‘12년 파키스탄 재난관리청과 우리청 MOU체결, 재난관리분야 상호협력 및 교육파견

○ 특히, 인도네시아(’09.9.30. 규모 7.6 강진, 사망 1,100명 발생), 아이티(’10.1.12, 사망자 30만명 추정), 파키스탄(‘08.10.29. 규모 6.4강진, 300명 사망, 이재민 수만명 추정), 콩고(’08.2.4 규모 6.1강진, 45명 사망, 이재민 수천명) 등은 대형 지진으로 인한 인명피해가 크게 발생한 국가로, 재난대응체계에 대한 전반적인 개선이 필요함

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 외국의 소방ㆍ재난관리 관련 중간관리자급 공무원
인원/횟수	○ 20명[대상국가 : 미정], 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 1주(합숙) ○ 교육일정 : 11.7 ~ 11.11
평가방법	평가 없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구분	직무역량	직무과제	기타
주요 내용	○한국의 긴급구조 및 대응정책 기구 ○한국의 긴급구조 및 대응활동 기술 ○한국의 긴급구조 및 대응 시뮬레이션 실습 ○한국의 긴급구조 및 대응사례 연구	국별보고서 발표 및 토론	현장견학 및 산업시찰

※ 참가국의 특성에 따라 별도계획 수립

4-11	한국국제협력단 협력 교육과정

□ 교육목표

○ 한국의 발전된 재난관리 시스템 학습을 통한 식견 확대 및 긴급대응활동에 필요한 지식ㆍ기술 전달

○ 다양한 재난현장에서 인명구조자원을 체계적으로 활용 및 지휘 할 수 있는 실무위주의 전문지식 배양

□ 관련근거

○ 대통령 대국민 담화 및 국무회의 발표(세월호 사고후, ’14.4.29)

○ ’12년 파키스탄 재난관리청과 국민안전처 MOU체결, 재난관리분야 상호협력 및 교육파견 요청 : 미얀마, 라오스(ASEAN국가), 방글라데시, 파키스탄(서남아시아 국가)

- ASEAN 국가연합 및 서남아시아 국가 중 화재 대응시스템 구축에 상대적으로 취약한 4개 국가 선별

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 외국의 소방ㆍ재난관리 관련 중간관리자급 공무원 (방글라데시, 인도네시아, 팔레스타인, 파키스탄, 파푸아뉴기니, 라오스, 미얀마 등 서남아시아 국가)
인원/횟수	○ 20명, 횟수 3회
교육일정	○ 3주(학교내 비합숙, 외부 호텔합숙) ○ 교육일정 : 2016. 4.18. ~ 5. 6. / 7. 4. ~ 7. 22. / 9.19. ~ 10. 7.
평가방법	평가 없음
교육수준	중급

□ 교과운영

구분	직무역량	직무과제	기타
주요 내용	○한국의 긴급구조 및 대응정책 기구 ○한국의 긴급구조 및 대응활동 기술 ○한국의 긴급구조 및 대응 시뮬레이션 실습 ○한국의 긴급구조 및 대응사례 연구	국별보고서 발표 및 토론	현장견학 및 산업시찰

※ 참가국의 특성에 따라 별도계획 수립

4-12	소방안전 재난대응과정

□ 교육목표

○ 재난환경 변화에 대한 미래 소방안전의 선제적 대응능력 향상

○ 현장 중심의 맞춤식 교육 및 실무역량을 갖춘 교수양성 요구

□ 교육배경

○ 한국소방안전협회의 교수요원 능력향상을 위한 과정 운영 개설 요청

○ 전문교수 양성을 위한 교수설계 및 강의운영 기법 등 지식기술 교육 필요

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 소방안전협회 교수요원
인원/횟수	○ 기당 30명, 횟수 1회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 합숙 ○ 교육일정 : 4.25 ~ 27
평가방법	평가없음
교육수준	고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	20	2	16	2
비 율	100%	10%	80%	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		20	12	6	2
소양 공통 역량	소 계	2	2
	학교장님 특강	1	1
	소방안전협회장 특강	1	1
직무역량	소 계	16	10	6
	교수설계 이론 및 활용	3	3
	효과적인 강의운영 기법 및 교수매체 작성	3	3
	응급처치 실습	3		3
	위험물 실무 (관계법령 및 제도 이해)	2	2
	소방안전관리 실무 (관계법령 및 제도 이해)	2	2
	소방현장활동 체험 (소화설비 사용 등)	3		3
행 정 기 타	소 계	2			2
	입교안내ㆍ등록	1			1
	교육효과 측정	1			1

4-13	총괄재난관리자 기본교육과정

□ 교육목표

○ 초고층 건축물 등 재난관리에 필요한 기본지식 함양

○ 초고층 특별법 등 관련 법령의 이해

□ 관련근거

○ 초고층 및 지하연계 복합건축물 재난관리에 관한 특별법 시행규칙 제4조

(총괄재난관리자에 대한 교육)

- 총괄재난관리자는 총괄재난관리자로 지정된 날부터 6개월 이내에 다음 각 호의 사항을 포함하는 교육을 받아야 하며, 그 후 2년마다 1회 이상 보수교육을 받아야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 총괄재난관리자(지정예정자) 및 관리 주체
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 3회
교육일정	○ 교육기간 : 3일 / 합숙 ○ 교육일정 : 3.7 ~ 9 / 7.4 ~ 6 / 11.7 ~ 9
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	21	4	15	2
비 율	100%	19%	71%	10%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		21	19		2
소양 공통 역량	소 계	4	4
	재난피해자 심리	2	2
	건강관리	1	1
	안보교육	1	1
직무역량	소 계	15	15	4
	초고층및지하연계복합건축물 재난관리에관한특별법 이해	2	2
	안전관리론	1	1
	피난안전구역 설치·운영	2	2
	재난관리 일반	2	2
	초고층 건축물 소방시설 이해	3	3
	유해·위험물질 관리	3	3
	재난예방 및 피해경감 계획론	2	2
기 타	소 계	2			2
	입교등록 및 안내	1			1
	교육효과 측정	1			1

4-14	총괄재난관리자 보수교육과정

□ 교육목표

○ 초고층 건축물 등 재난관리에 필요한 기본지식 함양

○ 초고층 특별법 등 관련 법령의 이해

□ 관련근거

○ 초고층 및 지하연계 복합건축물 재난관리에 관한 특별법 시행규칙 제4조

(총괄재난관리자에 대한 교육)

- 총괄재난관리자는 총괄재난관리자로 지정된 날부터 6개월 이내에 다음 각 호의 사항을 포함하는 교육을 받아야 하며, 그 후 2년마다 1회 이상 보수교육을 받아야 한다.

□ 교육개요

구 분	내 용
교육대상	○ 총괄재난관리자(지정예정자) 및 관리 주체
인원/횟수	○ 기당 40명, 횟수 2회
교육일정	○ 교육기간 : 1일 / 비합숙 ○ 교육일정 : 5.2 / 11.14
평가방법	○ 평가없음
교육수준	○ 고급

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	7		6	1
비 율	100%		96%	4%

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		7	6		1
직무역량	소 계	6	6
	피안안전구역 설치 및 운영	2	2
	유해 및 위험물질 관리	1	1
	초고층 건축물 피해경감 계획론	2	2
	초고층 및 지하연계복합건축물 재난관리 특별법 이해	1	1
기 타	소 계	1			1
	교육효과 측정	1			1

	5		대국민교육

5-1	소방안전체험과정

□ 교육목표

○ 생활 주변의 재해,재난 발생 시 초기 대응능력 배양을 통한 안전사회 구현

○ 대국민 자율적 안전문화 의식 정착을 위한 맞춤형 체험 프로그램 운영

□ 교육대상

○ 민․관․학 기관 단체 등

□ 교육인원

○ 30~50명, 수시

□ 교육기간

○ 1~2일(기관, 단체 신청 후 교육훈련과와 협의 운영)

□ 교육일정

○ 연 중(내부 교육 일정과 중복 시 운영 불가)

□ 교과운영

	구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
1일과정	시 간	7	-	6	1
	비율(%)	100	-	85	15
2일과정	시 간	14	-	13	1
	비율(%)	100	-	93	7

□ 교과목 편성표(소방안전체험 1일 과정)

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		6	1	5
직무 역량	소 계	6	1	5
	소방안전, 재해재난사례 등	1	1
	소화기사용법	1		1
	옥내소화전 사용 실습	1		1
	농연장 탈출체험	1		1
	완강기 탈출실습	1		1
	기본인명소생술(심폐소생술 체험)	1		1
행정 기타	입교등록

□ 교과목 편성표(소방안전체험 2일 과정)

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		12	3	6	1
직무 역량	소 계	11	3	8
	소방안전, 재해재난사례 등	2	2
	소화기사용법	1		1
	옥내소화전 사용 실습	1		1
	농연장 탈출체험	2		2
	완강기 탈출실습	1		1
	기본인명소생술(심폐소생술 체험)	3	1	2
	외상처치실습	1		1
행정 기타	입교등록, 안내	1			1

5-2	응급처치과정

□ 교육목표

○ 선진응급의료시스템 정착을 위한 일반인 응급처치 및 초기대응능력 향상

○ 기본인명소생술 보급 등을 통한 안전한 사회 문화 형성, 정착

○ 자신과 이웃에 대한 공존, 공생의 가치개념 정립

□ 교육대상

○ 민․관․학 기관 단체 등

□ 교육인원

○ 기당 30 ~50명, 수시

□ 교육기간

○ 기관, 단체 신청 후 교육훈련과와 협의 운영

□ 교육일정

○ 연 중

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	기 타
시 간	6	-	5	1
비 율	100%	-	83	17

□ 교과목 편성표

구 분 분 야	교 과 목	시 간				비고
		계	강의식	참여식	기 타
총 계		6	2	4
직무 역량	소 계	5	1	4
	인공호흡법			1
	심폐소생술			1
	AED사용법			1
	붕대 및 부목처치법			1
	생활응급처치	1	1
행정 기타	소 계	1	1
	입교등록 및 소개 등	1	1

	6		사이버교육

□ 개  요

○ 과정 : 안전관리Ⅰ과정 등 27개과정

○ 기간 : 2016. 2. 1. ~ 11. 25.(10개월간)

○ 대상 : 소방공무원 및 유관기관 공무원

○ 교육훈련 세부일정

월	과 정 명	교육대상	교육 인원	교육 차시	인정 시간
2월 4월 6월 8월 10월	안전관리Ⅰ과정	공무원	120	20	10
	소방설비전기실무과정	공무원	120	20	10
	소방장비관리과정	공무원	120	20	10
	소방법령Ⅰ과정	공무원	120	27	13
	화재진압전술과정	공무원	120	20	10
	통제단기초과정	공무원	120	20	10
	119상황관리과정	공무원	120	14	7
	임상응급의학Ⅱ과정	공무원	120	25	12
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정	공무원	250	20	10
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정	공무원	250	22	11
	구급대원 능력향상Ⅰ과정	1·2급응급구조사 간호사	50	56	56
	구급대원 능력향상Ⅱ과정		50	64	32
	헌법정신에 기반을 둔 공직윤리와 가치 과정	공무원	120	10	10
	사이버청렴교육과정	공무원	120	15	15
	공직가치과정	공무원	120	13	10
	성희롱, 차별예방교육과정	공무원	120	20	10
	공직자 영어과정	공무원	120	15	10
3월 5월 7월 9월 11월	안전관리Ⅱ과정	공무원	120	17	8
	소방설비기계실무과정	공무원	120	20	10
	재난현장대응과정	공무원	120	15	7
	소방법령Ⅱ과정	공무원	120	25	12
	화재조사일반과정	공무원	120	20	10
	화생방대응과정	공무원	120	20	10
	현장지휘사이버과정	공무원	120	20	10
	임상응급의학Ⅰ과정	공무원	120	25	12
	임상응급의학Ⅲ과정	공무원	120	25	12
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정	공무원	250	20	10
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정	공무원	250	22	11
	헌법정신에 기반을 둔 공직윤리와 가치과정	공무원	120	10	10
	사이버청렴교육과정	공무원	120	15	15
	공직가치과정	공무원	120	13	10
	성희롱, 차별예방교육과정	공무원	120	20	10
	엑셀2010과정	공무원	120	20	10

6-1	안전관리Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 현장 안전관리를 위한 전문지식 습득

○ 위험상황에 대처하는 적응능력 강화

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제61기	제62기	제63기	제64기	제65기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
안전관리론	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 사고발생이론 ○ 재해의 연쇄이론 및 기본원인 ○ 현장안전사고의 원인 및 특징 ○ 화재의 발생 및 진행 ○ 화재현장에서의 안전관리 ○ 위험물화재에서의 안전관리 ○ 구조현장에서의 안전관리(1) ○ 구조현장에서의 안전관리(2) ○ 구급현장에서의 안전관리 ○ 교육훈련에서의 안전관리 ○ 소방차량운행중의 안전관리 ○ 소방공무원 신체적응능력 향상 ○ 소방공무원의 스트레스 관리 ○ 현장지휘조직 ○ 표준작전절차 ○ 안전담당간부 ○ 비상상황대처 ○ 위험예지훈련 ○ 위험예지훈련의 방법 ○ 위험예지훈련의 실습

6-2	안전관리Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 현장 사고 사례를 통한 현장안전의 경각심 고취

○ 위험예지 훈련을 통한 유형별 안전 확보 능력 향상

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(17차시, 8시간)

□ 교육일정

구 분	제26기	제27기	제28기	제29기	제30기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	8	-	8	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
위험예지 훈련	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시	○ 소방공무원과 안전사고 ○ 안전관리 이론 ○ 위험예지훈련이란 무엇인가 ○ 위험예지훈련 4라운드 ○ 위험예지훈련 4라운드 실습 ○ One Point 위험예지훈련 ○ One Point 위험예지훈련 실습
안전사고 사례분석	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 안전사고 발생현황 ○ 소방활동상 안전관리 ○ 화재현장 사고 ○ “ ○ “ ○ 구조현장 사고 ○ 구급현장 사고 ○ 소방장비 사고 ○ 해외 화재현장 안전사고 사례 ○ 소방활동 유형별 안전관리

6-3	소방설비전기실무과정

□ 교육목표

○ 소방설비전기 관련 지식의 습득으로 소방 전문 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방시설전기Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 자동화 재탐지설비 개요 ○ 감지기 ○ 열, 연기 감지기 ○ 감지기 설치기준 ○ 발신기, 경보장치 ○ 경계구역 ○ 수신기 설치기준 ○ 비상경보설비, 비상방송설비 ○ 가스누설경보기, 유도등 ○ 비상조명등설비, 무선통신보조설비
소방설비 전기실무	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 경보설비 개요 ○ 자동화재탐지설비 경계구역, 음향장치 ○ 수신기의 종류 및 기능 ○ 감지기의 기능 및 작동원리Ⅰ ○ 감지기의 기능 및 작동원리Ⅱ ○ 회로구성의 이해 ○ 자동화재탐지 설비 점검 ○ 자동화재탐지설비의 비화재보 및 고장진단, R형수신기 점검 ○ 유도등 설치의 이해 ○ 비상조명등, 시각경보기, P형수신기 배선결선

6-4	소방설비기계실무과정

□ 교육목표

○ 소방설비기계 관련 지식의 습득으로 소방 전문 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방시설기계Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 소방유체역학 ○ 소방유체기체 ○ 소방시설의 개요와 소화기구 구조원리1 ○ 소방기구 구조원리2와 소화기 점검방법 ○ 옥내소화전설비의 개요와 수원 ○ 펌프가압송수장치 구조원리1 ○ 펌프가압송수장치 구조원리2 ○ 옥내소화전함과 옥내소화전설비 점검 일반 사항 ○ 옥내소화전 수원과 펌프가압송수장치(펌프와 배관) 점검방법 ○ 옥내소화전 펌프가압송수장치(주변장치)와 제어반 점검방법
소방설비 기계실무	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 소방시설의 종류 및 이해 ○ 소화기의 구조원리 및 점검방법 ○ 펌프가압송수장치의 구조원리 ○ 옥내소화전설비의 기동방식과 사용법 ○ 옥내소화전설비의 점검방법 ○ 스프링클러 설비의 구조원리 ○ 스프링클러 설비의 구조 및 작동점검Ⅰ ○ 스프링클러 설비의 구조 및 작동점검Ⅱ ○ 이산화탄소 소화설비의 구조 및 작동원리 ○ 제연설비의 작동점검방법

6-5	소방장비관리과정

□ 교육목표

○ 소방차량 및 구조장비의 기본지식 이해 및 조작 방법 습득

○ 재난현장 상황에 맞는 적절한 소방장비 사용과 현장대응력 향상

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제30기	제31기	제32기	제33기	제34기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방차량 점검관리	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 소방차량 일반점검 정비 ○ “ ○ “ ○ 소방펌프자동차 ○ 굴절사다리소방차 ○ 고가사다리소방차 ○ 중형화학소방차 ○ 조명차 ○ 배연차 ○ 구조공작차
구조장비 사용관리	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 유형별 구조장비 사용사례(일반구조용 장비) ○ 유형별 구조장비 사용사례(산악구조용 장비) ○ 유형별 구조장비 사용사례(수난구조용 장비) ○ 유형별 구조장비 사용사례(탐색구조용 장비) ○ 동력절단기 ○ 체인톱 ○ 유압장비 ○ 공기호흡기세트 ○ 로프매듭법 ○ 에어백세트

6-6	재난현장대응과정

□ 교육목표

○ 우리나라 및 국외의 재난사례를 분석하고 재난현장대응체계를 이해하여 재난대처 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 7시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	7	-	7	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
재난현장대응	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 우리나라의 재난관리체계 ○ 긴급구조 지휘통제 ○ 기능별 재난현장대응체계Ⅰ ○ 기능별 재난현장대응체계Ⅱ ○ 긴급구조 대응매뉴얼 수립실무 ○ 긴급구조 훈련 실무 ○ 긴급구조 평가 실무 ○ 재난대응 자원관리 ○ 언론 브리핑의 이해 ○ 재난현장 협업체계 ○ 재난정보 통신시스템 ○ 재난관리의 미래(발전방향) ○ 대형재난경험 지휘사례Ⅰ ○ 대형재난경험 지휘사례Ⅱ ○ 국외 재난대응 사례분석

6-7	소방법령Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 소방공무원법의 이해

○ 위험물안전관리법을 이해하여 업무수행에 필요한 지식과 기술 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(27차시, 13시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	13	-	13	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방공무원법	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시	○ 소방공무원법 총칙 ○ 신규채용 ○ 임용과 보직관리 ○ 승진요건 및 평정관리 ○ 승진임용 및 대우공무원 ○ 신분보장 및 징계 ○ 복무체계
위험물 안전관리법	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 위험물안전관리법 총론, 목적, 정의, 적용제외 ○ 지정수량 미만인 위험물의 저장 취급, 위험물의 저장 및 취급의 제한, 위험물시설의 설치 및 변경Ⅰ ○ 위험물시설의 설치 및 변경Ⅱ ○ 위험물시설의 설치 및 변경Ⅲ ○ 위험물시설의 안전관리Ⅰ ○ 위험물시설의 안전관리Ⅱ ○ 위험물의 운반 등, 감독 및 조치명령Ⅰ ○ 감독 및 조치명령Ⅱ, 보칙Ⅰ ○ 보칙Ⅱ, 벌칙 ○ 제조소 등의 위치·구조·설비의 기준Ⅰ ○ 제조소 등의 위치·구조·설비의 기준Ⅱ ○ 옥내저장소 ○ 옥외탱크저장소 ○ 옥내탱크저장소, 간이탱크저장소 ○ 지하탱크저장소 ○ 이동탱크저장소 ○ 옥외저장소, 암반탱크저장소 ○ 주유취급소 ○ 판매취급소, 이송취급소, 일반취급소 ○ 위험물제조소등의 소방시설, 경보설비, 피난설비, 위험물저장 취급기준

6-8	소방법령Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 소방기본법의 이해

○ 소방시설설치·유지 및 안전관리에 관한 법률을 이해하여 업무수행에 필요한

지식과 기술 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
소방기본법	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 소방기본법의 의의와 연혁 ○ 소방기본법의 구성과 체계 ○ 종합상황실의 설치와 운영 등 ○ 소방장비 및 소방용수시설 등 ○ 화재의 예방과 경계 ○ 소방활동Ⅰ ○ 소방활동Ⅱ ○ 화재의 조사 ○ 소방산업의 육성·진흥 및 지원 등 ○ 보칙과 벌칙
소방시설 설치유지 및 안전관리에 관한법률	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 법률의 목적 및 용어의 정의 ○ 소방특별조사 ○ 소방특별조사에 따른 조치명령 ○ 건축허가 등의 동의 ○ 특정소방대상물에 설치하는 소방시설 ○ 소방시설기준 적용의 특례 ○ 피난시설 및 방화시설의 유지·관리 ○ 소방대상물의 방염 및 방염처리업 ○ 특정소방대상물의 소방안전관리Ⅰ ○ 특정소방대상물의 소방안전관리Ⅱ ○ 소방훈련 및 소방안전교육 등 ○ 소방시설 등의 자체점검 ○ 소방시설관리사와 소방시설관리업 ○ 소방용품의 품질관리 ○ 권한의 위임과 위탁 및 벌칙

6-9	화재진압전술과정

□ 교육목표

○ 실제 재난 사례를 통한 화재진압기술 및 소방전술 정립

○ 빠른 사회변화에 적용 가능한 체계적이고 효율적인 소방전술 구현

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
현장대응을 위한 화재진압 전술전략	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 용인 고시텔 방화사건 ○ “ ○ 구로 신도림 주상복합빌딩 화재 ○ “ ○ 부산 실내실탄사격장 화재 ○ “ ○ 대조동 나이트클럽 화재 ○ “ ○ 숭례문 화재 ○ “ ○ 이천코리아 2000 냉동창고 화재 ○ “ ○ 서해대교 추돌사고 ○ “ ○ 대구 서문시장 화재 ○ “ ○ 강원양양, 고성산불 ○ “ ○ 대구 지하철중앙로역 화재 ○ “

6-10	화재조사일반과정

□ 교육목표

○ 화재조사에 대한 기초 이론과, 화재에 대한 기본 지식 이해

○ 화재패턴 등 화재조사에 대한 전문지식 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
화재이론	1차시 2차시 3차시 4차시	○ 화재의 정의 및 분류 ○ 화재의 양상 ○ 화재의 형상 ○ 열 및 화염의 전달, 연기의 특성
화재학	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시	○ 화재학의 개요 ○ 연소와 폭발 ○ 연소 생성물 ○ 연소율과 발열량 ○ 열전달 ○ 점화와 화염전파 ○ 화재플럼 ○ 구획화재
화재패턴	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시	○ 화재의 기초이론 ○ 화재 형태 ○ 화재 효과Ⅰ ○ 화재 효과Ⅱ ○ 화재 효과Ⅲ ○ 화재현장에서 나타나는 패턴 ○ 방화성 화재Ⅰ ○ 방화성 화재Ⅱ

6-11	통제단기초과정

□ 교육목표

○ 긴급구조대응계획․훈련․평가 체계와 각자의 역할 이해

○ 긴급구조 현장의 현장지휘체계와 각자의 역할 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제34기	제35기	제36기	제37기	제38기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
긴급구조 대응게획과정	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 긴급구조계획이란 무엇인가 ○ 긴급구조대응계획 작성원칙 ○ 기본계획1,2 ○ “ ○ 기능별계획 ○ 지휘통제계획 ○ 비상경고계획 ○ 대중정보계획 ○ 피해상황분석계획 ○ 구조진압계획 ○ 응급의료계획 ○ 긴급오염통제계획 ○ 현장통제계획 ○ 긴급복구계획 ○ 긴급구호계획 ○ 재난통신계획 ○ 긴급구조대응계획 관리 ○ 현장대응활동계획 개요 ○ 현장대응활동계획 작성 ○ 긴급구조대응계획 Summary

6-12	화생방대응과정

□ 교육목표

○ 화생방재난에 관한 전문지식 습득

○ 화생방사고 시 긴급구조 활동에 관한 대응이론 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제41기	제42기	제43기	제44기	제45기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
CBRNE대응론	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 화학물질의 개요 ○ 화학물질의 종류 및 특성 ○ 화학물질 사고발생 유형 및 처리방법 ○ 화학재난 소방현장활동 기준 ○ 화학재난 대응방법 ○ 생물학물질의 개요 ○ 생물학 물질의 특성 및 사고발생 유형 ○ 생물학재난 소방현장활동 기준 ○ 단순백색가루 사건 대응 ○ 생물학재난 대응방법 ○ 방사능(핵)의 개요 ○ 방사성물질의 이용과 피폭영향 ○ 방사성물질의 사고발생 유형 및 탐지장비 ○ 방사성 재난 소방현장활동기준 ○ 방사성재난 대응방법 ○ 폭발성 물질의 개요 ○ 폭발성 물질의 위험성 및 방어활동 ○ 폭발성물질의 사고발생 유형 ○ 폭발성물질재난 소방현장활동 기준 ○ 폭발성물질 재난대응방법

6-13	119상황관리과정

□ 교육목표

○ 119상황관리 요원의 역할과 업무흐름에 관련된 기본 지식 이해

○ 신고접수부터 관제운영까지 119지령시스템에 관한 기본 지식 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(14차시, 7시간)

□ 교육일정

구 분	제11기	제12기	제13기	제14기	제15기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	7	-	7	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
119지령 시스템의 이해	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 119출동지령프로그램의 개요 ○ 지령운영의 이해 ○ 정보지원의 이해 ○ 119출동정보 통계의 이해 ○ 출동대 편성의 이해 ○ 종합재난관리시스템의 이해 ○ 종합재난관리시스템의 주요기능 ○ 종합재난관리시스템의 사이버상황실 ○ 차량입출입시스템(MDT)의 이해 ○ 영상관제시스템의 이해
상황관리 요원의 자세와 역할	1차시 3차시 2차시 4차시	○ 상황관리 ○ 접수관제요원의 역할과 자세 ○ 상황근무자와 전화응대 ○ 민원(불만)의 해결과 정보보호

6-14	현장지휘사이버과정

□ 교육목표

○ 기본적인 재난현장지휘체계에 대한 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제11기	제12기	제13기	제14기	제15기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
사고현장 지휘체계	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ Orientation ○ 사고현장지휘체계 개관 ○ 사고현장지휘체계 ○ 지휘체계운영의 원칙 ○ 대응계획 ○ 조직 ○ 자원/대응활동시설/통합통신체계 ○ 현장지휘관 ○ 현장지휘관의 기능 ○ 지휘참모 ○ 대응계획부 ○ 자원지원부 ○ 현장지휘대 ○ 긴급복구부 ○ 대응활동시설 ○ 자원관리 ○ “ ○ 구성원의 역할과 개별 책임 ○ 사고유형별 사고현장 지휘체계 적용 연습 ○ 사고현장지휘체계 학습내용 정리

6-15	임상응급의학Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 해부학 용어 및 인체의 골격에 대한 지식 습득

○ 1차 평가 방법 및 쇼크의 단계와 유형에 대한 지식 습득

○ 두부손상 및 척추손상 환자 응급처치 방법 파악

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제26기	제27기	제28기	제29기	제30기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
임상응급의학Ⅰ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 국소 해부학 용어 ○ 두경(머리,목)부 해부학 ○ 체간(몸통) 해부학 ○ 사지(팔,다리)부 해부학 ○ 병력 청취 ○ 1차 평가 ○ 주요 신체 징후 평가법 ○ 혈압측정법 ○ 전신적 이학적 검사 ○ 순환기계 개요 ○ 외출혈 ○ 내출혈과 쇼크 ○ 쇼크의 단계와 유형 ○ 저혈량성․심장성․신경성․과민반응 쇼크 ○ “ ○ “ ○ “ ○ 신경계 개요 ○ 두부손상 환자 응급처치의 일반적 원칙 ○ 두부손상 유형과 처치 ○ 두부손상의 중증도 평가와 처치 ○ 척추골절과 탈구 ○ 척추손상의 종류와 징후 ○ 척추손상의 처치 ○ 척추손상의 고정

2-16	임상응급의학Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 근육 종류와 구조에 대해 파악하고, 근골격계 손상에 대한 처치 방법 습득

○ 정상분만, 응급분만, 비정상 분만 및 분만 합병증에 대한 지식 습득

○ 경부, 흉부, 복부의 해부학 지식 및 응급처치 방법 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제26기	제27기	제28기	제29기	제30기
신청기간	1. 13～1. 27	3. 16～3. 30	5. 18～6. 1	7. 20～8. 3	9. 21～10. 5
수강기간	2. 1～2. 26	4. 4～4. 22	6. 7～6. 24	8. 8～8. 26	10. 10～10. 28

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
임상응급의학Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 근육의 종류와 구조 ○ 사지손상의 고정 ○ 골관절계 ○ 인체의 골격 ○ 근골격계의 손상 ○ 근골격계 손상의 일반적 처치 ○ 상지와 어깨의 손상 ○ 하지와 골반의 손상 ○ 임신과 태아의 성장 ○ 정상분만의 과정 ○ 임신의 합병증 ○ 응급분만 ○ 비정상분만 및 분만합병증 ○ 신생아 평가, 신생아 소생술기 ○ “ ○ 부인과 응급 ○ 경부, 흉부, 복부의 해부학 ○ 경부손상 ○ 흉부손상의 원인과 치료원칙 ○ 흉부손상의 유형과 응급처치 ○ 흉부손상의 합병증 ○ 복부의 해부학 ○ 복부․심장 손상 ○ “ ○ 비뇨생식계 손상

6-17	임상응급의학Ⅲ과정

□ 교육목표

○ 내과질환, 약물 및 독물 등 의식장애 응급처치 방법 습득

○ 급성복증의 원인질환과 진단, 징후에 대한 지식 습득

○ 심정지의 원인과 심정지 약물치료에 대한 지식 습득

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(25차시, 12시간)

□ 교육일정

구 분	제26기	제27기	제28기	제29기	제30기
신청기간	2. 17～3. 2	4. 20～5. 4	6. 15～6. 29	8. 17～8. 31	10. 19～11. 2
수강기간	3. 7～3. 25	5. 9～5. 27	7. 4～7. 22	9. 5～9. 30	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	12	-	12	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
임상응급의학Ⅲ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시 23차시 24차시 25차시	○ 내과적 질환에 의한 의식장애 ○ 약물 또는 독물에 의한 의식장애 ○ 환경적 요인에 의한 의식장애 ○ 손상에 의한 의식장애(출혈성 쇼크, 뇌진탕과 좌상) ○ 소아의 의식장애 ○ 의식장애 응급처치 ○ 열성경련, 간질, 당뇨성 혼수 ○ “ ○ “ ○ 복부의 해부 및 생리 ○ 급성복증의 원인질환들 ○ 급성복증의 진단 및 징후 ○ 복막염 ○ 토혈의 원인과 처치 ○ 소화성 궤양 ○ 황달 ○ 비뇨기계 질환 ○ 심혈관계 해부 및 생리 ○ 심정지의 원인(심근경색) ○ 심전도의 이해 ○ 부정맥 ○ 심정지의 전기치료와 제세동 ○ 수동제세동기의 자동기능 사용 ○ 심정지의 약물치료 ○ 전문심장구조술 지침

6-18	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 119구급서비스 표준지침 이해

○ 구급활동에 대한 지식을 습득하여, 구급대원의 직무 능력 향상

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 250명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제18기	제19기	제20기	제21기	제22기
신청기간	1. 13～1. 27	2. 17～3. 2	3. 16～3. 30	4. 20～5. 4	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～2. 26	3. 7～3. 25	4. 4～4. 22	5. 9～5. 27	6. 7～6. 24
구 분	제23기	제24기	제25기	제26기	제27기
신청기간	6. 15～6. 29	7. 20～8. 3	8. 17～8. 31	9. 21～10. 5	10. 19～11. 2
수강기간	7. 4～7. 22	8. 8～8. 26	9. 5～9. 30	10. 10～10. 28	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
119구급대원 현장응급처치 표준지침(1)	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 119구급서비스 표준지침 개요 ○ 감염관리 ○ 구급대 편성 및 구급장비 ○ 응급처치 및 이송거부_구급활동 거절 ○ 구급활동의 허용 및 제한 이송대상기관선정 ○ 구급활동의 기록_녹음 ○ 소생술_유보 및 중단 ○ 심정지_소생후 치료(Ⅰ) ○ 심정지_소생후 치료(Ⅱ) ○ 기도이물 ○ 흉통 ○ 서맥_심계항진 ○ 호흡곤란_실신 ○ 객혈_토혈_혈변 ○ 급성 뇌졸중 의증 ○ 대사성 의식장애 및 경련 ○ 비외상성 쇼크_급성 저혈당의중 ○ 발열 및 패혈성쇼크_아나필락시스 ○ 응급분만_질출혈 ○ 다발성 중증외상_외상성 의식장애

6-19	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 다양한 구급상황에 대한 지식을 습득하여 구급 능력 향상

○ 개인보호장비에 사용법을 숙지하여 구급대원의 안전 확보

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 250명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(22차시, 11시간)

□ 교육일정

구 분	제18기	제19기	제20기	제21기	제22기
신청기간	1. 13～1. 27	2. 17～3. 2	3. 16～3. 30	4. 20～5. 4	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～2. 26	3. 7～3. 25	4. 4～4. 22	5. 9～5. 27	6. 7～6. 24
구 분	제23기	제24기	제25기	제26기	제27기
신청기간	6. 15～6. 29	7. 20～8. 3	8. 17～8. 31	9. 21～10. 5	10. 19～11. 2
수강기간	7. 4～7. 22	8. 8～8. 26	9. 5～9. 30	10. 10～10. 28	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	11	-	11	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시 21차시 22차시	○ 두부, 척추, 척수 손상 ○ 흉부, 복부 손상 ○ Air Splint ○ Amputated Finger ○ Vacuum Splint ○ 사지손상, 비뇨생식기, 안과적 손상 ○ 화상, 전기낙뢰, 화학물질 노출 ○ 익수, 저체온증, 고온환경질환 ○ 중독, 교상 ○ 영아 소아 심정지 ○ 소아 호흡곤란, 경련 ○ 소아 기도 내 이물 ○ 재난 및 다중손상 사고 ○ 아동학대, 노인학대, 방임, 성폭력 범죄현장 ○ 행동이상 및 자해 자살, 구급대폭행 및 환자 결박 ○ 환자 초기 평가와 처치 ○ 유도 심전도 ○ 호기말 이산화탄소 측정 ○ 기도 관리, 환자 및 산소화 ○ 정맥내 약물투여, 환자결박(신체구속) ○ 척추고정, 외상처치 ○ 개인보호장비, 흉부감압술, 응급분만

6-20	구급대원 능력향상Ⅰ과정

□ 교육목표

○ 1급 응급구조사 자격취득(1학기) 및 구급대원의 능력향상

○ 해부생리학의 이해를 통해 구급 능력 향상

□ 교육대상

○ 1급·2급 응급구조사, 간호사

□ 교육인원

○ 기당 50명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 16주(56차시, 56시간)

□ 교육일정

구 분	제3기	제4기
신청기간	1. 13～1. 27	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～5. 27	6. 7～9. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	56	-	56	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
기초의학Ⅰ (해부생리학)	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시	○ 기초물리화학(기초물리, 기초화학, 기본화학) ○ 해부학적 용어, 신체부위 용어 ○ 세포 및 조직(세포, 핵과 세포분열, 조직) ○ 피부계통(피부, 피부 부속기관) ○ 골격계통과 관절(뼈, 두개골, 흉곽, 골발, 관절 등) ○ 혈액(피, 지혈과 수혈) ○ 심혈관 계통(심장, 혈관, 혈압의 조절, 동맥, 정맥 등) ○ 면역과 림프 계통(림프, 면역, 과민반응 등) ○ 소화계통(소화기, 창자, 간, 췌장, 소화흡수) ○ 영양과 대사(영양, 기본화학) ○ 근육계통(근육, 머리와 몸통근육, 배와 사지근육) ○ 호흡기계통(호흡기계, 호흡역학, 가스교환) ○ 신경계통(신경, 간뇌와 뇌간, 척수, 뇌·척수 신경 등) ○ 특수감각계통(시각, 청각, 후각, 미각) ○ 내분비계통(내분비기관, 갑상선, 성선) ○ 비뇨계통(신장, 소변) ○ 생식계통(남성·여성 생식기관, 임신과 배아)

6-21	구급대원 능력향상Ⅱ과정

□ 교육목표

○ 1급 응급구조사 자격취득(1학기) 및 구급대원의 능력향상

○ 병리학, 약리학, 공중보건학의 이해를 통해 구급 능력 향상

□ 교육대상

○ 1급·2급 응급구조사, 간호사

□ 교육인원

○ 기당 50명, 횟수 2회

□ 교육기간

○ 16주(64차시, 32시간)

□ 교육일정

구 분	제3기	제4기
신청기간	1. 13～1. 27	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～5. 27	6. 7～9. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	32	-	32	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
기초의학Ⅱ (병리학)	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시	○ 세포손상과 염증(세포손상과 적응, 염증, 수복 등) ○ 순환계병리(순환기계통 질환, 심부전, 심질환 등) ○ 신생물(종양의 특성, 악성 종양) ○ 혈류역동학(혈전, 경색증 등) ○ 감염증(감영증, 감염각론) ○ 면역질환(면역, 과민반응, 면역질환) ○ 호흡기계, 내분기계, 비뇨생식기계 ○ 골관절, 피부, 감각기계, 유전 질환 ○ 조혈, 림프계 신경계통과 환경 질환
기초의학Ⅱ (약리학)	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 약물학 총론 ○ 자율신경계 약물과 심혈관계 약물Ⅰ ○ 자율신경계 약물과 심혈관계 약물Ⅱ ○ 호흡기 대사성 응급 약물 ○ 신경계, 독물 등의 응급처치약
기초의학Ⅱ (공중보건학)	1차시 2차시 3차시 4차시	○ 공중보건학, 보건행정, 역학 ○ 환경보건 ○ 보건영양과 교육, 모성, 노인보건 ○ 인구 및 보건 통계, 산업보건

6-22	헌법정신에 기반을 둔 공직윤리와 가치 과정

□ 교육목표

○ 공직자의 핵심 공직가치 및 공직가치 이행 확보의 방향성 제시

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(10차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 13～1. 27	2. 17～3. 2	3. 16～3. 30	4. 20～5. 4	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～2. 26	3. 7～3. 25	4. 4～4. 22	5. 9～5. 27	6. 7～6. 24
구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	6. 15～6. 29	7. 20～8. 3	8. 17～8. 31	9. 21～10. 5	10. 19～11. 2
수강기간	7. 4～7. 22	8. 8～8. 26	9. 5～9. 30	10. 10～10. 28	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
헌법정신에 기반을 둔 공직윤리와 가치	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시	○ 공무원제도의 역사와 공무원의 역할 ○ 헌법정신과 국가의 역할 변화 ○ 인간관의 변화와 가치의 이해 ○ 공직자의 핵심 공직가치와 역할 ○ 공공 철학적 관점의 변화와 공직가치 ○ 핵심 공직가치의 의미와 실천방안 및 사례Ⅰ ○ 핵심 공직가치의 의미와 실천방안 및 사례Ⅱ ○ 공무원의 공직가치 이행확보 방안 ○ 공직가치 실천의 중요성 ○ 공무원과 시민의 가치이행실태와 이행확보 방안

6-23	사이버 청렴교육과정

□ 교육목표

○ 부패에 대한 올바른 인식 및 대처방안 숙지, 정부의 반부패ㆍ청렴  정책에 대한 정확한 인식

○ 청렴가치 함양을 통한 바람직한 공직자상 정립, 반부패 우수사례 학습을 통한 선진 청렴문화 이해

등을 통해 공직사회 청렴문화 확산 및 국가청렴도 제고에 기여

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 15시간)

□ 교육일정

구 분	제25기	제26기	제27기	제28기	제29기
신청기간	1. 13～1. 27	2. 17～3. 2	3. 16～3. 30	4. 20～5. 4	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～2. 26	3. 7～3. 25	4. 4～4. 22	5. 9～5. 27	6. 7～6. 24
구 분	제30기	제31기	제32기	제33기	제34기
신청기간	6. 15～6. 29	7. 20～8. 3	8. 17～8. 31	9. 21～10. 5	10. 19～11. 2
수강기간	7. 4～7. 22	8. 8～8. 26	9. 5～9. 30	10. 10～10. 28	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	15	-	15	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
사이버 청렴교육	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 청렴, 미래를 위한 약속 ○ 반부패․청렴과 국가발전 ○ 공공기관 청렴도 측정 ○ 부패방지 시책 평가 ○ 공직자 행동강령 Ⅰ,Ⅱ, Ⅲ ○ “ ○ “ ○ 부패행위 신고제도 ○ 공익신고자 보호 및 보상 Ⅰ,Ⅱ ○ “ ○ 부패영향 평가제도 Ⅰ,Ⅱ ○ “ ○ 부패방지 제도개선 ○ 윤리경영과 사회적 책임 ○ 청렴, 선진국으로 가는길

6-24	공직가치과정

□ 교육목표

○ 공직자로서 가져야 할 가치, 국민 전체의 봉사자로서 가치 및 실천의지를 다질 수 있도록 올바른 마인드 함양

○ 소방공무원의 공직가치와 바람직한 공직자상 정립

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(13차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제11기	제12기	제13기	제14기	제15기
신청기간	1. 13～1. 27	2. 17～3. 2	3. 16～3. 30	4. 20～5. 4	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～2. 26	3. 7～3. 25	4. 4～4. 22	5. 9～5. 27	6. 7～6. 24
구 분	제16기	제17기	제18기	제19기	제20기
신청기간	6. 15～6. 29	7. 20～8. 3	8. 17～8. 31	9. 21～10. 5	10. 19～11. 2
수강기간	7. 4～7. 22	8. 8～8. 26	9. 5～9. 30	10. 10～10. 28	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
공직자를 위한 신목민심서	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시	○ 다산의 생애 그리고 목민심서 ○ 부임6조, 공직에 임하며 ○ 율기6조 청심, 청렴한 마음을 갖다 ○ 율기6조 병객, 청탁을 물리치다 ○ 율기6조 절용, 예산 절약 이야기 ○ 율기6조 칙궁, 공직자의 몸가짐 ○ 봉공6조 요역, 솔선수범 : 공직자로서의 자세
조직문화와 119소방정신	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시	○ 소방정신문화 직업윤리 ○ 소방의 역사와 상징 ○ 소방정신문화 직업윤리 ○ 조직정신 ○ 소방정신문화의 핵심가치 ○ 소방정신문화의 확산

6-25	성희롱, 차별 예방 교육 과정

□ 교육목표

○ 성희롱 및 차별의 예방교육을 통해 성희롱 및 차별의 방지 및 이해

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 10회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 13～1. 27	2. 17～3. 2	3. 16～3. 30	4. 20～5. 4	5. 18～6. 1
수강기간	2. 1～2. 26	3. 7～3. 25	4. 4～4. 22	5. 9～5. 27	6. 7～6. 24
구 분	제6기	제7기	제8기	제9기	제10기
신청기간	6. 15～6. 29	7. 20～8. 3	8. 17～8. 31	9. 21～10. 5	10. 19～11. 2
수강기간	7. 4～7. 22	8. 8～8. 26	9. 5～9. 30	10. 10～10. 28	11. 7～11. 25

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
차별예방	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ 차별의 이해와 유형 ○ 차별의 메커니즘 ○ 차별금지에 관한 국제법과 외국법 동향 ○ 차별금지에 관한 국내 법령과 제도 ○ 차별유형 1 ○ 차별유형 2 ○ 차별유형 3 ○ 차별유형 4 ○ 차별유형 5 ○ 차별유형 6 ○ 차별유형 7 ○ 차별영역Ⅰ- 교육영역에서의 차별 ○ 차별영역Ⅱ- 고용영역에서 차별 ○ 차별영역Ⅲ- 재화, 용역 등의 공급, 이용 영역에서의 차별 ○ 차별영역Ⅳ
성희롱예방	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시	○ 성희롱이란 무엇인가 ○ 성희롱과 인권 그리고 성평등 ○ 성희롱과 성역할의 변화 ○ 성희롱 예방을 위한 올바른 관계 맺기 ○ 성희롱 피해자와 지원 체계

6-26	공직자 영어 과정

□ 교육목표

○ 영어능력향상을 통한 개인능력 발전 및 조직 경쟁력 제고

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(15차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	1. 15～1. 29	3. 19～4. 2	5. 21～6. 4	7. 23～8. 6	9. 24～10. 7
수강기간	2. 2～2. 27	4. 6～4. 24	6. 7～6. 24	8. 10～8. 28	10. 12～10. 30

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
공직자영어	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시	○ I need a copy of Certificate of Alien Registration. ○ You should come to the community center. ○ Should I wait for a long time? ○ I’m looking for someone to handle these problems. ○ We’re going to call you when it’s done. ○ I just want to look around. ○ I’ll call and make a reservation. ○ How long will you be here? ○ Is there any ATM around here? ○ Please recommend me some interesting place to visit. ○ What time is your flight? ○ What’s the purpose of your visit? ○ Do you have anything to declare? ○ How much is it to get downtown? ○ Does it rain a lot here?

6-27	엑셀2010 과정

□ 교육목표

○ 정부3.0에 걸맞은 정보처리 인재 양성

○ 빅데이터 환경 속에서 정보의 수지, 분석, 처리 능력 배양

□ 교육대상

○ 소방공무원 및 유관기관 공무원 등

□ 교육인원

○ 기당 120명, 횟수 5회

□ 교육기간

○ 3주(20차시, 10시간)

□ 교육일정

구 분	제1기	제2기	제3기	제4기	제5기
신청기간	2. 17～3. 5	4. 23～5. 7	6. 18～7. 2	8. 20～9. 3	10. 22～11. 5
수강기간	3. 9～3. 27	5. 11～5. 29	7. 6～7. 24	9. 7～9. 25	11. 9～11. 27

□ 교과운영

구 분	계	소양공통역량	직무역량	행정․기타
시 간	10	-	10	-
비 율	100%	-	100%	-

□ 교과목 편성표

구분 교과목	차시	학습내용	비고
엑셀2010 의	1차시 2차시 3차시 4차시 5차시 6차시 7차시 8차시 9차시 10차시 11차시 12차시 13차시 14차시 15차시 16차시 17차시 18차시 19차시 20차시	○ 엑셀2010의 새로운 기능 ○ 엑셀2010 시작하기 ○ 범위 설정과 데이터 입력하기 ○ 데이터 편집과 워크시트 관리하기 ○ 셀 서식과 표 서식 지정하기 ○ 사용자 지정 서식과 조건부 서식 지정하기 ○ 수식과 기본 함수 익히기 ○ 데이터 집계를 내는 함수 익히기 ○ 조건 함수 익히기 ○ 문자/날짜함수 익히기 ○ 찾기 및 참조함수 익히기 ○ 데이터 정렬 및 부분합 익히기 ○ 자동필터와 고급필터 익히기 ○ 피벗 테이블 기본 익히기 ○ 피벗 테이블 활용하기 ○ 통합과 가상 분석 기능 익히기 ○ 기본 차트 작성 및 편집하기 ○ 다양한 차트 활용하기 ○ 문서 보호와 인쇄 기능 익히기 ○ 자동화 기능 매크로 익히기

Ⅵ. 교육훈련 운영 안내

1	입교자격

1) 화재 예방진압, 구조구급 등 재난현장에서의 긴급구조 업무를 수행하는 소방관 및 의용소방대원

2) 재난관리책임기관 및 긴급구조지원기관 종사자, 유관기관 관계자

3) 기타, 소방안전 및 재난관리교육이 필요하다고 인정되는 사람

2	교육대상자 선발

1) 소방공무원 : 소방공무원교육훈련규정 제14조(교육대상자의 선발)에 따라 신규  채용일 또는 승진임용일, 계급․담당업무․경력 및 건강상태 등을 충분히 고려하여 교육훈련과정별로 대상자 선발

- 명단제출 : 교육개시 10일전까지, 중앙소방학교 교육관리시스템 등록(시․도 인사정보시스템 연계) 및 공문 제출

※ 혼합교육 : 사이버 선행학습 시작 전 명단 제출, 선행학습 미이수자 입교불가

2) 재난관리책임기관‧긴급구조지원기관 등 유관기관 : 교육과정별 교육대상을 참고하여, 교육생을 선발하고 명시된 제출기한까지 입교자 명단 공문 통보

- 변경 및 조정사유 발생 : 인재개발과 유선연락 및 조정(041-550-0948․0949)

3) 일반국민(소방안전체험과정, 응급처치과정) : 일반인 및 기업체 등에서 단체신청 가능, 교육일정 및 교육내용 문의 후 교육훈련과 신청

- 교육문의 및 신청 : 교육훈련과(041-550-0987)

4) 교육생 선발 시 유의사항

- 모든 소방공무원에게 균등한 교육기회 부여, 교육 미이수로 인사상 불이익이 초래되지 않도록 승진 상위 서열자의 교육 선발 우선 순위 등 사전점검

- 피교육자의 업무, 가정사정, 건강상태 등 사전 파악하여 미입교 또는 퇴교발생 미연에 방지할 수 있도록 기관별 사전교육 철저

- 집합교육 입교대상자에게는 사전에 충분한 시간을 두고 통보하여 입교준비에 차질이 없도록 조치

- 교육여비 부족 등을 이유로 계획된 교육과정의 교육생 미입교 사례가 없도록 교육여비 예산확보

<선행 사이버학습(수강과목)과 집합교육의 혼합교육과정>

교육과정명		사이버 수강과목(교육기간)		집합교육기간
소방령 지휘역량교육과정	⇒	조직문화와 119소방정신(1주)		2주
소방경 지휘역량교육과정				2주
화재조사요원양성과정	⇒	화재학(1주)	+	12주
화재조사관능력향상과정				2주
화재폭발조사자격취득과정				2주
유해화학물질사고대응과정	⇒	CBRNE 대응론(2주)	+	1주

※ 집합교육 입교전 사이버교육 수강 완료(미수강자 입교 불가)

3	교육훈련평가

1) 관련근거

- 공무원교육훈련법 시행령 제14조(교육훈련의 평가)

- 소방공무원교육훈련규정 제15조(교육훈련성적의 평가 및 수료)

- 중앙소방학교 교칙 제33조 내지 41조, 중앙소방학교 평가관리규정

2) 평가개요

- 평가대상 : 학교에 입교한 모든 학생에게 적용(교칙 제33조)
* 다만, 2주 이내(지휘역량교육 제외)의 교육과정은 제외할 수 있다.

- 평가방법 : 학습평가, 실기실습평가, 생활평가 및 기타로 구분(교칙 제34조)
* 실기‧실습평가는 담당교수가 평가 기준표에 의해 공정하게 실시

- 수료기준 : 80%이상 수강하고 평균성적 60점 이상(교칙 제48조)

- 교육성적평가는 개별평가 원칙(평가관리규정 제4조)
* 학교장이 필요하다고 인정하는 과정에 대하여 분임과제 평가 가능

3) 평가방법

평가방법	평 가 내 용
학습평가	교육기간 중 학습내용에 대하여 주․객관식 시험에 의하여 실시
실기‧실습평가	담당교수가 부여하는 실습과제를 직접 확인하여 실시
사전평가	교육개시 전 객관식 방법으로 평가(교육수준 확인)
형성평가	담당교수가 수업종료 시에 해당 학습내용의 이해도를 측정
분임연구평가	연구과제에 대하여 분임별로 토의하고, 발표한 결과를 평가
생활평가	교육기간 중 학습태도 및 생활태도에 대하여 평가
연구과제평가	학습동기유발과 소방행정 발전을 위하여 개별로 작성한 보고서 평가
인정평가	평가에 참여하지 못한 경우, 해당평가 만점의 60퍼센트 인정

4) 평가실시 교육과정 현황(17개 과정 45회, 2,199명)

구분	과 정 명	기간	횟수(회)	인원(명)	소관부서
총 계			45	2,199
신임 교육 (2)	22기 소방간부후보생 교육과정	40주	1	30	인재개발과
	의무소방실무 교육과정	4주	4	600	교육훈련과
지휘 역량 (3)	소방정책관리자과정	12주	1	28	인재개발과
	소방령 지휘역량과정	2주	4	163
	소방경 지휘역량과정	2주	13	523
전문 교육 (12)	소방방재전문학위어학능력향상과정	3주	1	25
	소방안전교육사과정	2주	1	30
	화재조사요원 양성과정(혼합)	12주	1	40
	화재대응능력1급과정	3주	1	40
	화재폭발조사자격취득과정(혼합)	2주	1	40
	인명구조사1급 교관양성과정	5주	2	80
	구조대장 양성과정	4주	1	40
	구급대원 병원임상수련과정	9주	2	200
	구급대원 전문술기과정	1주	5	130
	구급대원 강사양성과정	1주	5	150
	응급구조사2급양성과정	9주	1	50
	방사능사고,테러대응 교관양성과정	2주	1	30

5) 교육과정별 평가계획

- 평가과목, 과목별 출제유형 및 문항, 배점기준은 강의시간과 교육과정의 특성을 고려하여(교칙34조), 교육계획 설계시 보고

- 교육훈련평가 안내 : 교육안내 시간에 해당과정 평가과목(교육안내서 표기), 평가방법 등 평가관련 세부사항 안내

- 교육과정별 평가방법 및 배점비율

구분	교육과정	평가방법
		학습 평가	실기 실습	형성 평가	분임 연구	생활 평가	연구 과제	기타
신임 교육	소방간부후보생	별도계획수립
	의무소방실무교육과정	별도계획수립(교육훈련과)
지휘 역량	소방정책관리자과정	별도계획수립
	소방령 지휘역량과정
	소방경 지휘역량과정
전문 교육	소방방재전문학위어학능력향상과정	45%	45%			10%
	소방안전교육사과정	60%	30%			10%
	화재조사요원 양성과정(혼합)	30%	20%		10%	10%	30%
	화재대응능력1급과정	45%	45%			10%
	화재폭발조사자격취득과정(혼합)	미국 화재폭발조사관(CFEI) 자격시험
	인명구조사1급 교관양성과정	45%	45%			10%
	구조대장 양성과정	45%	45%			10%
	구급대원 병원임상수련과정	별도계획수립
	구급대원 전문술기과정	별도계획수립
	구급대원 강사양성과정	별도계획수립
	응급구조사2급양성과정	45%	45%			10%
	방사능사고,테러대응 교관양성과정		90%			10%

※ 위 내용은 교육운영 사정상 변경될 수 있습니다.

4	사이버교육 학습안내

1) 회원등록

- 중앙소방학교 사이버교육센터(http://nfsa.coti.go.kr)에 접속하여 회원등록 절차에 따라 가입

2) 로그인

- 사이버교육센터에서 영문자가 포함된 아이디를 입력

- 비밀번호는 회원등록 시 입력한 비밀번호를 입력한 후 로그인

- 행정자치부 공인인증서 로그인 가능

- 개인정보가 변경된 경우는 [아이디/비밀번호 찾기] 기능으로 미해결 시 사이버 교육담당자(041-550-0948)에게 문의

※ 시․도 소방공무원은 소속 소방학교 사이버교육 담당자에게 문의

3) 개인정보 수정

- 로그인 ⇒ [회원정보수정] ⇒ 변경된 정보 입력 ⇒ 저장

※ 비밀번호 설정 및 변경 시 특수문자(!, @, $, *, (, ), _) 입력 필수

- 개명 후 이름 정정이 필요한 경우, 시․도소방공무원은 소속 소방학교 사이버교육 담당자 또는 중앙소방학교 사이버교육 담당자(041-550-0948)로 문의 후 개명과 관련된 서류 송부(FAX 041-550-0939)

4) 교육신청 및 확인

- 유관기관 및 국민안전처 : [로그인] ⇒ [교육신청] ⇒ [사이버교육] ⇒ [신청]

※ 수강신청은 수강신청 시작일 09:00시부터 수강신청 마감일 24:00까지 가능

- 시‧도 소방공무원 : 시‧도 본부를 통해 입교자명단을 공문으로 접수한 후 관리자 일괄 신청

- 교육신청 확인 : [나의공간] ⇒ [나의학습공간] ⇒ [교육 전]

- 교육신청 취소 : [로그인] ⇒ [나의공간] ⇒ [나의학습공간] ⇒ [교육 전]
⇒[교육신청취소] ⇒ [취소과정 선택] ⇒ [취소]

※ 교육신청 기간 중에만 교육신청 취소 가능

- 주의사항 : 매월 2개 교육과정 수강 가능, 개인정보 미현행화 시 상시학습 미인정 등 불이익 발생할 수 있음.

5) 교육승인

- 교육시작 前 근무일 승인처리

- 소방공무원 : 교육 신청자 “승인” 처리

- 시․도소방공무원 : 시․도 입교자 명단에 의해 사이버교육 담당자 일괄 승인

- 유관기관 공무원 : 교육 신청자 선착순 “승인” 처리

6) 사이버교육 학습

- 사이버교육센터(http://nfsa.coti.go.kr) 접속
[로그인]⇒[나의공간]⇒[나의학습공간]⇒[교육중]⇒[학습하기]

※ 학습기간 중에는 24시간 상시 학습이 가능

- 1일 최대 학습 진도율 : 각 과목별 30%이내

- 학습 중 진도율 체크는 한 페이지 학습완료 후 ‘다음(Next)' 버튼을 눌러 다음 페이지로 넘어가야만 진도율이 체크됨

- 진도율은 학습창 안의 ‘진도/목차’ 메뉴에서 ‘완료/미학습’으로 체크됨

- 학습 진행에 필요한 프로그램[고객지원]⇒[질의응답]⇒[프로그램]을 클릭하여 다운로드 가능

※ 프로그램 설치 후에도 미해결 시, 사이버교육센터(02-500-8666) 원격지원 요청

[고객지원] ⇒ [원격지원]

7) 평가

- 평가는 모든 과목의 학습 진도율 80%이상 수강 후 응시가능

※ 과정별 교육과목수가 다르므로 과목별 진도율(80%이상) 확인 필수

- 객관식 형태의 문제은행 형식(문제 20문항/평가시간 60분)

※ 응시 중 불가피한 상황발생 시, 평가 창을 닫고 나오면 재응시 가능

- 평가 응시 횟수는 총 2회이며, 60점 이상이면 수료가능

※ 1회 응시 時 60점 이상이면 재응시 불필요

※ 2회 응시 중 높은 점수 인정, 교육기간 경과 시 응시 불가

8) 교육수료 및 수료증 발급

- 수료 조건 : 학습진도율 80% 이상 + 평가 60점 이상

※ 학습진도율과 평가를 모두 충족해야 수료 가능

- 수료증 출력
[나의 공간] ⇒ [나의 학습공간] ⇒ [교육 후] ⇒ [수료증 출력]

※ 미이수 시 해당교육과정 종료일로부터 한달 간 사이버교육 입교 제한

9) 기타 유의 사항

- 사이버교육대상자는 교육기간 엄수

※ 기간 경과 시 추가조치 절대 불가, 미이수자는 1개월간 입교 제한

- 혼합교육(사이버+집합) 대상자는 사이버 선행학습 미이수 시 집합교육 입교 불가

※ 혼합교육과정 중 평가 없는 과정도 있음.

- 개인정보 미현행화로 인하여 SMS 수신불가, 수료증 정보 불일치, 교육 불인정 등의 문제가 발생할 수 있으니 개인정보 확인 필수

- 학습화면 오른쪽 하단 Back(이전)/Next(다음)버튼으로 학습진행 시 진도율 체크(수시 진도율 체크 필요)

- “평가해봅시다” 또는 “형성평가”는 학습 확인을 위한 평가로 수료와 무관

- 세부운영사항 : 2016년 사이버교육 운영 계획(공문발송예정) 참고

- 사이버교육 담당 : 중앙소방학교 인재개발과(041-550-0948)

Ⅶ. 참  고(2015년 교육훈련 실적)

□ 2015년도 교육훈련실적 요약 (누계)

⇒ 97개 과정 374회 30,554명

□ 교육별 현황

구 분	과정수(개)	교육횟수	교육인원(명)	연인원(명)
합 계	97	374	30,554	411,198
신임교육	3	11	1,072	26,210
지휘역량교육	3	17	637	7,820
전문교육	43	68	2,810	29,345
기타·특별교육	17	35	1,219	3,219
대국민교육	2	74	3,543	3,543
사이버교육	29	169	21,273	341,061

□ 직급, 신분별 현황

구 분	집합교육 수료인원(명)	사이버교육 수료인원(명)	비 고
합 계	9,281	21,273
(지방)소방정	475	16
(지방)소방령	265	122
(지방)소방경	1,065	498
(지방)소방위	1,176	1,795
(지방)소방장	405	4,619
(지방)소방교	329	5,466
(지방)소방사	186	7,912
의무소방	590	-
사회복무요원	422	-
외 국 인	41	-
민 간 인	3,543	-	대국민교육
기 타	784	845	재난관리 유관기관 등

□ 2015년 유형별 교육훈련실적 (2015. 12. 31. 기준)

- 집합교육 실적 : 68개 과정 205회 9,281명

구분	과 정 명		계획					실적
			교육 기간		기당 인원	교육 횟수	총인원	횟수	인원	연인원
집합교육 계						168	10,121	205	9,281	70,137
신임 교육	간부 후보생	20기 소방간부후보생	13	주	30	1	30	1	30	1,560
		21기 소방간부후보생	41	주	30	1	30	1	30	5,430
	의무소방실무 교육과정		4	주	150	4	600	4	590	17,110
	사회복무요원 교육과정		1	주	141	5	705	5	422	2,110
지휘 역량 교육	소방정책관리자과정		12	주	29	1	29	1	29	1,740
	소방령 지휘역량교육과정(혼합)		2	주	40	4	145	4	133	1,330
	소방경 지휘역량교육과정(혼합)		2	주	40	12	452	12	475	4,750
전문교육	재난 예방 (8)	소방시설과정	1	주	40	1	40	1	41	205
		위험물과정	1	주	40	1	40	1	40	200
		방염,완비증명,소방시설공사업과정	1	주	40	1	40	1	40	200
		성능위주설계과정	2	주	40	1	40	1	38	380
		특별사법경찰관(리)실무교육과정	1	주	40	2	80	1	36	180
		소방안전교육사 교관양성과정	2	주	30	1	30	1	37	370
		예방행정관리과정	1	주	40	1	40	1	41	205
		소방홍보PR과정	1	주	40	1	40	1	37	185
		화재대응능력1급과정	3	주	40	2	80	2	74	1,110
	방호 조사 (5)
		소방자동차운용능력향상과정	1	주	40	1	40	1	42	210
		화재조사요원양성과정(혼합)	12	주	40	1	40	1	36	2,160
		화재조사관 능력향상과정(혼합)	1	주	20	1	20	1	20	100
		화재폭발조사자격취득과정(혼합)	2	주	40	1	40	1	40	400
	대응 구조 (14)	유해화학물질사고대응과정(혼합)	1	주	40	1	40	1	33	165
		초고층및지하연계복합건축물실무과정	1	주	40	1	40	1	39	195
		지진붕괴대응과정	1	주	40	1	40	1	38	190
		산불대응과정	1	주	40	1	40	1	39	195
		선박사고위기대응과정	1	주	40	1	40	1	33	165
		문화재화재대응과정	1	주	40	1	40	1	42	210
		긴급구조,재난안전교육 교관양성과정	1	주	50	2	100	2	101	505
		재난현장 긴급구조통제단 운영실무과정	1	주	100	3	300	3	299	1,495
		119상황관리자과정	1	주	40	2	80	2	82	366
		방사능사고,테러대응 교관양성과정	2	주	30	1	30	1	30	300
		인명구조사1급 교관양성과정	5	주	40	1	40	1	41	1,025
		생활안전구조과정	1	주	40	1	40	1	38	190
		항공안전관리자과정	1	주	20	2	40	2	35	175
		구조대장 양성과정	4	주	30	1	30	1	26	520
	구급 (7)	응급구조사2급 양성과정	9	주	50	1	50	1	33	1,386
		구급대원 병원임상수련과정	9	주	100	2	200	2	218	9,447
		전문구급대원과정	1	주	40	1	40	1	39	195
		구급대원 전문술기과정	1	주	24	3	72	5	130	650
		전문구급상황관리사과정	1	주	40	2	80	2	75	375
		구급대장 양성과정	1	주	40	2	80	2	78	390
		구급관리자과정	3	일	50	2	100	2	96	288
	정책 기획 (9)	소방위현장지휘과정	2	주	40	3	120	3	110	1,100
		초급지휘자과정(장 또는 위 예정자)	1	주	40	3	120	3	111	555
		보건안전관리담당관과정	3	일	40	3	120	3	115	345
		창조정책기획과정	1	주	40	2	80	2	75	375
		소방조직구성운영과정	1	주	40	2	80	2	83	415
		소방인적자원관리과정	1	주	40	2	80	2	84	420
		소방예산및재정과정	1	주	40	2	80	2	79	395
		소방방재전문학위과정	43	주	24	1	24	1	23	1,219
		퇴진전후 인생재설계과정	3	일	40	2	80	2	63	189
유관기관단체교육 (14)	의용소방대장과정		3	일	40	2	80	2	59	177
	여성의용소방대장과정		3	일	40	2	80	2	68	204
	소방안전재난대응과정(안전협회)		3	일	40	1	40	1	28	84
	국가재난관리 관리자과정		1	일	40	2	80	2	70	70
	재난관리실무 기본과정		2	일	40	2	80	2	68	136
	긴급구조 재난관리 관리자과정		1	일	40	3	120	3	113	113
	긴급구조 재난관리 실무자과정		2	일	40	3	120	3	81	162
	총괄재난관리자 기본교육과정		3	일	40	3	120	3	71	213
	총괄재난관리자 보수교육과정		1	일	100	2	200	2	46	46
	법원긴급구조재난대응과정		3	일	40	2	80
	경찰재난대응과정		1	일	30	4	120	3	90	90
	재난대응 국제원조과정		2	주	20	2	40	1	20	100
	국제긴급구조 재난대응과정		3	주	20	2	40	2	21	294
	다문화 원어민강사 양성과정		3	일	30	1	30	1	17	51
	대통령 경호실 신임직원 소방안전교육		1	주	14	1	14	1	14	70
특별교육	전국 소방서장 현장지휘역량 강화교육		2	일	장관 지시사항 신설 특별교육과정			3	287	574
	현장지휘관 지휘역량 강화교육		1	주				3	156	785
	해경 간부후보생 교류교육		1	주	10	1	10	1	10	50
대국민	소방안전체험과정		1	일	100	20	2,000	47	2,122	2,122
	응급처치과정		1	일	100	20	2,000	27	1,421	1,421

- 사이버교육 실적 : 29개 과정 169회 21,273명

구분	과 정 명	계획					실적
		교육 기간		기당 인원	교육 횟수	총인원	횟수	인원	연인원
사이버교육 계					169	23,800	169	21,273	341,061
사이버 교육	안전관리Ⅰ과정	3	주	120	5	600	5	544	8,160
	안전관리Ⅱ과정	3	주	120	5	600	5	500	7,500
	소방시설전기과정	3	주	120	5	600	5	500	7,500
	소방시설기계과정	3	주	120	5	600	5	471	7,065
	소방장비관리과정	3	주	120	5	600	5	491	7,365
	PTSD과정	3	주	120	5	600	5	461	6,915
	화재감식Ⅰ과정	3	주	120	5	600	5	505	7,575
	화재감식Ⅱ과정	3	주	120	5	600	5	468	7,020
	화재진압전술과정	3	주	120	5	600	5	530	7,950
	현장지휘 사이버과정	3	주	120	5	600	5	448	6,720
	통제단기초과정	3	주	120	5	600	5	495	7,425
	화생방대응과정	3	주	120	5	600	5	601	9,015
	상황관리과정	3	주	120	5	600	5	549	8,235
	고층화재 대응과정	3	주	120	5	600	5	479	7,185
	구조실무과정	3	주	120	5	600	5	532	7,980
	임상응급의학Ⅰ과정	3	주	120	5	600	5	552	8,280
	임상응급의학Ⅱ과정	3	주	120	5	600	5	566	8,490
	임상응급의학Ⅲ과정	3	주	120	5	600	5	521	7,815
	구급실무과정	3	주	120	5	600	5	516	7,740
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅰ	3	주	250	10	2,500	10	2,413	36,195
	119구급대원 현장응급처치 표준지침Ⅱ	3	주	250	10	2,500	10	2,320	34,800
	알기 쉬운 공직자 행동강령 과정	3	주	120	10	1,200	10	1,196	17,940
	사이버 청렴교육과정	3	주	120	10	1,200	10	1,522	22,830
	공직가치과정	3	주	120	10	1,200	10	949	14,235
	공직자 사회공헌활동과정	3	주	120	10	1,200	10	1,082	16,230
	긍정심리교실	3	주	120	5	600	5	509	7,635
	커뮤니케이션과정	3	주	120	5	600	5	507	7,605
	구급대원 능력향상과정Ⅰ(시범운영)	12	주	350	2	700	2	690	24,840
	구급대원 능력향상과정Ⅱ(시범운영)	12	주	350	2	700	2	356	12,816